
 सिलती

 id  t

 23
 कब

 द
 १८  २९७७४

 iw  सेस

 A

 छ  न SEPA

 जुड़े

 ि  et

 न

 दि

 151
 ह

 ..  ह
 =

 >
 सभी

 छठा  dd  QD.

 ELEVA  ननद

 fs  fits
 न्

 ies
 Be

 किनारा

 भाग  -प्रश्न  उत्तर



 संसदीय वाद  विवाद

 ₹“--प्रशन घर  उत्तर  )

 RR  ागग्गाभा

 शटर
 RVCR

 प्राप्त  इस  प्रकार  के  भाण्डारों  का  कुछ

 पाकिस्तान को  दे  दिया  गया  है  ।

 नहीं
 ।

 १८  १९५४

 सरदार  हुक्म  fag:  विभाजन के  समय

 सभा  दो  बज़  समवेत  हुई  भारत  में  जो  भाण्डार  थे  क्या  हमने  उसमें

 महोदय  पीठासीन  से  पाकिस्तान को  उसका  भाग  दे  दिया है  ?

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  श्री  जी  विभाजन  होने

 पाकिस्तान  को  सैनिक  भण्डारों  का  सम् भरण  से  पुर्व  भारत  के  जो  भाण्डार  थे  उन  में  से

 पाकिस्तान  के  भाग  का  अधिकांश  उसे  दिया *
 RWwe.  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  जा  चुका  किन्तु  विभाजन के  ward

 भारत  में  at  हुये  भण्डारों  में  से
 क्या  विभाजन  के  ्  स्तान  के  भाग  के  रूप  में  उसे  केवल  १४  लाख

 लैण्ड से  खरीदे  गये  सैनिक  भाण्डारों का
 रूपये  के  मूल्य  के  भाण्डार  दिये  गये  हैं  ।

 कोई  भ्रंश  पाकिस्तान  को  दिया  गया  था  ;

 शर  सरदार  हुक्म  सिह  क्या  विभाजन के

 समय  पाकिस्तान  में  भी  कुछ  रह  गया
 था

 यदि  तो  क्या  इन  भण्डारों

 का  मूल्य  प्राप्त  हो  चुका  है
 ?  जिसमें  से  हमें  कुछ  भाग  लेना  था  ate  यदि

 तो  क्या  वह  भाग  पाकिस्तान ने  हमें  दे
 रक्षा  संगठन  मंत्री  :

 दिया है  ?
 भारत  सरकार  ने  जिन  प्रतिरक्षा

 श्री  त्यागी
 :

 उनसे  हमें  जो  भाग  लेना
 भाण्डारों  की  ase  विभाजन  के  ्

 बनाई  थी  उनका  कोई  पाकिस्तान  है  उसका  हमें  उन्होंने  पुरा  भाग  नहीं  दिया

 को  नहीं  दिया  गया  ।  किन्तु  पाकिस्तान  वह  प्राप्त नहीं  gar  है  ।

 कार  को  विभक्त  भारत  सरकार  द्वारा
 सरदार  हुकम  सिह

 :  इस  प्रकार  जब

 इन्डेक्स  बनाये
 किन्तु  विभाजन के  चक  पाकिस्तान के  पास  ऐसा  कोई  बहाना  नहीं  था

 प्राप्त  हुये  भाण्डारों  में  से  कुछ  भाग  मूल्य  कि  सेनिक  सहायता  लेने  की  झ्रावद्यंकता

 चुकाਂ  कर  प्राप्त  करने  का  अधिकार  था  ।
 इस  कारण  हुई  क्योंकि  भारत ने  विभाजन

 इस  व्यवस्था  के  भझ्रनुसार  इंगलैण्ड  तथा
 से  पुत्र  भारत  में  छोड़े  गये  भाण्डारों  में  से

 स्थानों  से  विभाजन  के  ष्  भारत  को  पाकिस्तान  का  भाग  देने  से  इन्कार  कर  दिया
 779  P.S.D.
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 में  हिन्दी  पढ़ने  वाले  सरकारी  कमंचारियों

 की  संख्या  कितनी  कितनी  थी  ? का  खण्डन  करने  के  लिये  कुछ  किया

 ह ै?
 शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव

 श्री  त्यागी
 :  भाण्डारों का  श्रमदान

 एम  ०
 एम०  दास  ड  १९४३  में

 प्रदान  बदले  के  आधार  पर  नहीं  हो  रहा  था
 ।

 आदान-प्रदान  के  कारण  भण्डार  तो

 सेठ  गोविन्द दास  :  यह  जो  संख्या
 कर

 माल  के  डिब्बों  में  भरकर  एक  से

 दूसरी  जा  रहे  थे  और  अन्त  में  हिसाब
 सितम्बर से  जनवरी  तक  में  घट  गई  इस

 का  क्या  कारण है  ? लगाने  पर  हमने  देखा  fe  उनका  जितना

 भाग  था  उस  में  से  भ्रधिकांश  उन्हें भेज  दिया  डा०  एम०  एम०  दास  सरकर  में

 थियों  की  संख्या  में  इस  कमी  के  कारणों गया है  कौर  हमारा  जितना  भाग  था  उस

 में  से  अधिकांश हमें  नहीं  मिला  |  का  पता  लगाने  को  प्रयत्न  किया  था  wt

 उसे
 इसके  कई  कारण  पता  लगे  जैसे

 कि
 श्री  जी कीम

 आत्मा  :
 क्या

 सरकार
 को

 विदित  है  कौर  यदि  विदित  है
 तो

 क्या  उसने
 स्वेच्छा  से  प्रविष्ट  छुट्टी  चले

 घरेलू  कारणों  से  कुछ  समय  के पाकिस्तान  के  ८ ६  ब्रिटिश  प्रधान

 पति  द्वारा  दिये  गये  उस  वक्तव्य  को
 जाना  छोड़  देना  इत्यादि  |

 रित  किया  है  जो  कि  कल  हिन्द  सेठ  गोविन्द  am  हिन्दी  सीखने

 टाइम्स  में  प्रकाशित  हुमा  है
 ?

 वह  समाचार
 वालें  इस  प्रकार  के  कर्मचारियों को  प्रोत्साहन

 इस  प्रकार है
 मिले  जिससे  fe

 वे
 कौर  भारिक  संख्या  में

 मैस्सर्वी  ने  सैनिक  यहां  पर्रा  सकें  और  चलकर
 जो

 उनकी

 भण्डारों  के  विभाजन  तरक्कियां  होने  वाली  उनमें  भी  इस  सम्बन्ध

 विवाद का  उल्लेख  करते  हुये  इस  में  कोई  विचार  किया
 इस  प्रकार  की

 बात  की  पुष्टि की  कि  भारत  ने  कोई  सरकारी  योजना  बनाई  जा  रही  है  ?

 अपना  कत्तव्य  पूरा  aly  To  एमन  एम०  दास  :  सरकार ने
 भण्डारों  को  किन्तु  यह

 इस  बात  का  भरसक  प्रयत्न  किया  है  कि

 बड़े  maa  की  बात  है  कि  किसी  पदाधिकारियों  के  हिन्दी  सीखना

 को  भी  यह  पता  नहीं  कि
 पाकिस्तान

 सरल हो  जायें  ।  पढ़ाई  कार्य  के  घंटों  के
 को  जो  बहुत  सी  सामग्री  भेजी  गई

 ी  रिक्त  समय  में  होती  है  कौर  पढ़ाई
 उसका  क्या  |

 के
 केन्द्र  इस  प्रकार  बनायें  गये

 हैं  जिस  से
 कि

 यह  समाचार  कल  ही  बरेली  से
 किसी  विशेष  स्थान  में  रहने  वाले

 शित  gat  है
 |

 रियों  को  पढ़ाई  के  लिये  वहां
 जाने

 में

 श्री  त्यागी  :  इसका  उत्तर  तो  पाकिस्तान  नाई न  हो

 सरकार को  देना  हमें  नहीं  ।  सेठ  गोविंद  दास
 :  मेरे  इस  का

 कोई  उत्तर  नहीं
 मिला

 कि  उस  में  क्या  खास सरकारो  कर्मचारियों  को  हिन्दी  पढ़ाना

 *
 ११४३.  सेठ  गोविन्द  दास

 :
 क्या

 प्रोत्साहन दिया  जा  रहा  है  ?

 म
 ~

 अध्यक्ष  महोदय  शांति
 ।

 PeXR  भर  १६४५४  प्रश्न  ले  रहा  हूं  ।  जो  भ्रमणी  प्रकार
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 हिन्दी  नहीं  समझते  उनके  लाभ  के  लिये  उन्हें  क्या  उन  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  भ्र

 यदि  तो  क्या  किसी  विस्व  विद्यालय अंग्रेजी  में  प्रश्न  पूछने  चाहियें  |

 सेठ  गोविन्द  दास  में  इसे  अंग्रेज़ी में में  को  इस  प्रयोजन  के  लिये  कोई  राशि  मंजर

 as  सकता  हु  |  की  गई  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  अच्छी बात  है  ।
 डा०  एम०  एम०  दास  :  म  इस  समय

 अगली बार  सही  ॥
 विश्वविद्यालयों  के  सम्बन्ध  में  नहीं

 विश्व-भारती
 बता  सकता  |  परन्तु  जहां  तक  विश्व-भारती

 fara  विद्यालय  का  सम्बन्ध  केन्द्रीय सर
 *

 ११४४.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या
 कार  ने  fart  विद्यालय  द्वारा  प्रस्तुत  की

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे
 गई  एक  योजना  सिद्धांत  रूप  में  स्वीकार

 कि  विश्व-भारती  विश्वविद्यालय  म  निकट  कर ली  थी  कुछ  भ्रमित  अनुदान १  भी

 मध्य  तथा  सुदूर  की  विदेशी  भाषियों
 दे  दिया  था  विश्व  विद्यालय  से  योजनाओं

 के  प्रध्यापन  तथा  भारत  सम्बन्धी  विषयों
 का  विस्तृत  विवरण  प्रस्तुत  करने  के  लिये

 के  अध्ययन  के  लियें  सुविधाओं  को  बढ़ाने  कहा था  I  विश्वविद्यालय  नें  योजनाओं

 की  योजना  किस  अ्रवस्था  में  है
 ?

 का  विस्तृत  विवरण  प्रस्तुत  कर  दिया  है

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  fara  विद्यालय  झतनदान  झ्रायोग  इत  पर  विचार

 विश्वविद्यालय  कर  रहा है तुम  एम०

 दान  आयोग  इस  योजना  के  विस्तृत  विवरण  शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 पर  विचार कर  रहा  है  ।  निक  गवेषणा  मंत्री

 में  माननीय  सदस्य  को  यह  में  इतना  बढ़ा  द॑  यूनिवर्सिटी  areca

 चाहता  हूं  कि  विश्व-भारती  कमीशन  को  यह  मामला  सुपुर्दे  किया  गया  है

 ने  मध्य तथा  सुदूर  वह  इस  पर  गौर  कर  रहा  है  ।  भ्र  अगर

 qt  की  विदेशी  भाषाओं  के  अध्यापन  और  इसकी  यह  तजवीज  हुई  दूसरी

 सम्बन्धी  विषयों  के  अध्ययन  की  यूनिवर्सिटीज में  भी  इस  का  इन्तजाम करना

 सुविधाओं  को  बढ़ाने  के  लिये  कोई  विशेष  चाहिये  गवर्नमेंट  sr  इंडिया  जरूर

 योजना  प्रस्तुत  नहीं  की  है  ।  किन्तु  इस  पर  ध्यान देगी

 १९४५ २-४  रे  में  भारती  विश्व
 श्री  एस०  एन०  दास  :  सरकार  के

 विद्यालय  नें  पंचवर्षीय  क्रायक्रम  के  झरन्तगत

 विद्या  स्नातकोत्तर  अध्ययन  तथा
 समक्ष  जो  योजना  प्रस्तुत  की  गई  है  उस  पर

 कुल  कितना  श्रावत्तेकਂ  तथा  श्रनावत्तंक  व्यय
 अनुसन्धान के  मह  विद्यालय  श्र  चीन

 होगा
 ?

 भारत  चीन  विषयों

 के  भ्रध्ययन  की  संस्था  के  विकास  के  लिये  डा०  एम०  एस०  विश्व-भारती

 एक  योजना  प्रस्तुत  की  थी  ।  विदवविद्यालय ने विद्या भवन नें  विद्या  भवन  श्र  चीन

 श्री  एस०
 न०  दास  :  मेरे एक  भवन  के  विकास  के  सम्बन्ध  में

 के  उत्तर  में  यह  बताया  गया  था  कि  अन्य  लिखित  नवीनतम  योजनायें  प्रस्तुत की  हैं

 विद्या भवन  का  विकास विश्वविद्यालयों  द्वारा  प्रस्तुत की  गई
 क  १७  कक  १  ०  ५

 नां  के  साथ  इस  योजना  पर  भी  पंचवर्षीय  ७७,३००  रुपय

 योजना  के  श्रन्तगंत  विचार  किया  प्रा वत् तक  लगभग  :  R¥,e00  रुपये  प्रतिवर्ष
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 चीन  भवन  का  विकास  :
 जी  हां

 अना  दत्तक  PX, Woo  रुपये
 वे  fara  का  भ्रमण  करने  वाले

 पर्यटक  थे  जो  सक्षम  अधिकारी
 हम  लगभग  १४,५०० रुपये  प्रतिवर्ष

 किये  गये  मार्ग  से  भटक  गये  थें  ।

 भष्टाचार
 श्री  गिडवानी  वे  गोझा  के  गुप्तचर

 *
 ११४५.  श्री  दादी  :  क्या  गुह-किये  तो  नहीं थे  ?

 मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  क्या गत  दो
 श्री  दातार

 :
 वें  गोझा  के  गुप्तचर  नहीं

 थे  ।  यह  पता  लगा  था  कि  उन  के  विषय  में
 में  किसी  सरकारी  नौकर  को  जिसके  विरुद्ध

 समाचारपत्रों में  भ्रष्टाचार  का  एक  आरोप
 सन्देह  की  कोई  बात  नहीं  थी  ।

 प्रकाशित  हुआ  था  वैधानिक  कार्यवाही  करके  देहली  पब्लिक  लाइब्रेरी

 झपने  आप  को  निर्दोश  सिद्ध  करना  *
 ११४७.  श्री  राधा  रमण  शिक्षा

 गृह-किये  उपमंत्री  :
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 अपेक्षित  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  पब्लिक  लाइब्रेरी को

 कौर
 यथाशीघ्र

 सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।  दिया
 गया

 वार्षिक  अनुदान ;

 श्री  दादी
 :

 क्या  सरकार  ने  योजना  यूनेस्को  द्वारा  दिया  गया

 आयोग  की  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  ठीक  अनुदान  ;  तथा

 कर
 लिया

 है  कि  जिस  सरकारी  नौकर  के

 विरुद्ध  समाचारपत्रों  में  भ्रष्टाचार का  कोई
 क्या  सरकार  का  उसकी

 आरोप  लगाया  जायें  उसे  को  वासियों  का  विस्तार  करने  के  लिये  भ्रनुदान

 बढ़ाने का  विचार  है  ?
 निर्दोष  सिद्ध  करना  होगा

 ?

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव

 श्री  दातार
 :

 सरकार  इस  सिफारिश

 पर  विचार कर  रही  है  ।
 एम०  एम०  तथा  +

 सदन  पटल  पर  भारत  सरकार  तथा  यूनेस्को
 विदेशियों  की  गिरफ्तारी

 से  देहली  पब्लिक  लाइब्रेरी  को  मिलने  वाले

 *
 2Vvg.  श्री  :  कया  ५ अ्तुदान च्  का  एक  विवरण  रखा  जाता  है

 काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  20}

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  राज्य  चूंकि  देहली  पब्लिक  लाइब्रेरी  का

 में
 बेलगांव  के  निकट  शनैश्चर  में  कुछ  भविष्य  wat  तक  निर्धारित  नहीं  किया  गया

 शियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  था  ;
 हैं  इसलिये  भविष्य  सरकार  से  प्राप्त

 क्या  उनके  विषय  में  कोई  जांच  होने  वाले  अ्रनदानों  के  सम्बन्ध  अभी

 की  गई  है  ;  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम
 ?

 श्री  क्या  इस  पुस्तकालय

 हुमा
 है

 की  मंत्रणा  परिषद्  ने  हाल  भारत  सरकार

 जी  दो  जमन  गिरफ्तार  किये  गये  थे  ।  तो  वह  योजना  क्या  है  ?
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 डा०  एम०  एम०  दास  जहां तक  प्राविधिक  सहायता  तथा

 मुझे  ज्ञात  है  कोई  मंत्रणा  समिति  नहीं  है  वरन्  wat  ।  एक  उदाहरण ऐसा  भी  है  जिसमें

 एकਂ  देहली  पब्लिक  लाइब्रेरी  बोझ है  जो  इस  कुछ  आधिक  सहायता  भी  दी  गई  है
 ।

 पुस्तकालय का  प्रबन्ध  करता  है  ।  इस  ats  afar  तो  प्रधान  रूप  से  स्मारकों

 ने  हाल  में  भारत  सरकार  के  सामने  कोई  के  परीक्षण  के  लिये  बनाये  गये  हें  ।

 योजना  प्रस्तुत  नहीं  की  है  ।
 दिखता  पड़ने  पर  वे  खुदाई  तथा  खोज

 का

 काम  भी  भ्र पने  हांथ  में  सकते हें  यदि
 श्री  राधा  रमण  :  सरकार को  यह

 पता  लगाने  में  प्रभी  कितना  समय  लगेगा  परिरक्षण  के  मुख्य  कार्य  में  कोई  बाधा  न

 पड़े  |
 कि  इस  पुस्तकालय  का  भविष्य  क्या

 (4)  नहीं  |

 डा०  एम०  एम०  दास  :  देहली  राज्य

 सरकार  तथा  यूनेस्को  के  साथ  इस  पुस्तकालय
 ait  एस०  सी०  क्या  में  माननीय

 के  भविष्य  के  सम्बन्ध  में  इस  समय  वार्ता  मंत्री  जी  से  जान  सकता  हूं  कि  कोसाम्बी  में

 हो  रही  है
 ।  जो  खुदाई  का  काम  चल  रहा  है  उसमें  कितनी

 मदद  की  जा  रही  है  ?

 गेर  सरकारी  पुरातत्व  सम्बन्धी  खुदाई  डा०  एस०  एस०  दास  इलाहाबाद

 *2evc. sit श्री  एस०  सी०  सामन्त  विषव  विद्यालय  को  जिस  ने  कोसाम्बी  र्म

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  खुदाई  का  यह  भ्रपने  हाथ  में  लिया

 प्राविधिक  सहायता  के  अतिरिक्त  ४,०००

 रुपया  दिया  गया  है  ।
 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  प्राचीन

 इतिहास  तथा  संस्कृति  में  रुचि  रखने  वाले  श्री  एस०  सी०  क्या  में  जान

 प्राइवेट  व्यक्ति  तथा  दल  खोज  तथा  खुदाई  सकता  हूं  कि  किसी  प्राइवेट  इण्डिवीजुग्नल

 जो  कि  इस  काम  में  लगा  कोई  मदद का  5.0  कर  रहे  हैं  ;

 दी  गई  है  ।

 यदि  तो  क्या  उनको  किसी
 डा०  एम०  एम०  तक

 प्रकार का  प्रोत्साहन  सहायता दी

 गई  है  ;
 कार  को  किसी  गेर  सरकारी  व्यक्ति  का

 कोई  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  नहीं  हुमा  है  ।  जो

 क्या  यह  सच  है  कि  area
 e

 पत्र  ga  हें
 ~

 कार  ने  खोज  तथा  खुदाई  के  कार्य  के  लिये  गेर  सरकारी  गवेषणा  संस्थाओं

 जो  सर्किल  बनाये  हैं  वे  सारे  भारत  का  कार्य  तथा  विद्व-विद्यालयों  से  ae  ह

 करने  के  लिये  भ्र पर्याप्त हैं  ;  तथा

 श्री  gto  एस०  ए०  चेट्टियार  :  क्या

 यदि  तो  निकट  भविष्य  में  सरकार  की  नीति  इस  प्रकार  की  प्राइवेट

 नये  सकील  बनाने  का  विचार  है  ?

 खुदाई  को  प्रोत्साहन  देने  की
 ?

 दिक्षा  मंत्री  सभा सचित्र  डा०  एम०  एम०  दास  :  सरकार  की

 एम०  एम०  कुछ

 विद्यालय  तथा
 संस्थायें

 खोज  का  काम  कर  के  पास  इतना  पैसा  नहीं  है  कि  देश  के  हर

 रही
 हैं

 भाग  में  खुदाई  का  काम  करा  सरकार
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 इन  प्राइवट  संगठनों  को  इस  काम  के  करने  श्री fo  सों०  पठदनासक  :  क्या  ऐसे  भी

 की अनुज्ञा देने  में  कोई  दोष  नहीं  समझती  है  ।  हरनेक  उदाहरण  हें  जिन  एम०  Fo

 श्री  बी०  एस०  क्या  सरकार
 के  अग्रज  भार-साधक  इन  दोषी

 ग  इरादा  विश्व  विद्यालयों  के  सभी  ga-
 अधिकारियों का  समान  कर  रहे  हूं

 तत्व-विज्ञान  दलों  को  प्रोत्साहन  देने  का  श्री  सतीष  चन्द्र  :  इस  उदाहरण  fa-

 है
 ?  दाम  तो  मुख्य  इंजीनियर  जो  एक  ग्र गम् रज

 अधिकारी  इन  श्रफ़्सरों  के  विरुद्ध एम०  एम०  हा ॥

 बम्बई  afer  इंजीनियर  का  कार्यालय
 वाही  करने  की  सिफ़ारिश की  है  ।

 * 2240  श्री  एन०  पी०  दामोदरन
 अनुसूचित जातियां  अनुसूचित

 आदिम  जातियां
 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 *
 2  श्री  तिम्मय्या  क्या  गह

 करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  गरिंचा

 नियर  (  )  बम्बई  काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 अ्रनुसुचित  जातियों  तथा  श्रतूसूचित  ख़ादिम
 इंजीनियरिंग  के  कार्यालय

 जातियों  के  लिये  नौकरियों  के  रक्षित  रखने
 के  विरुद्ध  धोखे  के  कार्य  करने  तथा  नक़ली

 बलों  के  भुगतान  करनें  के  ara  लगाये
 के  आदेश  ऐसे  उद्योगों  पर  भी  लाग  होते  ह

 जिनकी  मालिक  सरकार  है  तथा  जिनको
 गये  थे

 सरकार  सहायता  देती  है
 ?

 यदि  हां  तो  अपराधी
 गृह-काय॑  उपमंत्री

 रियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई
 जिन  आदेशों  का  हवाला  दिया  गया  है  वे

 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  उन  उद्योगों पर  लाग  होते  जिनकी  मालिक

 हां  ।
 सरकार  है  तथा  जिनका  प्रबन्ध  प्रत्यक्ष  रूप

 इस  से  सम्बन्धित  ,  दो  से  सरकार  द्वारा  किया  जाता  है  ।  ये

 कारियों  मुकदमा  चलाने  के  प्रशन  उन  उद्योगों पर  लाग  नहीं  जिनका

 बन्ध  स्वशासी  नियमों द्वारा  किया  जाता विशेष  पुलिस  विभाग  विचार

 किया जा  रहा  है  एक  तीसरे  भ्रमणकारी  है  जसे  समुद्री  wi  न  उनके लिये

 के  विरुद्ध  विभागीय  कार्यवाही कली  जा  रही  जिनको  सरकार  सहायता  देती  है  ।

 है  ।  अभी  कार्यवाही समाप्त  नहीं  हुई  है  ।  सरकार  चाहती  है  कि  ऐसे  निगम
 भी

 श्री  एन०  पी०  दामोदरन  :  क्या  हमारे  रक्षण  सम्बन्धी  कोटा  का  पालन  करें
 ।

 कार  ऐसे  कुकृत्यों  के  निरोध  का  कोई  उपाय  कुछ  निकाय  ऐसे  हें  जो  इस  बात  पर  राजी

 कर  रही है  ?  भी  हो  चके  हैं  ।

 श्री  adi  चन्द्र  :  यथा  सम्भव हर  श्री  तिम्मय्या  :  सरकार इस  बात  के

 प्रकार  की  सावधानी  बरती  जाती  है  ।  यदि  लिये  क्या  उपाय  करने  का  विचार  करती

 कुकृत्यों  का  पता  लगता  है  तो  उचित  है  कि  यह  शभ्रौद्योगिक  निकाय  इन  area

 वाही  की  जाती  है  ।  का  पुरी  तरह  से  पालन  करें
 ?

 श्री  दातार
 सरकार  अधिक  से श्री  एम०  आर०  कृष्ण  :  क्या  सिकन्दरा

 बाद के  afar  इंजीनियर के  कार्यालय  अधिक  उनको  जोरदार  शब्दों  में  बरामद

 ही  दे  सकती है  । के  विरुद्ध  भी  शिकायतें  प्राप्त हुई  हैं  ?
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 श्री  तिम्मय्या  :  क्या  सरकार ऐसी  कोई  att  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  जितने  बेकार

 हैं  उनकी  समस्या  इस  से  तय  हो  जाती  है
 ?

 समिति  नियुक्त  का  विचार  करती

 है  जो  यह  देखे  विभिन्न  सरकारी  विभाग  दिक्षा  व  प्राकृतिक संसाधन  तथा

 तथा  गृह का यं  मंत्रालय  के  area  निक  गवेषणा  मंत्री  :

 ठीक  ठीक  पालन  करते  हे  ?
 यह  किसी  ने  दावा  नहीं  किया  है

 ।

 श्री  जहां  तक  सरकारी  विभागों
 श्री  विभूति  देखने  से  मालूम  होता

 तथा  सरकार  द्वारा  संचालित  औद्योगिक
 है  कि  जब  तक  शिक्षा  प्रणाली  में  कोई  खास

 निकायों  का  सम्बन्ध  है  सरकार  को  विश्वास  परिवर्तन नहीं  किया  जायेगा  यह  समस्या

 है  कि  इन  areal  का  पालन  किया  जाता  हल  नहीं  होगी  क्या  सरकार  इसके  बारे

 ह ै।  में  कोई  सुधार  करने  की  सोच  रही  है
 ?

 श्री  ato  एस०  मूर्ति  क्या  गृह-कार्य  डा०  एम०  एम०  सरकार  विचार

 मंत्रालय  का  ध्यान  ऐसे  उदाहरणों  की  आर

 दिलाया  गया  है  कि  इन  सरकारी  निगमों
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 म।ननीय  मंत्री

 को

 में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  afer  चाहिये कि  वे  भ्रध्यक्ष  संबोधित  करें
 ।

 जातियों  को  उचित  रूप  से  प्रतिनिधित्व नहीं

 fear  जाता  है  ?  यदि  हां  तो  कभी  तक  इस

 डा०  ए  म०  एम०  दास  दो  अयोग

 अपने  प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  चुके  जिनके
 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 विचार  से  देश  की  farett  प्रणाली में  भारी

 श्री  दातार  :  अभी  तक  यह  बात  परिवर्तन  करने  की  शझ्रावश्यकता है

 कार  के  ध्यान  में  नहीं  है  परन्तु  में  इस

 सम्बन्ध में  जांच  करूंगा  |
 श्री  एल०  एन०  मिश्र

 :
 क्या  सरकार

 को  ज्ञात  है  fe  बिहार  में  प्रभी

 बिहार के
 शिक्षित

 समाज  में
 बेकारी  वित  केन्द्रों  के  दस  प्रतिशत  भी  खोले

 *
 224R  श्री  विभूति  क्या  नहीं गये  हैं  ?.  यदि  हां  तो  कया  में  जान  सकता

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हूं  कि  ऐसा  करने में  अड़चने ंनें  कौन  कौन  सी
 a

 क्या  शिक्षित  समाज  में  फेली  बेकारी  को  हं
 ?

 कम  करने  की  शिक्षा  सम्बन्धी  योजना  के  डा०  एम०  एस०  Ta  :  बिहार  सर

 अ्न्तगत  ,  केन्द्रीय सरकार  ग्रामीण
 कार  ही  इसका  कारण  बता  सकती  है

 ।  कम

 अध्यापकों  बुनियादी शिक्षा  के  से  कम  हमें  तो  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  ज्ञात

 eda  के  काम  से  लगाये  जाने  के  सम्बन्ध  नहीं
 है  ।

 बिहार  राज्य  कोई  प्रगति प्रति  वेदन  श्री  के ०  के०
 बिहार  के  शिक्षित

 प्राप्त  होता  है  ?
 समुदाय  में  से  कितने  प्रचलित  व्यक्तियों

 की

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  इस  प्रकार  काम  मिल  जायेगा
 ?

 एम०  एम०  :  बिहार  सरकार
 से

 प्राप्त  डा०  एम०  एम०  इस  प्रदान

 जानकारी उस  राज्य  के  दिक्षित
 के  लिये  सूचना की  आवश्यकता है  ।

 समाज की  बेकारी  को  कम  करने  के  सम्बन्ध

 केन्द्रीय  अनुवाद-पुस्तकालय  योजना
 २५००  प्राथमिक  ५००  बेसिक

 स्कूल  स्कूल  तथा  २५०  सामाजिक  दिक्षा  224.0  श्री  रघुनाथ
 क्या

 केन्द्र  खोले  जा  रहे  हैं
 ।
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 केन्द्रीय  भ्रनुवाद-पुस्तकालय  योजना  के  अधीन  वित्त  मंत्री  के  सभा सचिव  ato

 अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?  आर
 ०

 :
 (*)  तथा

 ।
 एक  प्रस्ताव

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  है  कि  कोलम्बो  योजना  के  welt  कनाडा

 एम ०  एम०  दास )  :  इस  मंत्रालय के  अधीन
 से  मिलने  वाली  झ्राथिक  सहायता  श्रीराम

 कोई  की  उमरू जल  विद्युत  परियोजना  को
 अनुवाद-पुस्तकालयਂ  नहीं

 है  ।  माननीय सदस्य  का  afar  वित्त  पोषित  किया  जाय  ।  यह  प्रस्ताव  भ्र भी

 उस  पुस्तकालय  से  है  जिसको  केन्द्रीय
 तक  विचाराधीन है  ।

 कार  ने  हिन्दी  के  लिये  स्थापित  करने  के  बारे  इस  प्रकार  की  प्राचीन  सहायता

 में  विचार किया  उस  पुस्तकालय में  देश  यदि  मिली  तो  वह  सहायता  राज्य  को  ऋण

 की  विभिन्न  प्रादेशिक  भाषाओं  में  समाज  के  रूप में  मानी  जायेगी ।  परियोजना

 शिक्षा  सम्बन्धी  उत्कृष्ट  पुस्तकों  तथा

 कां  के  मूल  तथा  अनुवाद  रहेंगे  ।  इसके  कार  का  दायित्व होगा

 बारे  में  सदस्य  को  में  यह  बता  at  Uso  जोगेश्वर  fag:  परियोजना

 देना  चाहता  हूं  कि  सभी  राज्य  सरकारों  से  के  लिये  स्थान  चयन  करते  समय  किन  किन

 प्रार्थना  की  गई  है  कि  वे  इस  के  बातों  पर  विचार  किया  जाता  है  ?

 तथा  पुस्तिकाओं की  सूची  हमें  भेजें  |  alo  आर०  भगत  सामान्य

 कुछ  राज्य  सरकारों  ने  इस  प्रकार  की  सूचियां  बातें  तो  परियोजना  की  आर्थिक  तथा

 भेज दी  हैं
 वधिक  सुविधायें  एवं  राज्य  को  विद्युत  से

 aft  रघुनाथ  सिंह
 :

 इसमें  ट्रान्सलेशन  मिलने  वाले  लाभ  हैं  ।

 का  जो  काम  होगा  वह  हिन्दी  में  होगा  श्री  एल०  जोगेश्वर  सिह  :  यह  कार्य

 संस्कृत  में  यार  भी  किसी  भाषा  में  कब  से  होगा  ?
 ?

 श्री  dto  आर०  भगत :  प्रस्ताव

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 अ्रनुवाद  केवल  विचाराधीन है  ।

 हिन्दी में  होगा  ॥  खान  नियंत्रक

 आसाम  में  जल  विद्युत  योजना
 *

 ११५६.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद

 *
 ११५५.  श्री  जोगेश्वर  fag:  क्या  प्राकृतिक  संसाधन तथा  वैज्ञानिक

 गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 क्या  वित्त  मंत्री  त  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  कोलम्बो  योजना  क्या  यह  सच  है  कि  खान  नियंत्रक  तथा  खनिज

 के  अधीन  श्रीराम  में  भारतीय  जल  विद्युत  संरक्षक  का  नया
 पद

 प्रभी  हाल  ही  में  चालू

 किया  गया  यदि  तो  कब योजना  की  सहायतार्थ  १,२००,०००  डालर

 जल-विद्युत सम्बन्धी  सामान  कनाडा  क्या  इन  पदों  की  पूर्ति  प्रत्यक्षतः

 भेज  रहा  है  ?  कर  ली  जाती है  ?

 यदि  प्रदान  के  भाग  का  ये  पद  किसके  नियंत्रण  में  हैं ?

 उत्तर  में  है  तो  किन  किन  स्थानों  पर  वैज्ञानिक प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 ये  योजनायें  बनेंगी  ?
 गवेषणा  उपमंत्री  के०  डी०  :

 इन  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध
 (*)

 जी  ३१  १९५३  से  चालू

 में  राज्य  सरकारों का  दायित्व  है  ?  किया गया  है  1
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 नहीं  ।  मनीपुर  राज्य  में  भूतपुबं  सेनिक

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  *
 ११५७.  श्री  रीडिंग  =  क्या

 निक  गवेषणा  मंत्रालय  के  wis  ।  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मनीपुर  राज्य  में  भूतपूर्व  सैनिकों
 श्री  नागेश्वर प्रसाद  इस  बात

 की  संख्या  ;
 को  दृष्टिगत  रखते  हुये  कि  भारतीय  भूतत्वीय

 ५५  प्रादेशिक  संकेतों  मनीपुर  राज्य  के  भूतपूर्व  सैनिकों

 के  लुभाने वहां  की  राज्य  सरकार को  सन् खान  धनबाद  wa  आठ

 जोनों  के  साथ  प्रच्छी  प्रकार  से  कार्य  कर  PEXo  से  ae  तक  कितने  धन  की  सहायता

 रहे  तो  फिर  यह  नये  कार्य  उन्हे  क्यों  नहीं
 दी  गई  है  ;

 दिये  गये ?  मनीपुर  राज्य  के  भूतपूर्व  सैनिकों

 के  पुनर्वास  एवं  विकास  के  लिये  सरकार  ने
 श्री है०  डी०  मालवीय :  काम  बढ़

 क्या  योजनायें चालू  की  हैं  अथवा  करने  का

 तो  यह  नया  कायें  प्रशासन
 विचार है  ;  तथा

 भूतपूर्व  सैनिकों  के  कल्याण  कायें
 को  दिया  गया  है  जो  इनके  लिये  उपयुक्त

 समझे गये  हें
 भि  को  देखने  के  लिये  क्या  राज्य  में  कोई  संगठन

 थ्री  नागे:बर  प्रसाद  क्या  कार्य  रक्षा  संगठन  मंत्री
 सम्बन्धी  क्षेत्राधिकारों  के  ama  में  मिल

 जाने  के  उदाहरणों  के  बारे  में  सरकार  को

 R&Yo  से  wa  तक  ८४२  सैनिक

 भारतीय  से  मुक्त  किये  गये  हैं  ।

 ज्ञान है  ?

 कुछ  नहीं  ।  केन्द्रीय  सरकार

 श्री  के०  डी०  किन्तु  द्वारा  प्रायोजित  झंडा  दिवस  पर  एकत्रित

 यदि  माननीय  सदस्य  सरकार  ध्यान  की
 गई  निधि

 में  से  सन्  ReyXo,  १९५१,

 इस  प्रकार  के  उदाहरण  की  झ्राक्षित  तथा  १९४५२  में  ऋम यदा  «YER,  ४०२  तथा

 करेंगे  तो  निश्चय  ही  हम  इस  की  जांच  करेंगे  ।  ४१३  रुपयों का  राज्य  सरकार को  नियतन

 श्री  पी०  सी०  एक  कोयला
 किया गया  है  ।

 नियंत्रण  ats  है  जो  कोयला  उद्योग  का  कुछ  सरकारी  विभागों  में  भर्ती

 यंत्रण  करेगा  we  एक  कोयला  नियंत्रक  करते  समय  वहां  की  राज्य  सरकार  भूतपूर्व

 भी  है
 ।

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सैनिकों  को  श्रीमान दे  रही  है  ।  भूतपूर्व

 उनके  कार्यों  के  बारे  में  भी  झगड़ा  होगा  ?  सैनिकों  को  व्यक्ति  गत  arene  पर  भूमि

 a  दी  गई  है  ।

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  नही ं।  म

 (4)  जी  जिला
 यहां  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  भारतीय

 तथा  वायु  सैनिक  बोर्ड  मनीपुर  ।
 खान  विभाग में  काफी  विस्तार हो  गया

 फलस्वरूप  यह  बहुत  ही  श्रावव्यक  समझा  थी  रीडिंग  किलिंग  इन  भूतपूर्व

 गया  है  कि  इस  प्रकार  के  नियंत्रक  की  सैनिकों  में  से  प्रत्येक  सैनिक
 को

 कितनी  भूमि

 युक्ति  हो  |  दी  गई  है
 ?
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 श्री  त्यागी  :  प्रत्येक  सेनिक को  कितनी  दौरा  पूरा  किया  भारत  सरकार  ने

 भूमि दी  गई  है  इसके  बारे में  मेरे  पास  मंत्रित  किया  था  ै  तथा

 कोई  जानकारी नहीं  है
 यदि  हां  तो  उस  दौरे  का  ae

 farm
 कितने  wad  क्या  था  ?

 सैनिकों  को  काम  दिया  गया  है  ?

 श्री  त्यागी
 :

 मेरी  जानकारी के
 रक्षा  संगठन  मंत्री  ::

 सार  राज्य  सरकार ने  इन  सैनिकों को  धिमान

 दे  अभी तक  दो  अाफिसरों  तथा  १३

 अन्य  प्रकार  के  कर्मचारियों  को  नौकरियां
 वह  सद्भावना  fart  था  |

 दी  हैं  ;  व्यक्तिगत रूप  से  ४६  भूतपूर्व  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  मिस्री

 frat  को  भूमि  दी  गई  है  ।  सेनिक  मिशन  व  हिन्दुस्तान  के  रक्षा  विभाग

 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  जिनको
 के  भ्र धि कारियों  में  पारस्परिकਂ  रक्षा  के

 सम्बन्ध  में  किसी  प्रश्न  पर  विचार  gut तक  काम  नहीं  मिला  है  क्या  उनको  नौकरी
 ५  था ?

 दिलाने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  योजना

 बनाई है  ?  श्री  पारस्परिक  मंत्री  स्थापित

 श्री  त्यागी  :
 सेना  से  निवृत  होनें  वाले  करने  का  उद्देश्य था

 सभी  सैनिकों  को  कार्य-निवृत  होते  समय

 उन  सभी  बातों  का  लाभ  मिलता  है  जो  कि
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद :  क्या  इस

 फ़िद्दन  ने  आपके  सामने  कोई  लिखित  सम्मति

 भी पेदा  की  है  ?

 से
 मिला

 करते  हैं  ।  उन
 भूतपू्व॑सैनिकों

 के

 लिये  जो  युद्धोपरांत काफी  संख्या  में  श्री  नहीं  यह  मिशन  में

 किये  जातें  हें  एक  पुनर्निर्माण  निधि है  ।
 सभी

 यह  देखने  के  लिये  कराया  था  कि  यहां  पर
 राज्यों  में  उस  निधि  के  लिये  एक  एक  न्यास

 ट्रेनिंग  वगैरह  के  क्या  क्या  इन्तजाम  हें
 है  बड़े  बड़े  कृषि  फार्मों  तथा  ग्न्य  पुनर्वास

 यहां  पर  किस  किस  किस्म  की  चीजें  हम  बना
 योजना  पर  उस  निधि  में  से  धन  व्यय

 किया  जाता  है  ।  इसके  च्  २१,७३६
 रहे हें  ।  शायद  वह  इनका  इस्तेमाल करना

 चाहें  ॥

 रुपये  श्रीराम  राज्य  में  व्यय  करने  के  लिये

 wisest  को  दे  दिये  गये  हें  ।  मुझे  विश्वास  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  इस

 है  कि  जब  इस  निधि  का  वितरण  gar  था  सद्भावना  मिशन  के  फलस्वरूप  श्राप  का

 तो  कुछ  भाग  मनीपुर  राज्य  को  भी  मिला
 भी  कोई  मिशन  भेजने  का  इरादा  है  ?

 होगा

 श्री  त्यागी  :  प्रभी  सरेदस्त  तो  कोई
 मिश्र  का  सतिक  शिष्टमंडल

 खास  मिशन  भेजने  का  इरादा  नहीं  लेकिन

 *  ११५८.  श्री  भागवत  मिस्र  के  साथ  हमारी  सर्विसेज  के  ताल्लुकात

 कया  रक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 बहुत  wee  कौर  हमारी  नेवी  के  जहाज

 क्या  मिश्र  के  उस  सैनिक  वगेरह  जब  वहां  जाते  हें  तो  उनका  खासा

 भ्रंश  को  जिसने  शहरी  हाल  ही  में  ava  स्वागत  होता  है  |



 १५०१  मौखिक
 न्यस्त
 sa  ्र कि  १८  ज  १९४१४  मौखिक  उत्तर  १५०२

 विदेशी  बंदों  विलासपुर  वाणिज्य  निगम

 के  ११६०  श्री  एम०  एस०  गुरुवार
 *

 ११६१.  श्री  के०  सी०  सोनिया

 क्या
 -
 गृह-कार्य  मंत्री यह  की

 क्या  राज्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 आजकल  भारत  at  में  कितने  तथा
 राज्य  सरकारों  ने  कुल  कितनी

 विदेशी  बन्दी  हैं  ;  लगाई है  ?

 उनमें  से  कितने  बंदी  राजनैतिक

 कारणों  से  हूं  ;  तथा
 वह  निगम  कब  से  चल  रहा  है

 at  उनकी  कुल  पूंजी  कितनी  है  ?

 (7)
 तथा  aa  कितने  gat  कारण

 से
 ?

 घोषित  किया  गया  तो  वह  कितना  था  शर

 गृह-कार्यो  उपमंत्री  :

 को  उसमें  कितना  भ्रंश  मिला
 ?

 नहीं  मिल  सकी  हैं
 ।

 अन्य
 राज्यों

 से  ये  उत्तर  गह-किये  sit  द  विलास

 प्राप्त  हुये  हें  :
 पुर  वाणिज्य  निगम  में  सभी  पूंजी  केन्द्रीय

 २९६ ।
 परकार

 की  ही  लगी  हुई  है  ;  ३१  मैचों

 ° ° °  १  तथा  ZEXR  को  उसमें  ३,२३,३८६  रुपये  की

 र८ ॥ ॥
 पूजी  लगी  हुई

 थी  ।
 eee

 ~  इस  निगम  को  जनवरी  Pevy at  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  ये

 बन्दी  किन  देशों  के  हूं
 ?

 था  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  जो  ३,२३,३८६

 श्री  अ्रधिकतर ये
 >
 रुपये  लगाये

 हें  वे  उस  निगम  की
 कुल  पूंजी

 बर्मा  तथा  चीन  पड़ौसी  देशों  के  हैं  ह

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 अया

 जो  भी  लाभ  होता  है  वह  सभी

 उनमें  से  कुछ  बंदी  जासूसी  के  लिये  भी  बंदी  सरकार
 के  खातें  में  जमा  होता है

 ।  LEX

 बनाये  गये  हें
 ?

 प्३  में  BY, oy  रुपये  का  लाभ  ग्रा  था  ॥

 श्री  कोई भी  एक  बंदी  श्री  के०
 सी

 ०  सोंधिया

 अवश्य  ऐसा  है  जिसका  चरित्र  संदिग्ध  था  क्या  काम  करता  है  ?

 उसे  निरोध  में  रखा  गया  है
 ।

 श्री  वह  कपड़े  तथा  अन्य  वस्तुओं

 श्री  भक्त  क्या  में  जान
 का  क्रय  विक्रय  करता  है  ।

 हूं  कि
 इन

 कैदियों  में  तिब्बत  के  कितने  कैदी

 श्री  के०  सी०  सोनिया :  विलय  के

 पश्चात  उसका  कया  होगा  ?

 श्री  दातार  :  विलय  के  ए  नी

 निगम  तो  रहेगा  ।
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 मेसर  में  आय-कर  निर्धारण  श्री  काचिरोयर ,  क्या  इस  प्रकार  के

 कर-निर्धारण  एकीकरण  से  पूर्व  किसी  अन्य
 *  22RR  श्री  काचिरोयर  गया  faa

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 राज्य  के  विषय  में  भी  किये  गये  थे  ।

 मैसूर  का
 वित्तीय  एकीकरण

 श्री  एम
 ०  ato  वाह  मैसूर  अधिनियम

 में  धारा  ३४  का  उपबन्ध  था  इस  लिये  हम
 कब  हुञझा ह

 इन  मामलों  में  पुन  :  कर-निर्धारण  कर  सकते

 क्या  यह  सच  है  कि  मैसूर  |
 ब

 थे

 एकीकरण  की  तारीख से  पहिले के

 कर  निर्धारणों  पर  भी  पुर्नविचार  किया  गया
 आई०  ए०  एस०  प्रवासन

 कौर
 परीक्षा

 fora
 क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को

 *  ११६४.  श्री  एन०  एम०

 कोई  शिकायत  मिली  ?  गृह-कार्य
 मंत्री

 यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 :

 की  भारतीय  प्रशासन PER
 वित्त  उपमंत्री  एम०  ato

 सेवा  परीक्षा  में  कितने  अभ्यर्थी  उत्तीर्ण

 (=)  १  RYO  को  ।
 हुये  ;  कौर

 जब  कि  कर  दाता  के  कर  १९५३  की  भारतीय  वैदेशिक

 से  बचने के  प्रयत्नों  के  फलस्वरूप  कर  का
 सेवा  में  कितने  श्रम्यर्थी  बैठे  कौर  कितने

 कम  निर्धारण  gut  था  ।
 उत्तीर्ण  हुय े?

 हां
 ।

 समुचित  देकर  गृह-कार्य  उपमंत्री
 :

 को  दूर  कर  दिया  गया  ।
 भारतीय  प्रशासन सेवा  के  लिये

 g&4s

 झभ्य्थियों  ने  प्रतियोगिता  परीक्षा  दी  जिन
 mt  क्या  ये  शिकायतें

 में  से  ४७  इस  सेवा  के  लिये  safe  wear

 पोकरण

 से

 बे  प्राप्त  हुई  थीं
 या  बाद

 के  स्तर  पर  पहुंच  सके  |

 एक  करण
 भारतीय  वैदेशिक  सेवा  के  लिये

 श्री  एम०  ato  दाह
 १६९७  अभ्यर्थियों  ने  प्रतियोगिता  परीक्षा

 कि  च्
 दी  जिनमें  से  १६  अभ्यर्थी  रहता के  स्तर  तक

 श्री  इन  शिकायतों  पर  पहुंच  सके
 ।

 श्री  एन०  एम०  क्या यह  सच
 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 ?

 है  कि  argo  ए०  एस०  परीक्षा  में  उत्तीर्ण
 श्री  एम०  सी०  We:  मेंने  बताया

 हुए  प्रथम  १६  उम्मीदवार झाई ०  एफ०
 है  कि  समुचित  waar  जारी  कर  दिये  गये

 थे  ।  वाणिज्य  मंडल  वित्त  राज्य-मंत्री से
 उम्मीदवारों में  भी  हें  ।

 मिला था  ।  जहां  कार्यवाही करना  झ्राववयक

 नहीं  था  वहां  मामले  को  समाप्त कर  दिया
 श्री  ऐसा  ही  हो  ।

 परन्तु  जहां  वास्तव  में  कोई  प्राय  छिपाई  श्री  एन०  एम०  लिंगम
 :

 क्या  सरकार

 गई  थी
 कौर  हमारे  पास  उसका  कोई  साक्ष्य  का  यह  विचार  है  कि  इन  के  लिये

 जो
 वर्तमान  परीक्षाएं होती  हैं  वे  भ्रत्यघिक

 गया  उन  मामलों  में  कार्यवाही  क़ी  गई  ।  शास्त्रीय  होती  हैं  और  इन  में  सामाजिक
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 उद्देश्य  शादी  जैसी  ower  महत्वपूर्ण बातों
 कम  आय  वाले  वर्गों  के  विद्याथियों

 के

 छात्रवत्तियां

 एक  विशेष  प्रकार  के  लोग  स्वभावत
 *

 ११६५,  श्री  सी०'आर०  चौधरी :  क्या
 उसी  प्रकार  के  लोगों  को  चुनते  हैं  ।  क्या

 सरकार  के  पास  इन  परीक्षाओं  की  व्यवस्था  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कम  ma  वाले  वर्गों  को  छात्रवृत्तियां देने
 में  परिवर्तन  करने  की  कोई  योजना  है  ?

 की  योजना  के  भ्रन्तगंत  प्राइमरी  राज्य  के
 श्री  दातार  :  व्यवस्था  में  परिवर्तन

 करने  के  लिये  सरकार के  पास  कोई  योजना
 उम्मीदवारों को  कितनी  छात्रवृत्तियां

 गई  हैं  ! नहीं  है  ;  शास्त्रीय  विषयों  की  अधिकता

 न  रहे  इसलिये  व्यक्तित्व  के  परीक्षण  की  भी

 व्यवस्था की  गई  इसके  अच्छे  परिणाम
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 एम०  एम०  यदि  wet  का  सम्बन्ध

 निकले हैं  ।
 पब्लिक  स्कूलों  में  गुण  के  gree  पर  दीਂ

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  परीक्षा के  जाने  वाली  छात्रवृत्तियों से  है  तो  भ्रपेक्षित

 लन्दन  केन्द्र  में  कितने  उम्मीदवारों ने  भाग  सूचना  उपलब्ध नहीं  है  ।  फिर  में

 लिया  था  ae  उनमें  से  कितने  उत्तीर्ण  हुए  माननीय  सदस्य  बताना  चाहता  हूं  कि

 चुंकि  यह  छात्रवृत्तियां केवल  गुणों  के

 श्री  दातार
 :

 मेरे  पास  aes  नहीं  दी  जानी थीं  aire  राज्य  तथा  प्रदेश  का  कोई

 हैं  ध्यान  नहीं  रखा  जाना  था  इसलिये  उम्मीदवारों

 डा०  सुरेखा  भारतीय  वैदेशिक  से  na  में  यह  लिखने  के  लिये  नहीं  कहा  गया

 सेवा  के  कितने  जो  परीक्षा  में  था  कि  वे  5.0  राज्यों  का  भी  नाम

 लिखें  |
 उत्तीर्ण  हो  गये  प्रशिक्षण  ।  के  लिये  बाहर

 भेजे  गये  थे  तथा  वहां  पर  वे  किस  प्रकार  श्री  सी०  आर०  क्या यह  सच
 का  प्रशिक्षण प्राप्त  कर  रहे  हैं  ?

 है  कि  बहुत  से  ऐसे  उम्मीदवारों  को  दावे  दन पत्र

 श्री  इस  समय प्रशिक्षण का  ही  नहीं  मिले  थें  जो  उन्हें  भर  कर  भेजना

 चाहते थे  ? कोई  नहीं  है  ।  केवल  कुछ  ही  दिन  तो

 परिणाम  घोषित  किये  गये  हैं  wit

 नियुक्तियां की  जानी  हैं  ।
 डा०  एम०  एम०  सरकार  के  पास

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  है  ।  समस्त
 पंडित  के०  ato  फार्मा  :  उम्मीदवारों

 भारत  में  पांच  केन्द्र  थे  तथा  आवेदनपत्र
 के  व्यक्तित्व  की  परीक्षा  करने  के  लिये  क्या

 लोक  सेवा  प्रयोग  में  कोई  विशेषज्ञ  है
 ?

 उपलब्ध कर  दिये  गये  थे

 श्री  सभी  सदस्य यह  जानते  सेना

 वे  सब  यह  काम  करते  रहे  हें  कौर  जानते  *
 ११६६.  सरदार  हुक्म  सिह :.

 हैं  कि  व्यक्तित्व क्या  होता  है  ।
 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 पंडित  के०  सी०  दार्मा  :  क्या  कोर्ट नाथ  PEKR—UY  में  प्रादेशिक  सेना  की  बाहरी

 यूनिटों के  लिये  मंजूर  की  गई  सैनिकों  की

 अध्यक्ष  महोदय : दक  ९  कै  |  हम  दूसरा  संख्या  पूरी  हो  गई  थी  या  संख्यक

 लेते हें  ।
 wa  भी  पूरी  नहीं  हुई  है

 !
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 रक्षा  संगठन
 मंत्री

 :  सरदार  हुक्म  fag:  जहां तक  मुझे

 में  प्रादेशिक  सेना  की  शहरी  मालूम है  कि  सामान्य  यूनिटों के  लिये  हमें

 यूनिटों की  सैनिकों  की  संख्या  में  कुछ  वृद्धि  काफी  रंगरूट मिल  रहे  लेकिन  टेक्निकल

 हुई  थी  किन्तु  अभी  तक  मंजूर  की  गई  संख्या  यूनिटों में  कमी  है  ।  क्या  हम  टेक्निशियनों

 पुरी  नहीं  हो  सकी  है  ।
 को  यूनिटों  में  भर्ती  करने के  लिये  हर

 सरदार  हुक्म  fag:  इस  समय  प्रादेशिक
 सम्भव  प्रयत्न कर  रहे  हें  ?

 श्री  त्यागो
 :  श्रीमान् |  कुछ  समय

 सेना
 की

 मंजूर  की  गई  सैनिकों  की  कुल  संख्या

 क्या है  ?  से  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  कठिनाई  इसलिये

 उत्पन्न  ये  टेक्निकल  यूनिटें
 श्री  त्यागी  :  मेरे  विचार में  में  सारी

 शहरी  यूनिटें  समझी  जाती  हैं  ।  जिन  व्यक्तियों
 बातों

 को  यहां  नहीं  रख  सकता  हूं  ।  मुझे
 से  यह  आशा  की  जाती  थी  कि  वे  इन  यूनिटों

 और
 कोई  आपत्ति  तो  नहीं  है  किन्तु  यह  एक

 में  भर्ती  हो  जायेंगे  उन  में  से  भ्र धि कतर

 सुरक्षा  विषय  होने  के  कारण  में  प्रादेशिक
 सरकारी  फैक्टरियों  या  wea  गैरसरकारी

 सेना  की  संख्या  नहीं  बतला  सकता  हूं  ।
 फैक्टरियों  में  काम  करते  उनके

 सरदार  हुक्म  क्या  लिये  समय  निकालना  कठिन  हो  जाता  है  ।

 श्रीदेवी  सेना  की  संख्या  भी  गुप्त  रखने  परन्तु  मेरे  विचार  में  स्थिति  में  सुधार  हो

 का  विषय है  ?  रहा  है  शर  अब  लोग  आने  लगे  हैं  ।

 श्री  यू०  पी०  पटनायक :  क्या यह  सच
 अध्यक्ष  कदाचित् यह

 वांछनीय  न  हो  कि  देश  की  सेनिक  संख्या  है  कि  प्रादेशिकਂ सेना  की  शहरी  यूनिटें  मुख्यतः

 कितनी है  ?  विशिष्ट  टेकनिकल  यूनिटों  के  लिये  सुरक्षित

 रखी  गई  हें  र  इसीलिये  हमारे  अधिकतर

 हुक्म  हमारी
 नवयुवक  जो  टेक्नीशियन नहीं

 स्वीकृत  संख्या  पूरी  नहीं  हो  सकी  है  तो  क्या
 प्रादेशिक  सेना  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने

 हम  उसे  पुराਂ  करने  याਂ  नवयुवकों  को  इसमें
 से  वंचित रहते  हें  ?

 भर्ती  होने  के  लिये  प्रोत्साहित  करने  के  बारे
 श्री  प्रादेशिक सेना  में  नहीं

 में  कोई  अतिरिक्त  कार्यवाही  कर  रहे  हैं
 ?

 मेरे  मित्र  का  यह  कहना  ठीक  है  कि  अधिकतर

 att  में  माननीय  सदस्य  जो  शहरी  क्षेत्रों  से  भराते  टेकनीशियन

 का  झा भारी हुं  कि  उन्होंने  मुझे  ऐसा  waar  होते  हें  शर  प्रन्य  साधारण  व्यक्ति  प्रादेशिक

 सेना  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  से  इस  कारण
 प्रदान  किया  ।  में  यह  घोषणा  करना  चाहता

 हूं  कि  भर्ती  के  सम्बन्ध  में  सुधार  करने  की
 वंचित रह  जाते  ।  प्रशिक्षण की  wafer

 दृष्टि  से  यह  प्रस्ताव  रखा  गया  है
 कि

 कुछ
 फैक्टरी  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों

 के  खाली  समय  के  ्य  निश्चित  की  जाती विशिष्ट  rt  वाले  सरकारी  कर्मचारियों

 SAX यह  लगभग  दो  घन्टे  है

 में  काम  करने  are  व्यक्तियों  के  लिये  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  एवं

 में  भर्ती  होना  श्रनिवायं  कर  दिया  जायेगा  ।  रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  :

 यदि  सम्भव हुआ  तो  इस  सत्र  में  ही  में  इस  में  इस  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  केवल  इतना  कहना

 उद्देश्य  से  एक  विधेयक  सदन  में  पुरःस्थापित  चाहूंगा  कि  इस  समय  हमारी  नीति  यह  है  कि

 करूंगा ।
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 अधिक  प्रोत्साहन  दें-शहरी  देहाती  अध्यक्ष  में  नहीं  कह  सकता  कि

 यूनिटों  में  शौर  साथ  ही  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  माननीय  मंत्री  इस  विशेष  wea  का  उत्तर

 में  भी  ।
 इन  दोनों  के  लिये  हम  ने  कुछ  देने  में  समर्थ  होंगे  या  नहीं  |

 महीने पहले सहायक पहले  सहायक  सेक्शन  की  व्यवस्था

 कर  दी  जिस  में  कुछ  कम  प्रशिक्षण  हो  |  शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 मुझे  ora  है  किਂ  प्रादेशिक  सेना  ae  राष्ट्रीय
 निक  गवेषणा  मंत्री  आज़ाद ):  आप

 छात्र-सेना  की  सलाहकार  कमेटियों  के  परामर्श  हिन्दी  में  पूछिये  में  बखुशी  जवाब  दूंगा
 ।

 से  हम  इस  दिशा  में  ont  बढ़  रहे  हैं
 ।

 सेठ  गोविन्द दास  यह  जो  शिक्षकों
 सरकारी  कर्मचारियों  को  हिन्दी  पढ़ाना

 की  संख्या घटी  है  उसका  कारण  अभी  माननीय

 *
 ११६७.  सेठ  गोविन्द  क्या  मंत्री  जी  ने  यह  बतलाया  था  कि  विद्यार्थियों

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  की  घटी थी  में  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  इस  सख्या  को  बढ़ाने  के  लिए
 क्या

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों

 को  हिन्दी  पढ़ाने  के  लिये  2843
 सरकार की  कर्मचारियों  को .  कोई  प्रोत्साहन

 देने  की  योजना है  या  कोई  इस  प्रकार

 में  कितने  अध्यापक रखे  हुए  थे  कौर  उनकी
 की  योजना  है  कि  ware  वे  हिन्दी  नहीं  सीखेंगे

 तो  उनकी  ५ प्राग  की  तरक्की  में  बाधा  पड़ेगी

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  क्या  सरकार  इस  प्रकार  की  किसी  योजना

 अध्यापकों  को  निकाल  दिया  गया  शर  पर  विचार कर  रही  है  ।

 —  अ a
 ?

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 मौलाना  सर्विस  के  आदमी
 न्

 यह  प्रगति  तरह  समझते  हें  कि  भ्रमर  उन्होंने
 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 हिन्दी  सीख  ली  तो  इससे  उनका  फ्यूचर
 एम०  एम०  १९५३

 में  केन्द्रीय  सरकार के  कर्मचारियों को  दस

 ज्यादा  महफ़ूज़  हो  जायेगा  कौर  ज्यादा  ग्रीवा

 हो  जायेगा  ।  लेकिन  अभी  तक  उनके  लिए
 झंदाकालिक  शिक्षक  हिन्दी  पढ़ा  रह ेथे  ।  उनकी

 कोई  खास  ऐसी  चीज़  रखना  कई  बातों  को

 संख्या इस  समय  ८  थ
 सामने  रखते  हुए  मुनासिब  नहीं  मालूम  ऊषा  ।

 तथा  ।  विद्यार्थियों की  संख्या  लेकिन  गवर्नमेंट  सोच  रही  है  कि  इस  बारे

 में  कमी  हो  जाने  के  कारण  दो  शिक्षकों  को  में  कुछ  कुछ  कदम  उठाया
 जाय

 |

 निकाल दिया  गया  था

 सेठ  गोविन्द  यह  हमारे

 सेठ  गोविन्द  भश्रध्यक्ष  कर्मचारियों को  दिक्षा  दी  जा  रही है  इसका

 जब  में  ने  एक  प्रश्न  पहले  हिन्दी  में  पूछा  था  पाठ्य  क्रम  क्या  है  शर  यह  कितनी  करायें

 तब  ५  कहा  था  कि  डा०  मनमोहन  दास  चलायी  जा  रही  हैं  जहां  पर  उनको  दिक्षा

 उसको  समझे  नहीं  ।  यह  विषय  शिक्षा  विभाग  दी  जा  रही  है  ?

 से  सम्बन्ध रखता  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं

 कि  यदि  मेरे  seat  का  उत्तर  मौलाना  साहब  मौलाना  आजाद :  जूनियर  बेसिक

 दे ंतो  में  हिन्दी में  प्रदान  पूछਂ
 ।

 नहीं  तो  मुझे

 अंग्रेजी  में  पूछने  के  लिए  विवश  होना  पड़ेगा
 1.0  है  वही  रखी गई  है  ।
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 निर्वाह-व्यय  देशना  श्री  एस०  एन०  क्या  यह  काम

 केन्द्रीय  सांख्यिकीय  संगठन  को
 सौंपा

 जा  रहा *
 ११६८.

 श्री  एस०  एन०  क्या
 या  कोई  अन्य  संस्था  इसे  करेगी  ?

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  एस०  ato  शाह  ॥  फ़िल  हाल
 क्या  जैसा  कि  मंहगाई  भत्ता  समिति

 ने  सुझाव  दिया  सरकार  ने  किसी  क्षमता

 काम  को  केन्द्रीय  सांख्यिकीय  संगठन

 जो  मंत्रिमंडल  सचिवालय  से  सम्बद्ध  सौंपने

 शाली  प्राधिकारी  द्वारा  नवीनतम  आधार  पर
 का  विचार है

 एक विस्तृत  अखिल  भारतीय  निर्वाह-व्यय देशना

 तेयार  करने  कौर  उसे  प्रकाशित  करने  के  बम्बई  सीसा  शुल्क  मूल्यांकन  विभाग

 प्रश्न  पर  विचार  किया  है  ;  तथा  *
 ११६९.  श्री  क्या  faa

 यदि  तो  क्या  उस  पर  कोई  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 फ़ैसला  किया गया  है  ?  बम्बई  के  सीमा  शुल्क

 वित्त  उपमंत्री  एम०  सी०  :  मूल्यांकन  विभाग  में  वर्ष  १९५१-५२

 YEYQ—ZR  में  कुछ  ऐसे  मामले  हुए  थे  जिन के
 जी  हां  ।  जैसा  मेंने €  ae  को

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  ३८१  के  उत्तर  में
 बारे  में  कम  सीमा-शुल्क  लगाया  गया

 कहा  मंहगाई  भत्ता  समिति  की  रिपोर्ट  (<)  मूल्य-शुल्क  निर्धारण  के

 ग्राघार पर कोई दावे वापस पर  कोई  दावे  वापस  लिये  गये  तथा
 के  प्रकाशन  के  समय  से  एक  what  भारतीय

 श्रमिक-वर्ग  निर्वाह-व्यय  जिसमें  2ev¥  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 थ े? को  झ्राधार  माना  जाता  श्रम  विभाग  द्वारा

 बराबर  प्रकाशित  किया  जा  रहा  है  ।  इसी

 प्रकार  से  भ्रमित  भारतीय  मध्य-वर्ग  देशना
 वित्त  उपमंत्री  To  सी ०  ड्

 तथा  जी  हां
 तैयार  करने  प्रौढ़  बाद  में  दोनों  को  मिला

 कर
 एक

 संयुक्त  शेरगिल  भारतीय  देशना
 (7)  सीमा-शुल्क  अधिकारियों  की

 तैयार  करने  के  प्रश्न  पर  केन्द्रीय  सांख्यिकीय
 छल  या  नियमों  की  ग़लत  व्याख्या  के

 कारण  या  माल  के  स्वामियों  के  वास्तविक संगठन  के  परामर्श  सहित  विचार  किया

 मूल्य  और  मात्रा  के  बारे  में  ग़लत  ब्यान

 के  कारण  शुल्क  निर्धारण  अ्रधिकारियों  द्वारा

 श्री  एस०  एन०  माननीय  मंत्री ने  जो  सीमा-शुल्क  या  wey  शुल्क  कम  लगाये

 जिस  प्रश्न  का  fea  किया  है  उस  के  उत्तर  में
 गये  थे  उन  के  बारे  में  समुद्र  सीमा-शुल्क

 यह  कहा  गया  था  कि  इस  विषय ke  केन्द्रीय
 नियम  की  धारा  ३४  के  अन्तर्गत  तीन  महीने  के

 सांख्यिकीय  संगठन  के  परामर्श  सहित  सक्रिय
 अन्तर्गत  मांग  की  जा  सकती  है  ।  सीमा-शुल्क

 रूप  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  ऐसा
 कार्यालयों  में  शुल्क-निर्धारण  पत्रों  की  दोबारा

 १९४५३  को  कहा  गया था

 क्या  इस  के  बाद  कोई  हुई  है
 ?

 जांच  करने  की  प्रणाली  है  प्रौढ़  यदि  इस  जांच

 के  बाद  प्रत्यक्षतः यह  पता  चले  कि  ग़लत  मूल्य

 श्री  एम०  Ato  जी  हां  ।  एक  ्  अ्रथवा  ग़लत  वर्गीकरण  के  कारण

 समिति  नियुक्त  ही  गई  है
 ।

 समिति
 की

 बैठक  शुल्क  कम  लगाया  गया  है
 तो

 तुरन्त  ही
 उस  की

 फ़रवरी  १९५४  में  हुई  थी  कौर  इस  के  काम  में  मांग  कर  दी  जाती  है  ताकि  मियाद  न  निकल

 प्रगति हो  रही  है
 ।  जायें  और  फिर  बाद  में  पूरी  जांच  होती

 +
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 यदि  ant  जांच  होने  पर  कौर  पत्रों की  देखभाल  अध्यक्ष  में  नहीं  चाएता  कि

 करने  पर  यह  पता  चले  कि  मूल  शुल्क  निर्धारण  इस  प्रशन  का  उत्तर  दिया  जाये  ।  यह  स्पष्ट  है

 सही  था  तो  धारा  ३४  के  अन्तर्गत  की  गई  मांग  कि  यह  चीज़  अलग  अलग  मामलों  में  भिन्न

 are  ले  ली  जाती  है  ।  अधिकतर  दावे  इसी  भिन्न  होगी  ।

 कारण  वापस  ले  लिये  जाते  हैं  ।
 श्री  के०  के०  बसु

 :
 शुल्क  निर्धारण के

 श्री  मुझे  उत्तर  सुनाई  नहीं
 बारे  में  कितने  मामले  ऐसे  हुए  जिन

 की
 मियाद

 निकल गई  थी  ? दिया  ।  यह  उत्तर  बहुत  बड़ा  था  कौर  एक

 विवरण  के  समान  था  ।  इसे  सदन-पटल  पर  श्री  ए०  सी०  किसी  मामले  की

 मियाद  नहीं  निकलने  दी  जाती है  ।  १६  ५०-५१ रखा  जा  सकता  था  या  मुझे  पहले  दिया  जा

 सकता  था  ॥  २०७६  मामलों  में  नई  मांगें  की  गई  थी

 जिन  में  से  ७३०  अन्तिम  निर्धारण  के  बाद

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  चाहें तो  इसे
 वापस ले  ली  गई  थीं  ।  १९५२-४३  में  ११४५४

 सदन  पटल  पर  रखा  जा  सकता  है  ।  परन्तु  मामलों  में  शुल्क-निर्धारण  किया

 गया  था  जिन  में  से  ३५८  मामले  वापस  लिये
 फिर  अनुपूरक  प्रश्न

 नहीं
 सकेंगे  ।

 श्री  ए०  alo  इस  में  कोई  नई
 गये थे  ।

 चीज़  नहीं  है  ।  समुद्र  सीमा-शुल्क  अधिनियम
 युद्धोत्तर  पुननिर्माण  निधि

 की  एक  धारा  के  यदि  यह  सन्देह  हो
 कें  YVo.  श्री  रीडिंग  किलिंग  क्यां

 कि
 कुछ  वस्तुभ्नों पर  शुल्क  कम  लगाया गया  है

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 :

 तो  तीन  महीने  के  भ्रमर  नये  शुल्क-निर्धारण

 की  सूचना  देनी  होती  है  नहीं  तो  उस  की  मियाद  इस  समय  भूतपूर्व  सैनिकों  की

 निकल  जाती  कुछ  मामलों  में  नये  युद्धपोत  पुर्ननिर्माण  निधि  में  कुल

 निर्धारण  की  सुचना  भेजी  जाती  है  शौर  रुपया

 अन्तिम  जांच  के  बाद  यदि  यह  पता  चलता  PEXQ—-KR  शर  PEYR-YY

 है  कि  पिछला  निर्धारण  ठीक  था  तो  दूसरा  में  अलग  अलग  राज्यों  को  कितनी  कितनी

 राशि  नियत  की  तथा निर्धारण  वापस ले  लिया  जाता  है  या  जब  यह

 पता  चलता  है  कि  पिछला  शुल्क-निर्धारण  इस  निधि  के  लिये  प्रति  वर्ष  राशि

 ठीक  नहीं था  तो  फिर  से  निर्धारण होता  है  या  किस  तरह  इकट्ठी  की  जाती  है  ?

 सम्बन्धित  पक्ष  से  कुछ  ax  राशि  वसूल  की

 श्ञाती  है  रक्षा  संगठन  मंत्री  :

 लगभग  ६.६८  करोड़  रुपये  |

 श्री  गिडवानी
 :

 मूल  शुल्क  निर्धारण के
 सारी  निधि  १९४७  में  भिन्न

 ATATy  पर  राशि  वसूल  होती  उस  में
 राज्यों को  बांट  दी  गई  थी  शर  उस  के  बाद

 शौर  बाद  के  निर्धारण  से  age  होने  वाली

 कोई  राशि  नहीं दी  गई  है
 ।

 राशि  में  कितना  अन्तर  होता

 युद्धोत्तर  पुर्ननिर्माण  निधि  केन्द्रीय
 अध्यक्ष  महोदय :  यह  तो  प्रत्येक  मामले  सरकार  ने  भरती  होने  वाले  प्रत्येक  लड़ाकू  पर

 में  भिन्न  होता  है  ।
 दी  रुपये  श्र  प्रत्येक  ग़ेर-लड़ाकू  पर  १  रुपया

 प्रति  मास  के  हिसाब  से  दे  कर  १  PEVR थी
 ए०

 सी०  गुहा  :  में  इतना  नह

 के  के  ?.  ?  @ बकता  हूं  से  ३१  मार्च
 Ravy

 तक  की  कालावधि  में

 779  PSD
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 बनाई थी  ।  इस  के  बाद  कोई  निदान  नहीं  दिये  प्रत्येक  को  कितना  कितना

 |  ऋण  दिया गया  ?

 श्री  रीडिंग  विभिन्न  राज्यों  को  वित्त  उपमंत्री  To  ato

 किस  ऑ्राधार  पर  इस  राशि  में  से  रुपया  दिया  तथा  ।  अपेक्षित  सुचना
 देने  वाला

 जाता  है
 ?

 एक  विवरण  सदन-पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 श्री  राशि का  शझ्रावंटन  विभिन्न  परिशिष्ट  ४,  ware  संख्या  ३

 राज्यों  के  सैनिकों  कौर
 आप  की  झ्र नम ति  से  में  यह  भी  बता  दूं  कि

 के  आधार पर  किया  गया  था  ।  यह  भरती
 औद्योगिक वित्त  निगम  का  वित्तीय वर्ष  पहली

 दोने  वाले  सैनिकों  की  संख्या  के  प्रख्यात  में  था  |

 जलाई  से  प्रारम्भ  होता  है  |  यह

 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  माननीय  मंत्री
 १  जूलाई  १९४५३  से  २८  १९५४  तक

 हमें  यह  प्रशासन  दे  सकते  हं  कि  मनीपुर  met

 त्रिपुरा  जेसे  भाग  राज्यों  को  भी  इस  निधि
 इस

 में से  रुपया  पाने  का  हक  है
 ?

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 कालावधि में  निगम  को  ऋण  के  लिये  कितने

 श्री  जी  पिछले प्रश्न  के
 प्रार्थनापत्र  मिले  ?

 सम्बन्ध  में  में  कह  चुका  हुं  कि  मनीपुर  प्रौढ़

 श्री to  ato  मुझे  इस  के  लिये

 त्रिपुरा  को  उन  के  यहां  के  सैनिकों  की  संख्या  के

 maar जो  हिस्सा  मिला  वह  श्रीराम में
 सूचना  चाहिये ।

 श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामों  ;  go
 इन  राज्यों  के  एजेन्ट  को  WH  दिया  गया  था  ।

 श्री  राम  चन्द्र  इस  निधि को को
 कालावधि  में  कुल  कितनी  राशि  मंजूर  की

 गई
 ?

 झलग  विनियोजित किया  जाता  है  या  इसे

 भारत की  संचित  निधि  में  शामिल  कर  लिया  श्री vo  ato  गुहा  :  मेरा  विचार है  कि

 यह  सब  जानकारी  विवरण  में  दी  गई  है  ।
 जाता  है

 ?

 थी  त्यागी  :  इस  निधि  को  शभ्रधिकोंश  प्रत्येक  मामले  में  मंजर  की  गई  राशि  उस  में

 दी  गई  है  |
 €प  में  सरकारी  प्रतिभूतियों में  विनियोजित

 किया  जाता  है  ।  श्री  टी०  ato  विशाल  राव  व्या गत  ढाई

 इस  बात
 बर्ष में  ऋण  के  कतिपय  प्रार्थनापत्र ऐसे  ही

 शभ्रीमती  कमलेन्दुमति  दाह
 पड़े  रहे  शर  क्या  प्राणियों  को  यह  भी  नहीं के  द  ष्टेगोचर  fe  गढ़वाल  के  सैनिकों  की

 संख्या  बहुत  काफ़ी  में  जानना  चाहती  हूं
 बताया गया  कि  उन्हें ऋण  मिलेगा  अथवा  नहीं

 ?

 कि  उन  के  लिये  कितनी  राशि  नियत  की  गई  है
 ?

 श्री  ए०  ato  पहा  मेरा  विवार है  कि

 श्री  त्यागी  :  यह  राशि  ज़िले-वार नहीं  ३०  जून  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  लिए

 पीत  राज्य  वार  नियत  की  जाती  है  ।  वार्षिक  प्रतिवेदन  प्रकाशित  हो  चका  है  wr

 औद्योगिक  वित्त  निगम  सदन-पटल पर  रखा  जा  चका  है  ।  मान तन ोय

 *
 ११७१.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 सदस्य  उस  में  से  जानकारी  प्राप्त कर  सकते  हं  |

 मेरे  पास  इस  समय  कोई  जानकारी नहीं  है  ।
 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 (*)  PEYR-UV  में  औद्योगिक  वित्त  श्री  to  एन०  fag:  इस  कालावधि  में

 निगम  द्वारा  किन  किन  wal  ऋण 12,1  दिया  सोदपुर  ग्लास  को  जो  ऋण  दिया  गया  है

 तथा  कया उस  के  लिए  उन  की  अ्रोर से  प्रार्थना  पत्र
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 मिला  था  अथवा  निगम  ने  स्वेच्छा  से  ऋण
 वित्त  उपमंत्री

 एम०  ato

 श्रीमान्  । दिया है  ?  हां

 इस  कारावास म
 तथा  एक  विवरण  सदन श्री  ए०  सी०  गुहा

 सोदपूर  ग्लास  बरसे  को  कोई  ऋण  नहीं  दिया at  Qt  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट

 गया है  ।
 झ्रनुबन्ध  संख्या  ae]

 कोई  जानकारी उपलब्ध  न तो  के०  के०  पश्चिमी  बंगाल

 राज्य  की  झ्र  से  कितने  प्रार्थनापत्र  ae
 क्योंकि  इन  फर्मों  ौर  समवायों  के  सम्बन्ध  म॑

 पाक  आंकड़े  नहीं  देखे  जाते  ।  जानकारी  एकत्र और  कितने  मंजर  किये  गये  तथा  उन्हें  कितनी

 राशि  दी  गई
 ?  करन  के  लिए  सारे  भारत  में  रखकर  पदा

 शिकारियों  को  कर-निर्धारण  के  भझ्रभिलेखों

 श्री To  ato  मंजूर की  गई  राशि  की  जांच  करनी  पड़ेगी  कौर  sae  पर  जितना

 विवरण  में  दी  गई  है  ।  कितने  प्रार्थनापत्र
 श्रम शरीर  समय  लगेगा  वह  प्राप्त  होने  वाले

 इस  के  आंकड़े मेरे  पास  नहीं  हूं  ।  परिणाम  के  लिये  उचित  नहीं  होगा  ।

 श्री  एन०  एल०  जोबी  :  कितने  प्रार्थना  श्री  भागवत  झा  क्या  विदेशी

 पत्र  अस्वीकार  किये  गये  ?
 पूजी  वाले  समवायों  को  यह  कहा  जाता  है  कि

 श्री  ए०  सो०  इस  के  लिये  मझे
 वापस  लाभ

 का
 एक  भाग  यहाँ  व्यापार

 पूर्वे सच ना  चाहिये  |  में  लगा  दें  अथवा  उन्हें  यह  श्रीमती  दी  गई  है

 कि  तैसे  स्वेच्छा  से  देश  से  बाहर  भेज  दें
 ?

 श्री  भागवत  झा  आजाद : व्या में पंडित क्या  मं  पंडित

 डी०  एन०  तिवारी  का  प्रश्न  Fo  Reve
 श्री  एम०  सी०  मेरे  विचार  में

 हम  उन्हें  अपना  लाभ  यहां  व्यापार  में  लगाने
 प्रस्तत  करूं  ?

 के  लिए  नहीं  कह  सकते  ।
 अध्यक्ष  महोदय  जो  हां

 श्री  भागवत AT  आज़ाद  क्या  way

 विदेशी  फर्मे  विदेशी  पूंजी  के  दाखिले  पर  कोई  शर्त  लगाई

 जाती  या  कि  उन  समवायों  के  साथ *
 ११४९,  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 की  से  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  क्यां  भारतीय  समवायों  जेसा  ही  बर्ताव  किया  जाता

 है  | वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 q  भारतीय क्या  देश  में  एसी  कम  कौर  समवाय  श्री  एम०  सी०  शाह

 कायें  कर  रह ेहें  जो  भारत में  निगमित  नहीं  समवाय  अधिनियम  के  अधीन  अपने  को

 नह  पंजीबद्ध  कर  ही  सकते  हैं  ।  लगभग  ८५१  ऐसे

 समवाय हैं  विदेशों में  निगमित हैं  दौर यदि  ऐसा  तो  उन  की  संख्या

 क्या  अन्य  समवाय  भारत  में  निगमित  हें  कौर  उन्हें

 भारतीय  समवाय  अधिनियम  की  areal  का
 भारत  में  निगमित  ऐसी  wa

 पालन  करना  पड़ता  है  ।
 कितनी  है  जिन में  (१)  पुर्णतः  विदेशी  पूंजी  है

 और  जिन में  (२)  ग्रस्त  विदेशी  पूंजी  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  विवरण

 कौर  ३०  जून  8e Vs  तक  की  विदेशी  पूंजी  वाले

 सेवायों  की  संख्य संख्या  दी  गार्ड पा गाद
 वे  कितना  are  कर  देती  हू

 ?  al  क्या गत  छः
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 वर्षों  म  ऐसे  समवायों  की  संख्या  में  वृद्धि  हुई  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 है  अलावा  कमी  ?

 श्री  एम०  सो०  यह  गणना  भारत
 राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला

 *
 RLvR  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  क्या

 के  रक्षित बैंक  ने  ३०  जून  १९४८ को  की  थी  ।

 उस  के  पश्चात  कोई  गणना  नहीं  की  गई  |
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 जो  जानकारी हम  ने  दी  sas  भारत के  रक्षित

 बेक  द्वारा  की  गई  गणना  के  झ्राधार  पर  है
 क्या  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला

 ने  ग्रेफ़ाइट  अ्रयस्क  के  नमूनों  की  जांच  का
 श्री  के०  पी०  क्या  इन  सब

 समवायों  का  प्रबन्ध  प्रबन्ध-प्रभिकरण  करते  कार्य  आरम्भ  कर  दिया  है  ;

 a  ate  यदि  ऐसा  है  तो  कितने  यदि  ऐसा  है  तो  इस  क्षेत्र  में  अब

 करण उन  का  नियंत्रण कर  रहे  हैं  ।  तक  कितना  कार्य  किया  गया  र

 (7)  क्या  प्रयोगशाला  ने  कुछ  सामग्री श्री  एम०  सी ०  मेरे  पास  यह

 कारी  नहीं  है  कि  प्रबन्ध-प्रभिकरण  कितने  देशी  उत्पादकों  के  हाथ  बेची  है  ?

 समवायों  का  प्रबन्ध  कर  रहे  हैं  ।  मुझे  पूर्व॑-सूचना  दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 चाहिये  |  निक  गवेषणा  मंत्री  :

 श्री  टी०  एन०  भारतीय  श्रीमान  |

 कौर  विदेशी  पूंजी  के  समवायों  के  सम्बन्ध  मसाले  की  डी  पेंसिलों  तथा

 में  क्या  तत  तथा  निबन्ध हैं  क्या  सरकार  ane  निर्माण  के  लिए  उचित  प्रकार के
 को  इन  wet  तथा  निबन्धों  की  सूचना  दी

 ग्रेफ़ाइट  उपलब्ध  करने  के  विचार  से  ग्रेफाईट

 जाती  है  अथवा नहीं  ?  के  भ्रामक की  जांच  का  कोय  अब  राष्ट्रीय

 भौतिक  प्रयोगशाला  में  प्रयोग  रूप  में  किया श्री  एस०  सी ०  जिन  समवायों  में

 रात  भारतीय  और  अंशतः विदेशी  पूंजी  होती  जा  रहा है  ।  पहला  संयंत्र  स्थापित  करने  के

 लिए  उपकरण  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।
 है  वे  भारतीय  समवाय  अधिनियम  के  अधीन

 पंजीबद्ध  होते  हैं  कौर  इस  लिए  उन्हें  इस  के  सब  श्रीमान्  ।

 उपबन्धों  का  पालन  करना  पड़ता है  ।
 विदेशी  नियंत्रण  अधिनियम

 डा०  लंका  क्या यह  सच  है
 कि

 *
 ११५४.  श्री  To  एन०

 इन  विदेशी  समवायों  को  वैधानिकਂ  तथा

 प्रशासनिक  अझ्राइवासन  प्राप्त  हूं  कि  वे  लाभ  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 अपने  देशों  को  ले  जा  सकते  हैं  ?  भ्र ौर  क्या  में  १  जनवरी  oe  से  तक

 यह  भी  जान  सकता  हूं  कि  गत  एक  WIA
 दो  अघिनियम की  धारा  ४,  ५,  ६,  १२  भ्र ौर  १३  के

 ad  में  लाभ  के  रूष  में  कुल  कितनी  धन  राशि  उपबन्धों  का  उल्लंघन  करने  के  लिये  विनिमय

 बाहर  ले  जाई  गई  है
 ?  नियंत्रण  प्रीमियम  के  अधीन  कितने  अभियोग

 चलाये गये
 श्री  एम०  ato  शाह  मेरे  पास  यह

 जानकारी नहीं  है  ।  मुझे  इस
 के

 लिए  पूर्व  सुचना
 feat  अभियोग  सफल

 चाहिये  ।  उपरोक्त  अभियोगों  में  से  प्रत्येक

 का  ee  ee  पर  व्यय  कौर
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 कितने  मामलों  में  उक्त  धारियों  के  जोवनांकिक  संस्था

 ्  भ्रपराध  न्यायालय  को  निर्देश  किये
 १७६३.  श्री  सी०  आर०  नसीहत ः

 बिना ही  विनिमय  नियंत्रण द्वारा  माफ  कर
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 दिये  गये
 ?

 करेंगे कि  क्या  इस  देश में  कोई  जीव नां किक

 वित्त  मंत्री  ato  डी०  :  संस्था है  ?

 विदेशी  विनिमय  विनियमन  अधिनियम
 देश  में  जीवनांकिकों  की  ट्रेनिंग

 की  धारा  ४,  १२३  के  अधीन  १
 के  लिए  इस  समय  क्या  व्यवस्था  है  ?

 PEXQ  तक  चलाये  गये  अभियोगों  की  संख्या

 २१  अधिनियम  की  धारा ६.  का  सम्बन्ध  क्या  सरकार  ने  देश  में  एक

 लेखों  से  इस  लिए  इस  धारा के
 जीवनांकिक संस्था  स्थापित  करने की

 कता  पर  विचार  किया  है  ?
 अधीन  शिकायत  करने  wet  उत्पन्न  नहीं

 होता  ।  ग्र धि नियम की  धारा  १२  के  उल्लंघन

 का  कोई  शअ्रभियोग नहीं  चलाया  गया  |  वित्त  उपमंत्री  एम०  सी०  :

 भारत  में  कोई  जीवनांकिक संस्था

 न्यायालयों  ने  १४  मामलों  में  नही ं।

 निर्णय  दिया  है  कौर  इन  सब  मामलों  में  जिन

 पर  अभियोग  चलाया  गया  था  वे

 ara

 निश्चित  फीस  प्रदा  करने  पर  प्रत्येक
 पाये  गये  और  उन्हें  दण्ड  दिया  गया  ।

 छात्र  को  पत्र  व्यवहार द्वारा  पढ़ाई की  सुविधाएं

 यह  जानकारी नहीं  दी  जा  सकती  उपलब्ध करता  है  |

 क्योंकि  विभिन्न  सम्बन्धित विभागों  पर  हुए
 |

 सरकार  इस  समय  भारत  में

 व्यय  का  हिसाब  लगाना  संभव  नहीं  q
 जीवनांकिक  संस्था  स्थापित  करने  के  प्रश्न  पर

 विचार  करना  श्रावस्ती  नहीं  समझती है  । at

 पूंजी  लव डेल  स्थित  लॉरेंस  स्कूल

 RW  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  क्या *22KR,  श्री  माधव  क्या  वित्त

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  PEYR-UY  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 में  भारतीय  पूंजीपतियों  अथवा  सरकार
 लवडेल  स्थित  लारेंस  स्कूल  के

 द्वारा  विदेशी  समवायों  को  खरीदने  के
 प्रशासन  बोर्ड  के  सदस्यों को  किस  दर  पर

 स्वरूप  देश  से  विदेशी  पूंजी  की  कितनी  राशि

 निकाल  ली  गई  है  ?
 यात्रा  भत्ता  तथा  दैनिक  भत्ता  दिया  जाता

 इन  भत्तों  पर  जो  कुछ  खर्च  होता
 वित्त  मंत्री  सी०  gto

 क्या  वह  स्कूल की  निधि  से  पूरा  किया  जाता
 भ्रप्रैल  से  दिसम्बर  PEXR  तक  की  कालावधि

 तथा
 में  विदेशी  समवायों  की  बिक्री  के  हिसाब  में

 ५८४७  लाख  रुपया  प्रेषित  किया  गया  |  इस  स्कूल को  प्रशासन  बोर्ड  के

 जनवरी  से  ars  Puy  तक  की  जानकारी  सुपुर्द  करने
 के
 ्  सदस्यों

 ने
 इन  भत्तों  के

 उपलब्ध  नहीं  है  ।  wa  में  कुल  कितना
 धन

 प्राप्त  किया  है
 ?

 779  1?.5.10,
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 शिक्षा  प्राकृतिक  संविधान  तथा  सांस्कृतिक  छात्रवृत्तियां

 निक  गवेषणा  मंत्री  आज़ाद bs  से  २१७.  श्री  हेम  क्या  दिक्षा  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  तरुण  कलाकारों
 (1) ta तंक  ।  इस  स्कूल  के  प्रशासन  बो  के  सदस्यों

 कौ  जो  दैनिक  भत्ता  भ्रमणा  यात्रा  भत्ता  दिया
 को  छात्रवृत्तियां देने  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 जाता  भारत  सरकार  का  उस  से  कोई
 को  कुल  कितने  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हुए  हैं  ?

 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 सम्बन्ध  नहीं  |  यह  स्कूल  स्वायत्ताद्यासी है

 झ
 ~  निक  गवेषणा  मंत्री  :

 विभिन्न

 तथा  यह  इन  दरों  के  सम्बन्ध  स्वयं  ही  सांस्कृतिक  क्षेत्रों  से  सम्बन्धित  तरुण  कलाकारों

 frat  कर  सकता  है  ।  से  we  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  |
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 s  क  च्  if

 Ahਂ as a
 जरे  1.0 नि

 अक २

 समस्या  २६  १८  १९५४

 fs

 जडे

 शादी  वाद  विवाद

 1st  Lok  Sabha

 one क  ane

 लोक  सभा

 शासकीय  वृत्तान्त

 संस्करण )

 २  में  संख्या  १६  संख्या  २०  तक

 i

 भाग  Qa TRATTT  के  अतिरिक्त  कार्यवाही

 विषय-सची

 राज्य  परिषद  से  संदेश  भाग  १६७७]

 सदन  पटल  पर  रखे  गए

 पेप्सू  कार्यपालिका  सम्बन्धी  कार्य  नियम  (  मान्यीकरण )  अधिनियम  भाग

 विशेष  विवाह  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  [qs  भाग  १६७८]

 सामान्य  आयव्ययक  चर्चा--असमाप्त  भाग  १६७८--१७३०]

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  से  संबंधित  समिति

 के  चतथ  प्रतिवेदनਂ  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव--स्वीकृत  भाग  १७३०]

 परिवार  आयोजन  के  सम्बन्ध  में  संकल्प--वापस  fear  गया  [rss  भाग  १७३१--१७५७]

 केन्द्र  में  द्वितीय  सदन  के  सम्बन्ध  में  संकल्प--चर्चा  अमानत  [a3  भाग  १७५७--१७६२]

 ansatz  स  नई  दिल्ली  ।

 (  मूल्य ६  आने
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 संसदीय  वाद  विवाद

 VHA TAT  के  अतिरिक्त  कार्यवाही

 शासकीय  वृत्तान्त

 ——

 १६५७७  १६७८

 विरचित-मंडल  का  प्रत्यायोजन

 abr
 १९५३  की  धारा  ३  की  उपधारा

 ्  क  UT]
 (३)  के  श्रन्तगंत में  पटियाला  तथा  पूर्वी

 पंजाब  रियासती  संघ  कार्यपालिका  सम्बन्धी

 १८  १९५४  कार्य-नियम
 रण  )

 - सभा  दो  बजे  समवेत  हू  3  g  PauUv  १९४५४

 महोदय  प्रीठासीन  हुए ]
 का  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर

 रखता हूँ  ।  में  रख  दी  गई

 TRqlaz  af
 ~

 एस-८२/५४,

 भाग  १)
 fasta  विवाह  विधेयक

 २-५०  स०  पृ०

 राज्य  परिषद  से  सन्देश
 :  में  कतिपय  मामलों में  *  विवाह

 सचिव  :  मुझे  राज्य  परिषद् के  सचिव  से
 की  एक  विशेष  पद्धति  अर  ऐसे  तथा

 एक  सन्देश  प्राप्त  sal  है  जिसਂ  में  कहा  गया  है  कतिपय  wey  विवाहों  के  पंजीयन  की  व्यवस्था
 कि  राज्य  परिषद्  ने  १६  मारे  PEYY  की  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  के

 बैठक  में  एक  प्रस्ताव  स्वीकृत  किया  है  जिस  में  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखता

 यह  सिफ़ारिश
 की

 गई  है  कि  हिन्दू  विवाह  तथा  हुं  |

 विच्छेद  १९५२  को  दोनों  सदनों  की  ee ree

 एक  संयुक्त  समिति
 को

 सौंप  दिया  जाये
 ।  सामान्य  सामान्य

 प्रस्ताव  में  लोकसभा  से  प्रार्थना  की  गई  है  कि  चर्चा-जारी

 वह  इस  समिति  में  सम्मिलित  हो  शर  राज्य
 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  हम  सामान्य

 परिषद् को  अपने  यहां  के  तीस  सदस्यों  के  नाम  व्ययक  पर  सामान्य  चर्चा  आरम्भ  करते

 भेज  दे  जिन्हें  वह  उक्त  समिति  के  लिये  चुने  ।

 धधा  श्री  जांगड़े

 सदन  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  सूचित  जातियां  भ्रध्यक्ष  कल  में

 कह  रहा  था  कि
 पांच  वर्षों  के  बाद  हमें  यह  देखे

 को  मिल  रहा  है  कि  हमारी  झ्राथिक  ax

 )
 अधिनियम  उद्योगीकरण  की  व्यवस्था  में  बहुत  फर्क  हो

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :
 रहा  है  ।  हमारे  यहां  के  ३६  करोड़  लोगों

 में  से
 पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  रियासती  संघ  ३५

 करोड़  लोगों  का  इस  से  कोई  विशेष  फायदा
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 सहीं  हो  रहा है  ।  हमारे  अनुभवी  लोग  अमरीका  वाले  हें  वह  न्  रुपये  कौर  को  न

 ait  रूस  चीन  से  हमारी  तुलना  करते  हैं  मालूम किस  कोने  में  रखे  हुए  हें  प्रौढ़  उस  को

 पर वह  यह  भूल  जाते  हें  कि  भ्रमर  संसार  का  दबाये बैठ  हैं  ।  वे  देहातियों को  काम  नहीं  देते

 हर  एक  देश  यंत्रीकरण की  प्रो  झुक  जावे  बल्कि  ताना  मारते  हें  कि  कांग्रेस  वाले  रुपया

 भ्र  हर  एक  देश  उद्योग  की  झुक  जावें  तो  कौर  अनाज  देंगे  |  आज  गांवों  में  करोड़ों  लोगों

 संसार  में  कौन  सा  देवा  उन  की  चीज़ों  को  को  काम  नहीं  मिलता  है  ।  इसलिए वह  बड़े

 ख़रीदने  के  लिए  तैयार  होगा  कैसे  सारा  बड़े  दायरों  में  बड़े  उद्योगों  में  काम  करने  के

 सामान  बाहर  के  मुल्कों  में  वितरित  हो  सकेगा  ;  लिए  जाते  हें  ।  वहां  एक  मजदूर
 ७०

 या

 army  देखें  कि  उत्तर  अमरीका  की  जनसंख्या
 ८०  रुपया  महीना  मिलता  है  ।  लेकिन  खोजने

 कितनी  है  ।  में  समझता  g  कि  ware  कोई  भी  पर भी  ३०  या  ३४  रुपये  महीने  में  एक  छोटा

 देश  उस  के  माल  की  खपत  न  करे  तो  भी  सा  कमरा  नहीं  मिलता  ।  तो  इन  मुसीबतों  में

 उन  के  इतने  खनिज  पदार्थ  हें  रोक  अराज  गांव  वालों को  में  जाना  पड़ता है
 ।

 जनसंख्या  इतनी  कम  है  कि  वह  प्रश्न  पर

 ara  लोग  कहते हें  कि  मध्यम  श्रेणी के निर्भर रह  सकता  है  ।  भ्रमर  रूस  भ्र ौर

 चीन  की  तुलना  करें  कौर  उन  की  जनसंख्या
 लोगों  को  काम  नहीं  मिलता  |  लेकिन  अराज  उन

 को  देखें  तो  पायेंगे  कि  यद्यपि  चीन  में  से  अधिक  देहात  वालों  की  हालत  खराब  है  ।  वह

 उन  से  ज्यादा बेकार  हें  ।  न  उन  का  संगठन न जनसंख्या ज्यादा  लेकिन  चीन प्रौढ़  रूस

 दोनों  का  साम्यवाद  की  तरफ  झुकाव  है  उन  की  ग्रा वाज़  बुलन्द  हो  पाती  है
 प्रो  न

 रूस  के  पास  साइबेरिया  का  इतना  बड़ा  प्रदेश  है  वे  पढ़े  लिखे  हैं  ।  कौर  जब  तक  उन  का  मसला

 कि  उस  का  क्षेत्रफल  हिन्दुस्तान  से  पांच  गुना  हल  नहीं  होता  तब  तक  हमारी  सरकार  को

 झर  उस  का  उपयोग  कर  के  वह  आत्मनिर्भर  शान्ति  से  नहीं  बैठना  चाहिए
 ।  उन  के  लिए

 कोई  न  कोई  कदम  उठाना  चाहिए  ।  एक
 हो  सकता  है  |  इसलिए  हम  हिन्दुस्तान  के

 गृहउद्योग  की  शारीरिक  प्रौढ़  रूस  चीन  से  कुछ  लोगों के  पास  सेकड़ों  हजारों  एकड़  जमीनें

 परे  तौर  पर  तुलना  नहीं  कर  सकते  |  में  इस  हैं  श्र  दूसरी प्रो  करोड़ों में  से  प्रत्येक के

 बात  के  पक्ष  में  हूं  कि  जो  बड़े-बड़े  उद्योग  हें  पास  दो-दो  एकड़  भी  जमीन  नहीं  है  ।  इसी  लिए

 a  जो  खासकर  डिफेंस  से  सम्बन्धित  उद्योग  में  यह  कहता  हूं  कि  जमीन
 का

 बटवारा  जल्द  से

 जल्द  होना  चाहिए  ।  wa  लोगों  ने  ज़मीन  के या
 रेल  भ्र  जो  दुसरे  बड़े  बड़े  उद्योग  हें

 उन  को  सरकार  ले  और  उन  का  यंत्रीकरण  बटवारे से  भ्र पने  को  बचाने के  लिए  कानूनी

 इन  उद्योगों  को  इस  प्रकार  बढ़ाया  जाय  दांवपेंच  सीख  लिए  हें  शौर  वह  पटवारियों  कौर

 सरकारी  कर्मचारियों  से  मिलकर  अपने  बेटों
 इस  में  मुझे  कोई  प्राप़्ति  नहीं  है  ।  लेकिन  जहां

 तक  छोटे  उद्योगों  का  प्रदान  है  उन  का  श्र  भतीजों के  नाम  ज़मीन को  दे  रहे  हैं  ।  में

 चाहता  हूं  fe  केन्द्रीय सरकार  की  कौर  से करण  होना  नितान्त  आवश्यक  है  |  यह  होगा

 तभी  हम  अपने  देश  के  करोड़ों  लोगों  को  इस  बात का  निर्धारण होना  चाहिए  कि  प्रति

 काम  दे  सकेंगे  |  राज  हमारे  में  एक  आदमी
 व्यक्ति  को  कितनी  ज़मीन  दी  जाय  i  कौर

 के  पास  करोड़ों  रुपये  की  पूंजी  रहने  दी  जाती  है  प्रदेश  सरकारों  को  area  जारी  किये  जायें

 जिस  से  वह  जिस  तरीके  से  चाहे  दूसरे  के  लिए  कि  जिस  से  किसानों को  काश्तकारी  के  लिए

 कठिनाई  पैदा  कर  सकता  है  ।  श्राप  देखिये  कि
 जमीन  मिले  ।  सिद्धान्त  तो  यह  होना  चाहिए

 जमींदारी  उन्मूलन  के  बाद  गांवों  में  जो  रुपये  कि  जो  ज़मीन  को  जोतता  है  उसी  की  colts
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 होनी  चाहिए  कौर  जो  खाली  बैठा  रहता है  लेते  करोड़ों  रुपया  बरबाद  कर  देते  हैं  ।

 श्र  दूसरों  के  सहारे  पूंजी  एकत्रित  करता है  यदि वह  रुपया  बच  जाय  तो  वह  दूसरी
 शर  दहर  या  दूर  गांव  में  बैठकर  खेती  करावे  योजनायें  में  लगाया  जा  सकता  है  हम  को

 उस  की  जमीन  नहीं  होनी  चाहिए  ।  इसी  प्रकार  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  की  शौर  यू०  एन०  तरो ०

 बड़े  बड़े  पूंजीपतियों  के  धन  में  भी  राशनिंग  से  सहायता लेने  की  प्रौढ़  नेशनल  सेविंग  की

 की  जावें  ।
 कोई  ज़रूरत  न  पड़े  ।  हमारे  दिक्षा  मंत्री

 ma  में  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  कौर  सामूहिक
 मौलाना  साहब  कहते  हें  कि  उन  के  पास

 विकास  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना
 स्कीमें  तो  बहुत  हैं  पर  उन  की  पाकेट  खाली  है

 ।

 चाहता  हूं  ।  यह  कार्य  अच्छा  चल  रहा  है  ।  अगर  यह  रुपया  बच  जाय  तो  उन  को  यह  कहने

 की  जरूरत नहीं  होगी  । स्कूल  खोले  जा  रहे  सड़कें  बनायी  जा

 रही  हूं  प्र  दूसरे  उन्नति  के  काम  किये  जा
 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य

 परन्तु  एक  कमी है  |  वहां  पर  गृह  उद्योग
 अध्यक्ष  को  ही  सम्बोधित  करें  |

 की  कोई  स्कीम  नहीं है  ।  हमारे  वित्त  मंत्री

 हम  को  इस  के  ग्रैंड़  दें  कि  ग्राम  तीन  वर्ष  हो  श्री  जांगड़े  :  wert  महोदय  क्षमा  करें  |

 गये  उस  में  ७४  सामूहिक  विकास  योजनाकारों  में  कुछ  शिक्षा  पद्धति  के  सम्बन्ध  में  कहना

 ६००  राष्ट्रीय  विस्तार  योजनाकारों  में  चाहता हूं  ।  मैं  इस  बात  के  लिए  तैयार  हूं
 कि

 इस  are  कितना  काम  रा  कितने  लोग  यदि  कुछ  सालों  के  लिए  इस  दिक्षा  पद्धति  को

 गृह-उद्योग  में  स्वावलम्बी
 बन  चुके  हें  ।  रोक  दिया  जाए  तो  अच्छा  है  क्योंकि  प्यार  हम

 नहीं  तो  वह  हम  को  यह  झ्रांव डे  दो  साल  बाद  इस  पद्धति  को  जारी  रखेंगे  तो  हम  बेकारों

 बलों  कि  कितने  आदमी  स्वावलम्बी  बने  ।  को  बहुत  बढ़ा  देंगे  यह  शिक्षा  केवल

 यह  बता  देना  तो  में  समझता  हं  उन  के  लिए  मानसिक  ज्ञान  देती  शारीरिक  ज्ञान  नहीं

 बहुत  ज़रूरी  होगा  ।  देती  |  राज  मिडिल  पास  करने  वाला  विद्यार्थी

 3  भी  केन्द्रीय  या  प्रान्तीय  सरकार  कौर  स्थानीय
 g  Ao  पर

 इस  के  भ्र ति रिक्त  में  बाप  को  यह  बताना
 eI  की  त्योरी  नौकरी  के  लिए  देखता  है  ।

 अज  जितनी  भी  शिक्षण  संस्थायें  हैं  वह  मुंशियों
 चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकार्यृतो  एस्टीमेट

 के  कारखाने
 बनाती  maT  लगाती  है  कि  हमारी  योजना

 बनी  हुई  हें  पौर  उन  को

 परावलम्बी  बनाती  हें  कौर  वह  सरकार  के
 पर  इतना  रुपया  खर्चे  होगा  ।  श्राप  को  मालूम

 होगा  कि  कई  बार  पब्लिक  एकाउंट  कमेटी  लिए  बहुत  बड़ा  मसला  हो  जाता  है  ।  चार  पांच

 साल  हो  गये  इसमें  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुमा  ।
 शर  war  कमेटी  ने  यह  बतलाया  है  कि

 क्रम  प्रत्येक  वर्ष  योजनाओं  का  ख़र्चे  अनुमान
 इस

 लिए  में  कहना  चाहता  हूं  कि  इस
 पद्धति

 में

 बढ़ता ही  जा  रहा  है  ।  राज  इस  बात  को  कहने
 सारे  देश  में  परिवर्तन  होना  बहुत  ज़रूरी  है  ।

 में  कोई  इन्कार  नहीं  कर  सकता  कि  जो  हमारे  हम  देहातों  में  सड़क  बना  रहे  स्कूल

 ठेकेदार  हें  उन  के  कारण  इस  मामले  में  हम  खोल
 रहे

 ह  त  ं  लु  रवां  xe  हें  लेकि  न

 बदनाम  होते  हैं
 शर

 दूसरे  लोग  हम
 को

 बदनाम  वहां  के  लोग
 अब  भी  ग़रीब  बने  हुए  हैं  क्योंकि

 करते  चाहे  सरकारी  कर्मचारी कुछ  न  करते  देहात का  alan  ढांचा  नहीं  बदला  ।  इसीलिये

 सरकार  कुछ  न  करती  लेकिन  यह  हम  चाहते हें  कि  देहात  के  लोग  दायरों की

 ठेकेदार  वास्तविक  से  कई  गुना  ales  अनुमान  भोर
 न

 जायं
 ।  शहरों  में  जो  जन  संख्या  है  वह

 सरकारी  कमंचारियों  से  मिल  कर  बनवा  अरब न  बढ़ने  पायें  और  देहात  हरे  भरे  बनें  |
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 जैसा  कि  महात्मा  जी  ने  कहा  back
 अमुक  प्रमुख  जगहों से  चमड़ा  मंगाते  हें

 प्रौर

 to  the  villagesਂ  की  a  साथ ही  यह  बात  भी  है  कि  हम  श्रमिक  प्रयुक्त

 जेसा  कि  सर्वोदय  सिद्धान्त  कहता  चमड़े  को  चीन  जेसे  देशों  को  निर्यात भी  करते

 उसी  सिद्धान्त  गोपालन  को  कौर  गोतंवद्ध॑त  तो  यह  कैसी  उल्टी  बात  यह  में  समझना

 के  सिद्धान्त को  भी  हमें  पूर्ण  करना  है  ।  गांव  चाहता हं  ।  इस  के  लिये  सरकार को

 के  लोग  गांव  में  ही  रहें  गांव  का  देखना  चाहिये  ।

 संवर्धन राम  राज्य  स्थापित लोग  त्र  में  सोप  साबुन  के  बारे  में

 स्वावलम्बी  यही  हम  को  करना  है  ।  गांव
 कहना  चाहता  हूं  ।  यह  कहना  चाहता हूं

 का  जो  काम  काज  हो  कौर जिन  चीज़ों की
 किਂ  केवल  गृह-उद्योग  बताए  जाने  वाले  साबुन

 वहां  पर  ज़रूरत  वह  गांव  में  ही  तेयार  हों  |
 को  ही  बल्कि  प्रा धुनिक तजे  से  चिकनाई

 इस  तरह  से  काम  करें  तभी  जा  कर  हम
 में  कोई  यन्त्र  का  उपयोग  करते  हैं  तो  उन  को

 गांवों  के  किसानों  को  सुखी  बना  सकते  हें  ।
 भी  कर से  मुक्त  करना  चाहिये ं|

 अध्यक्ष  में  यहां  दो  weal  का
 ञ्र्न्त  में  में  मध्य  प्रदेश  के  सम्बन्ध  में  कहना

 समाधान  चाहता  हुं  ।  कभी  हमारे  वित्त  मन्त्री
 चाहता हूं  ।  श्राप  को  मालूम  होगा  कि

 ने  कहा  था  कि  पाकिस्तान  के  ऊपर  भारत  का
 हिन्दुस्तान  में  प्रत्येक  प्रदेश  में  बड़ी  बड़ी

 कर्जा  है  ।  पर  पाकिस्तान  के  प्रधान  मन्त्री  ने
 नाएं  चल  रही  प्रत्येक  प्रदेश  को  कुछ  न  कुछ

 अपनें  बजट  सत्र  में  यह  नहीं  कहा  कि  हम  रक़म  केन्द्र  से  मिलती  है  ।  परन्तु  मध्य  प्रदेश

 हिन्दुस्तान  को  इतना  प्रदा  करने  वाले  हैं  ।  को  कुछ  भी  नहीं  मिलता  |  न  वहां  कोई

 पाकिस्तान  को  इतना  रुपया  सदा
 बड़ी  नदी  घाटी  योजना  है  कौर  न  कोई  बड़ा

 इसे  सम्बन्ध  में  वह  बिल्कुल  चुप  रहे
 |  इस

 बाबत  कारखाना  न  प्लान  में  कोई  बड़ी  चीज़

 में  हिन्दुस्तान  क्या  करने  वाला  है  यह  में  जानना  वहां के  लिये  रखी  गयी  है
 ।

 श्राप  को  मालूम

 चाहता हुं  ।  दूसरी  बात  में  स्टिंग  बैलेंसेज  के  होगा कि  छत्तीसगढ़ के  जो  तीन  ज़िले हैं  जो
 बारे  में  जानना  चाहता  हूं  ।  स्टर्लिंग  बैलेंसेज  मध्य  प्रदेश  को  ही  नहीं  बल्कि  हिन्दुस्तान  के

 हमारे  विलायत  में  बहुत  ज्यादा  हें  प्रौर  स्टिंग  बहुत  से  कमी  वाले  प्रदेशों  को  सौ  साल  से

 बै लें सेज  का  उपयोग  भारत  को  प्लान  प्रदान  करते  रहे  की  ओर

 अर  उन्नति  के  लिये  करना  है  ।  वह  रुपया  हम  सरकार  ने  कभी  भी  ध्यान  नहीं  दिया  ।  उन

 को  कितने  वर्षों  में  मिलने  वाला  है  कौर  कब  तक  जिलों  की  हालत  को  सुधारने  के  लिये

 मिलने  वाला  किस  तरह  से  मिलने  वाला  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  क्या  किया  गया

 यह  में  जानना  चाहता  हूं  ।  wat  भी  सरकार
 ने

 ध्यान  नहीं  दिया
 यह  में

 इस  के  उपरान्त  मिश्रा  के  सामने  मन्त्री  श्राप  को  बताना  चाहता हूं
 पता  नहीं  प्रान्तीय

 महोदय  को  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  चमड़े  का  सरकार  ने  कुछ  किया  है  या  पर  भारत

 जो  उद्योग  उस  में  खास  चीज यह  है  कि  सरकार  ने  नहीं  किया  ।  वहां  की  वास्तविक  बात
 a

 नुक़सान  ग्राम  हमारे  ग़रीब  भाइयों  को  पहुंच  में  श्राप  को  बतलाना  चाहता  हूं  कि  वहां

 रहा  क्योंकि  चमड़े  के  उद्योगों  को  यन्त्रीकरण  छत्तीसगढ़  में  ६०  लाख  की  जन  संख्या

 का  रूप  दिया  जा  रहा  है  ।  are  हमारे  लाखों  उस  में  से  दस  बारह  लाख  लोगों  के  क्षत्र  में

 लोग  बेकार  हो  रहे  हें  ।  उन  को  कोई  अकाल  पड़ा  हुमा  है  ।  राज  वहां  से  हजारों

 कोई  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  अनाज  हम  लोग  कलकत्ता  कोयला  खान  वग़ैरह  की
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 तरफ़  भाग  रहे  हैं  क्योंकि  वहां  सिचाई के  कोई  आलोचना हो  रही  बजट  के  पक्ष  में

 साधन  नहीं  हें  ।  श्राप  को  मालूम  होगा  कि  उस के  विरोध  उस  को  ध्यान  से  सुनता

 दस  दस  पंद्रह  लाख  लोगों  के  बीज  में  जो  रहा  लेकिन  फिर  भी  में  यह  कहूंगा कि

 बस्ती  यह  जो  वहां  का  क्षेत्रफल  वहां  पर  art  के  जो  हमारे  माली  हालात  झर

 १२  वर्ष  में  पांच  बार  प्रकार  पड़  चुका  देश की  जो  दूसरी  परिस्थितियां  उन  सब

 पर  किसी भी  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  ने  को  महेन्द्र  रखते  हुए  मग़र  बजट  को  देखा

 या  किसी  भी  सरकार  उस  झोर  ध्यान  नहीं  जाय  तो  में  यही  कहूंगा  कि  हम  देश  के  विरासत

 दिया  ।  इस  कारण से  हम  हिन्दुस्तान के  की  स्थिरता  wit  संयम  से  बढ़  रहे

 के  अभाव  को  दूर  नहीं  कर  सकते  |  हम  को  हैं
 |

 हद  तक  तो  में  यहां  तक  कहूंगा  कि

 इसलिये  इस  भ्रोर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  प्रान्तीय  हमारा  बजट  एक क्रान्तिकारी बजट  भी  कहला

 सरकार  ध्यान  दे  या  न  दे  पर  केन्द्रीय  सरकार  सकता है  ।  कुछ  बातें  बजट  में  ऐसी  हें  कि  जिन

 का  ae  wider  है  fe  हिन्दुस्तान  का  वह  के  लिये  हम  कह  सकते  हें  कि  इस  में  कुछ

 एरिया  जो  प्रेरित  रहा  मध्यप्रदेश  रद्दोबदल किया  जाय

 हिन्दुस्तान  का  प्रति  रहा  श्र  जहां  से  राज  नौबत  यह  गयी  है  कि  बाहर  से

 लाखों  टन  चावल  दूसरे  प्रान्तों  क्रो  दिया  जा  प्रदेशों की  हमें  कितनी  मदद  मिलेगी

 रहा  उस  की  उपेक्षा  न  की  जाय  ।  इस  के  या  नहीं  यह  सब  सोचना पड़  रहा  है

 लिये  में  केन्द्रीय सरकार  से  विनती  करता  हूं  फिर  डेफिसिट  फायनेंस  की  ae  भी  हम  जा

 कि  वहां  माइनर  छोटी  सिचाई  की  रहे  हैं  कुछ  टैक्सेज  भी  ऐसे  लगाने  को  हम

 योजनाओं  को  चालू  करे  ।  प्रान्तीय  सरकार  लुभा  गये  हैं  कि  जो  नहीं  लगाते  तो  प्रशांत

 बचें  करे  या  न  लेकिन  केन्द्रीय  सरकार  होता  |

 को  इस  के  लिये  प्रयत्न  करना  तभी  महोदय  पीठासीन

 हम  प्रदान  का  उत्पादन  बढ़ा  सकते  हैं  ।  इस
 इन  सब  बातों  को  देखते  हुए  हमें  कुछ  चिन्ता  सी

 सम्बन्ध  में  में  प्राय  को  कहना  चाहता  हूं  कि  होती है  कि  जो  हमारे  विकास का  काम

 वहां  मध्य  प्रदेश  के  लिये  कोई  भी  योजना  जो  हमारा  प्लान  का  काम  वह  इस  तरह  हम

 थीं  न  इरिगेशन  प्लान  न
 केसे  बढ़ा  सकेंगे  |  में  इस  विषय  में  तो

 स्टील-फैक्टरी ही  कोई  वहां  के  लिये है  ।  अ्रधिक  नहीं  जानता  कि  ag  कहां  तक  सम्भव

 मैंगनीज  के  सम्बन्ध  में  अभी  शायद  २०  लाख  का
 हो  सकती  लेकिन  एक  गम्भीर  बात  कहना

 प्लांट खोला  गया  इस  के  लिये  में  सरकार  को
 चाहता  हूं  ।  वह  यह  है  कि  जब  हमारा  देश

 धन्यवाद  देता  हूं  ।  लेकिन  में  कहना  चहाता  हूं  मुश्किल  में  है  ate  हम  भ्र पना  विकास  करना

 fe  मध्य  प्रदेश  की  हमेशा  उपेक्षा  की  जाती
 चाहते  तो  ऐसे  मौक़े  पर  देश  में  जितना  भी

 क्योंकि  यहां  पर  उन  की  तरफ़  से  बोलने  वाले
 धन  जो  कोई  काम  में  झा  रहा  हो  कौर

 सदस्य  नहीं  उन  की  श्रावाज़  बुलन्द  नहीं

 होती  भ्र  न  वहां  की  प्रान्तीय  सरकार  की  प्राप्त  करने  की  कोशिश  करनी  चाहिए  ।

 ही  भ्राता  बुलन्द  होती  है
 ।

 इसलिये
 मध्य

 वह  धन  या  तो  राजा  महाराजों  के  पास  या
 प्रदेश को  नगण्य  माना  जाता  है  ।  इस  के  लिये

 बड़े  बड़े  धनी  सेठ  साहूकारों  के  पास  है  ।  कौर

 में  माननीय  मन्त्रीਂ  महोदय से  कहना  चाहता  हूं
 कि  वह  मध्य  प्रदेश  की  प्रो  अधिक  ध्यान दें  ।  बहुत  सा  धन  ऐसा  है  कि  जो  मस्जिदों कौर

 वग  मन्दिरों
 के  पास  मठों  के  पास  है

 ।
 हम  यह श्री  चावला  :  were

 पिछले  दो  तीन  दिनों  से  बजट  के  ऊपर जो  कर  के  किसी  को  नुक़सान  नहीं  पहुंचाना  चाहते
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 श्र न  किसी की  धार्मिक भावना  को  दुखाना  दूसरे  खेती  के  साधन  वग़ैरह  जुटा  लेते  थे
 ।

 चाहते  हैं  ।  लेकिन  ऐसा  धन  इतना धन  है  कि  राज  गांव  गांव  में  पबलिक

 जिस &  हमारे  तीन  चार  प्लान  आसानी  से  लारियां  हो  जाने  से  वह  काम  उन  का  बिल्कुल

 बगैर  किसी  तकलीफ़ के  चलायें जा  सकते  हैं  ।  टूट  गया  है
 ।

 में  एक  मिसाल  दूंगा  कि  एक

 वह  घन  जिन  के  पास  है  उन  से  हम  को  विनती  मोटर  लारी  जो  ४  टन  वजन ले  कर

 कर  के  लेना  चाहिये  |  हम  ने  भ्र भी  राजप्रमुखों  १००  मील  जाती  एक  दिन  तो  उस

 से  श्र  राजाओं  से  विनती की  थी  कि  वे  का  असर  जो  किराए  से  बैलगाड़ी  चलाने  वाले

 ar  पेंशन  में  से  दस  टका  areal कट  हैं  उन  के  ऊपर  क्या  पड़ता  है
 ।

 इस  से  अ्राप को को

 करवा  लें  ।  ऐसे ही  हम  ऐसी  संस्थाओं से  कि  sears  होगा fe  ग्राम्य  बेकारीਂ कितनी  बढ़ती

 जहां  पैसा  पड़ा सड़  रहा  वह  भले  ७ अपन
 एक  मोटर  लारी  जो  १००  मील

 ४
 टन

 उपयोग के  अपने  कार्य  के  लिये  va  को  अनाज ले  कर  एक  दिन  में  जाती  उस  के

 रखे  फिर  भी  जो  पैसा  पड़ा  gat  उस  को  wat से  €  १८  बैलगाड़ियों के

 वह  हमें  बग़ौर  ब्याज  के  लोन पर  दे  सकें  साथ  काम  करने  वाले  इन्सान  दस  दिन  के  लिये

 तो  भ्रच्छा  नहीं  तो  कुछ  मामूली ब्याज  से  बेकार हो  जाते  हैं  ।  अगर एक इन्सान एक  इन्सान  के  पीछे

 भी  इस  के  लिये  हमें  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  पांच  इन्सानों  का  हम  समझें

 इस  में  किसी  तरह  का  संकोच  नहीं  करना  तो  &o  एक  साथ  एक  दिन  में  एक  लारी

 चाहिये  ।
 के  १००  मील  जाने  से  बेकार  हो  जाते  हैं  ।

 उन  को  खाने  को  नहीं  मिलता  |  अब  इस  के

 में  अनएम्प्लायमेंट  के  बारे में  कुछ
 साथ  साथ  गाड़ी  बनाने  लकड़ी  के  काम

 कहना  चाहता  हूं  ।  ग्रनएम्पलायमेंट  के  हम  दो
 में  लगने  बैलों  का  काम  करने  गांवों

 विभाग  कर  सकते  एक  तो  शहरी  बेकारी  है  मे ंजो  दुकानों  का  काम  करते  इन  सब  पर

 are  दूसरी  ग्राम्य  बेकारी  है
 ।

 बाहरी  बेकारी  इस  का  पड़ता  उन  को  काम  नहीं

 के  लिये तो  प्लान  में  भी  काफी  गुंजायश  है  मिलता  ।  इस  तरह  ग्राम्य  बेकारी  दिन  प्रतिदिन

 mit  फायनन्स  मिनिस्टर साहब  भी  शौर
 बढ़ती  जाती  है  ।  यह  तो  उन  किसानों की

 हमारे  कामे  इंडस्ट्री  के  मिनिस्टर  साहब  बात  है  कि  जो  खेती  करते  करते  यह  काम  करते

 इस  के  लिये  काफी  सचेत  रहते  हैं  कि
 इस  के  mara  wie  भी  कई  लोग  हें  जो

 कैसे  इस  बेकारी को  कम  किया  जाय  ।  लेकिन
 ऊंटों  घोड़ों  गधों  पर  बैलों  पर

 जहां  तक  ग्राम्य  बेकारी  का  सवाल  उस  के  भी  बोझ  ढोते  हमारी  खास  कर

 ऊपर  हमें  ज्यादा  ग़ौर  करना  चाहिये ।  में  राजस्थान  हजारों  बेलों  की  कमर  पर  बोझ

 एक  मामूली  at  मिसाल  दूंगा  fe  ग्राम्य  बेकारी  रख  कर  वजन  ढोया  जाता  है  |  वहू  सब

 किस  तरह  की  है  कौर  वह  कसे  बढ़ती है  ।  अ्रादमी  इस  तरह  बेकार  हो  गये  हैं  शर  इन

 तक  गांवों  में  खेती  के  कई  पूरक  भ  को  सिवाय  क़त्लखाने  में  जाने  के  भ्र ौर

 धन्धे  किसानों के  हाथ  में  थे  ।  उन  में  एक  सब  से
 कोई  चारा  नहीं  रहा  ।  तो  यह  तो  एक  मामूली

 बड़ा  उद्योग  जो  उन  के  हाथ  में  था  वह  किराए  सी  बात है  ।

 पर  बैलगाड़ी  चलाने  का  था  ।  वह  जब  खेती  के

 काम  से  फारिग  हो  जाते  थे  तो  किराए  से  ऐसे  ही  तेल  की  घानी  की  समस्या  है  ।

 बैलगाड़ी  चलाते  थे  उस  से  कुछ  पैसे  कमा  बड़े बड़े  इंजिन  हम  लगाने  की  इजाजत  देते  हैं

 लेते  जिस  से  वह  खेतीਂ  के  लिये  बीज  कौर  शर  कई  इस  तरह  के  काम  हें  जो  कि  मशीनरी  से
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 होते  उस  की  वजह  से  यह  ग्राम्य  बेकारी  बहुत  समझें  तब  तो  १४००  मील  के  रास्ते  वहां

 बढ़ती  जाती  है  ।  होने  चाहियें  ।  इस  की  जगह  पर  हमारे

 अरब  गराज  में  ने  हिन्दुस्तान  टाइम्स में  देखा  पास  सिर्फ  ५४  मील  के  रास्ते  हैं  ।  सब  से  बड़ी

 बात  तो  यह  श्राप  को  सुन  कर  हैरानी fe  यह  बताया  गया  है  कि  गवर्नमेंट  कहीं  विलेज

 इंडस्ट्रीज़  को  प्रोत्साहन  देना  चाहती  सबसिडी  दुनियां  में  हर  चीज़  की  चोरी  होती  लेकिन

 देना  चाहती  है
 ।

 लेकिन  fan  सबसिडी  देने  से
 वहां  पानी  की  भी  चोरी  होती  है  ।  पानी  की

 चोरी  इस  तरह  होती  है  कि  वहां  हजारों  चौरस
 तो  विलेज  इंडस्ट्री  पनपने  वाली  है  नहीं  ।  यह

 तो  सी  बात  है  कि  एक  तरफ़  तो  हम
 मील  के  प्रदेश  ऐसे  हैं  जहां  पीने  को  पानी  नहीं

 श्र  वहां  लोग  गड्ढ़े  जिन को

 तालाब  कहते  बना  रखते  हें  ।  बारिश  में
 तरफ़  विलेज  इंडस्ट्री  को  भी  बढ़ा  रहे  हें  ।  यह  तो

 उस  तरह की  बात  हुई  किਂ  घी  को  ae  ait  को
 वह  भर  जाते हैं  ।  बारिश  में  भर  जाने  के  बाद

 साथ  साथ  रखें  wie  घी  को  पिघलने  न  दें  ।  लोग  उसी  में  से  ले  कर  पानी  पीते  उसी  में  से

 इन्सान  भी  पीते  हैं  शौर  पशु  भी  जैसे
 यह  कभी  होने  वाला  नहीं  है  ।  हमें  विलेज

 इंडस्ट्री  को  बढ़ाना  काटेज  इंडस्ट्री  का  गघे  वगैरह पीते  हें  ।  उसी  में  कपड़े  धोते

 उसी  में  नहाते  उस  पानी  के  पीने  से
 लोगों

 को विकास करना  तो  बड़ी  इंडस्ट्री को  कहीं  न
 गिनी  शम्स  हो  जाते  हैं  यहां  तक  कि

 कहीं  हमें  रोकना  होगा  ।  नहीं  रोकते तो

 किसी  भी  हालत  में  यह  छोटी  इंडस्ट्री  पनपने
 एक  एक  इन्सान में  २५  Q4,  ३०  २०  गिनी

 वाली  नहीं  है  ।  वर्मा हो  जाते  जबान  पर  होते  भ्रांखों

 पर  होते  यहां तक  कि  कई  कई  लोग  तो

 प्लान  के  बारे  में  में  कहना  चाहता  हूं  कि

 कम्युनिस्ट प्राजैक्ट  एक  हमारे  पास  ऐसा
 जिन्दगी  भर  के  लिये  भ्रांत  जाते  हें  ।  ऐसी

 ऐसी  जगहें  हैं
 |

 साधन है  कि  जिस  वजह  से  राज हम

 हज़ारों  गांवों  में  पहुंच  सके  हें  ।  भले  ही  कोई  जहां  तक  में  समझता  हमारे  प्लान

 बनाने  वालों  जो  इस  के  लिये कहने को  कह  दे  कि  कम्युनिटी  प्राजैक्ट  से  या

 प्लान
 से  देहातों में  कोई  फायदा नहीं

 वार  उन्हें  अपनी  दृष्टि  में  यह  रखना

 ग़लत  बात  है  ।  हमें  क़बूल  करना  पड़ेगा  चाहिये  कि  जहां  पहले  विकास  ay  जरूरत

 कि उस  से  ज़रूर  कुछ  हद  तक  देहातों  की  हालत  में  तो  विकास  at  नहीं  हमें  पीने

 किसानों  की  माली  हालत  में  फर्क  पड़ा  है  को  पानी  दीजिये  ate  नहाने  धोनें  को  पानी

 श्र  अच्छा  चाहे  लेकिन हमें  प्लानिंग  sare  श्राप  इतना  भीਂ  कर  दें  तो  काफ़ी

 के  बारे  में  एक  दृष्टि  यह  रखनी  चाहिये  कि  तो  जो  प्रदेश  ऐसे  हैं  जहां  पर  किਂ  जीवन

 जहां  तक  हो  सके  हमें  उन  प्रदेशों  को  भी  लाभ  की  पहली  जरूरियात  भी  नहीं  पूरी  हो

 देना है  जो  काफी  पिछड़े  हुए  हैं  ।  में  अपने  उन  को  पहले  हाथ  में  लें  ्र  वहां  के  लिये

 प्रदेश  की  बात  कहूंगा  ।  क़रीब  पांच  हजार  जहां  तक  जल्दी  हो  पानी  का  इन्तज़ाम  करें  ।

 चौरस  मील  का  वह  एरिया  है  भर  वहां  उस  में  कुछ  थोड़ा  सा  टैक्सेज  के  बारे  में  कहूंगा  ।

 पांच  हजार  चौरस  मील  के  एरिया  में  एजूकेशन

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 एक  दो
 के  परसेंटेज  को  हम  देखें  तो  वहां  पर  तीन

 परसेंट  एजूकेशन  है  ।  में  ने  घंटी  बजाई
 |

 अरब  बहुत  हो  चुका  ।

 हाई  स्कूल  सिंह  दो  हैं  ।  अगर  हम  रास्ते  श्री  ato  एस०  मुक्ति  :
 बनाना  चाहें  सीरियसली  उन  की  जरूरत  व्यय  के  सम्बन्ध  में  बोलने  के  लिये  आपने  मझ
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 ato  एस०

 सुपारी--पर  कर  लगाना  क्यों  उचित  समझा  |
 अवसर  दिया  है  उस  के  लिये  में  श्राप

 का

 आभारी  हूं  ।  हमारे  सामने  एक  योजना  रखी
 दक्षिण  में  लोग  सुपारी  चबा  कर  खानें  का  काम

 चलाते  हें  |  वहां  के  लोग  इतने  ग़रीब  हें  कि  वे
 गई  है  ५  की  इस  योजना का

 दो  पेसे  का  पान  कौर  सुपारी  लेकर  संतोष
 उद्देश्य  भी  भारत  की  जनता  का  निर्वाह-स्तर

 ऊंचा  उठाना  है  wie  इसी  उद्देश्य  को  लेकर
 कर लेते हें  ।  लोगों  के  पास  इतना  पैसा  तो  है

 नहीं  कि  वे  भर-पेट  खाना  खा  वहा
 हमारे  वित्त  मंत्री  जी  ने  यह  चौथा  राय-व्यस्क

 प्रस्तुत  किया  है  ।  में  इस  माय-व्यस्क को
 उन  के  लिये  कोई  रोज़गार  नहीं  है  ।  बस

 कल्पना-हीन तो  नहीं  कह  परन्तु  यह
 सुपारी  खा  कर  प्रपनी  भूख  मिटाते  हें  ।  यह  है

 हमारे  देश  के  लोगों  की  हालत  प्रौढ़  इन्हीं पर
 waar  कहूंगा  कि  राज  देश  की  जो  मूल

 समस्यायें  हैं  उन्हें  माननीय  मंत्री  ने  उचित  महत्व
 बाप  ये  कर  लगा  रहे  हें  |  इसी  तरह  साबुन

 नहीं  दिया  है  ।
 श्र  जूते  पर  शुल्क  लगा  कर  श्राप  ने  छोटी

 श्रेणी  के  लोगों को  ही  हानि  पहुंचाई है  ।  में
 इस  से  पहले कि  में  इन  समस्याओं पर

 कुछ  में  सत्तारूढ़  दल  यानी  कांग्रेस  को
 नहीं  जानता  कि  जब  श्राप  RXo  करोड़ के

 नोट  छाप  कर  शारदे-व्यवस्था  कर  रहे  हैं  तो  फिर
 एक  चेतावनी देना  चाहता  हूं  ।  हाल ही  में  दो

 इन  करों की  FAT  जरूरत है  ।
 राज्यों  में  चुनाव  gue  जिन  से  art  ने  देखा

 कि  दक्षिण  में  कांग्रेस को  लोगों ने  उखाड़
 नोट  छाप  कर  शभ्रर्थ-व्यवस्था  करने  के

 फूंका  ।  केरल  के  बुद्धिमान  मतदाताओं  ने  बारे  में  में  दो  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  मंत्री
 कांग्रेस को  हरा  दिया  उत्तर में  कांग्रेस

 की  विजय  कुछ  पूंजीवादियों के  मिल  जाने
 महोदय  ने  हमें  यह  नहीं  बताया  कि  इस  का

 परिणाम  क्या  होगा  ।  जहां  तक  रोज़गार  का

 के  कारण  ही  हुई  है  ।  में  श्राप  को  यह  बताना
 प्रदान  हमें  यहां  जो  आंकड़े दिये  गये  हें  उन  के

 चाहता  हूं  जिस  प्रकार से  इन  विभिन्न
 अनुसार  लगभग  २०,०००  लोग--जिन में  से

 परियोजनाओं का  कायें  चलाया  जा  रहा है  उस  अधिकतर  प्रवीण  श्रमिक  ही  हे--हर  महीने

 से  जनता प्रसन्न नहीं  है  ।  दक्षिण  में  कांग्रेस  की  नौकरी  के  दफ्तरों  में  जाते  हें  र  अपने  नाम

 पराजय  इस  बातਂ  का  प्रमाण  है  ।  इसलिये  यह
 रजिस्टर  कराते  में  नहीं  कह  सकता  कि

 झ्रावइयक  है  कि  इन  योजनाओं  के  तैयार  करने  में  वित्त  मंत्री  जी  शीरानी  योजना  कौर  अपने

 कुछ  परिवर्तन किया  जाये  ।  इन  दो  चुनावों के  ऑआय-व्यस्क  को  लेकर  इन  लोगों  को  रोज़गार

 बाद  सरकार  को  ow  वास्तविक  स्थिति
 दिलाने  में  कहां  तक  सफल  होंगे  ।

 का  फिर  से  निर्धारण  करना  चाहिये  ax  यह

 देखना  चाहिये  कि  कहां  कहां  परिवर्त्तन की  हमारे  देश  में  दो  बड़ी  समस्यायें

 आवश्यकता है  ।  हें--गरीबी  atk  बेरोज़गारी  ।  यदि  श्राप

 इतना ही  नहीं  यह  राय-व्यस्क  गांवों में  जायें  तो  ड्राप  को  पता  लगेगा कि

 प्रगतिशील  नहीं  बल्कि  यह  हमें  पीछें  की  वहां  ऐसे  लोग  रह  रहे  हें  जिन्हें  दो  वर्त  खाना

 औ्रोर ले  जाने  वाला  जब  माननीय  भी  नहीं  मिलता  ।  इन  लोगों  के  सामने  अपनी

 वित्त  मंत्री ने  २५०  करोड़  रुपये  के  नोट  छाप  योजना  के  गीत  गाने  से  क्या  फ़ायदा  ?

 कर  भ्रमण-व्यवस्था  करने  का  निश्चय  किया  भोजन  के  भगवान  कहांਂ  ।  यदि  इन्हें पेट  भर

 तो  फिर  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  उन्होंने  खाना  नहीं  मिला  तो  श्राप  की  सारी  योजनायें

 करीब  लोगों  की
 साबुन  att  बेकार  इसलिये सब  से  पहले  वित्त  मंत्री जी
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 को  कुछ  ऐसे  ठोस  काम  करने  चाहियें जिन  से  स्मरण  कराता  है  जिस  में  उस  महाकदि  ने  राधा

 ग़रीबी  झ्र  बेरोजगारी  दोनों  दूर  हों  ।  का  इस  प्रकार  चित्रण  किया  है  कि  वह

 में  कब  सामुदायिक  परियोजनाओं के  बारे
 कृष्ण  की  छेड़-छाड़  पर  प्रकट  करती  है

 में  कुछ  कहूंगा  ।  सामुदायिक  परियोजनाओं  परन्तु  इस  के  साथ  ही  उस  से  प्रेम भी  करती  है  ।

 aga  अच्छी  चीज  हें  श्र  में  इन  का  स्वागत  इसी  प्रकार  मुझे  उस  समय  भी  भ्राइचय  eal

 जब  माननीय श्री  वी०  जी०  देशपांडे ने  यह करता हूं  परन्तु  मेरा  यह  ख्याल  है  कि  इन  को

 क्रियान्वित  करने  का  काम  उन  लोगों  के  हाथ  दोष  लगाया  कि  सरकार  शरणार्थियों  को  फिर

 में
 है

 जो
 प्रगतिशील  विचार  अथवा  दृष्टिकोण  से  बसाने  के  लिये  पुरी  तरह  से  प्रयत्न  नहीं  कर

 नहीं  रखते  ।  वे  समझते हें  कि  चूंकि  उन्होंने  रही है  ।  इस  चीज़  को  राजनैतिक रूप  दे  कर

 एक  खास  पार्टी  में  रह  कर  की  सेवा  की
 अपन

 मतले  तो  ठीक  है  परन्तु

 इसीलिये  उन्हें  यह  काम  मिला  है  ।  इन  लोगों  माननीय  सदस्य
 को

 यह  नहीं  चाहिये  कि  वे

 को  हटा  कर  नवयुवकों  उत्साहपूर्ण  ग़लत  बातें  कहें  ।  में  ने  उन  का  भाषण  सुना

 व्यक्तियों  को  यह  काम  सौंपा  जाना  चाहिये  ।  कौर  उन  की  बातों  की  जांच  करने के  लिये

 हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  बाहर  से  जो  सहायता  सरकारी  रिपोर्ट  भी  देखी  ।  वह  कहते  हैं  कि

 मिलती है  उस  का  ठीक  प्रकार  से  उपयोग  हो  ।  दरणार्धियों  के  पुनर्वास  के  लिये  ४  करोड़

 में  चाहता  हं  कि  इन  सामुदायिक  परियोजनाओं
 रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  र  उन  का

 यह

 से  हमारे  ग्राम्य  क्षेत्रों  को  जितनी  सहायता  मिल  कहना  है  कि  उन्हों  ने  सरकार पर  यह  ठीक  ही

 सके  प्राप्त हो  ।
 दोष  लगाया  है  कि  वह  शरणार्थियों  के  लिये

 वित्त  मंत्री  के  सभा  सचिव  बी०  उचित  व्यवस्था  नहीं  कर  रही  है  ।

 आर ०  वित्त  मंत्री  के  aly
 में  उन  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  आयव्ययक

 पत्रों
 को

 ak  सावधानी से  पढ़ें  ।  पुनर्वास के व्यय  पर  बहस  होने  का  अज  चौथा  दिन  है  ।

 यह  बड़े  उत्साह का  विषय  है  कि  यहां  सदन  में
 लिये  विभिन्न  मांगों  के  अन्तर्गत  ३४३२

 wit  बाहर  बहुत  काफ़ी  लोगों  ने  इस  करोड़  रुपये  स्पष्ट  रूप  से  नियत किये  गये  हैं

 जिस में  राजस्व  लेखे  पर  लगभग  १०  करोड़ राय-व्यस्क  का  समर्थन  रोक  प्रशासन  की  है  |

 श्राप  की  अ्रनुमति  में  इस  भ्र वस् था  पर  कुछ
 रुपये  ौर  पूंजी  लेखे  पर  कोई  २३  करोड़

 रुपये  शामिल  हें
 ।  पुनर्वास के  पूंजी व्यय  में  वे बातों  का  स्पष्टीकरण  करना  चाहता हूं  जो  कि

 इन  चार  दिनों  की  बहस  के  दौरान  में  खड़ी
 ४  करोड़  रुपये  भी  शामिल  हें  जो  शरणाधियों

 को  क्षतिपूर्ति के  लिये  दिये  उन्हों ने

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने  जिस
 यह  समझा  कि  इत  वर्ष  शरणार्थियों  के  पुनर्वास

 के  लिये  बस  इतनी  ही  राशि
 दी

 गई  है  ।  यही
 भारी  ढंग  से  रोज़गार  ak  उत्पादन  में  वृद्धि  उन  की  ग़लती  है  ।
 तथा  अन्य  विषयों  के  बारे  में  अरपन  विचार

 प्रकट  सब  से  पहले  में  उन  का  जिक्र
 श्री  ato  जी०  देशपांडे  : मैं

 केवल  इतना  कहा  था  कि  शरणार्थियों  को
 करूंगा  |  उन्हों ने  आयव्ययक  में  बहुत से

 बड़े  बड़े  दोष  निकाले  ait  कहा  कि  वित्त  मंत्री
 मुआवजा  देने  के  लिये  केवल  ४  करोड़  रुपये

 की  व्यवस्था की  गई  है  जब  कि  कौर  alas
 के  चारों  भ्रायव्ययकों में  से  यह  सब  से  खराब

 आयव्ययक है  ।  परन्तु  फिर
 भी

 वह  यह  कहते
 रुपये की  व्यवस्था की  जानी  चाहिये  थी

 हैं  कि  वह  उन्हें  पसन्द  करते  इस  शुक्रवार
 श्री  बी०  आर०  भगत  :  जब  उन्हों  ने

 पर  मुझे  सूरदास  की  एक  प्रसिद्ध  कविता  का  दोष
 हमारे  ऊपर  ही  लगाया  है  तो  में  सदन  को
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 [at  ate  आर

 बताना  चाहता  हूं  कि  चालू  वेष  को  मिला  कर  बजट  में  कमी  करनी  पड़े  ।  यदि  हम ब्यौरे को

 अब  तक  शरणार्थियों  पर  २०५  करोड़  रुपये  देखें
 तो

 हमें  पता  लगेगा  कि  ऐसे  निष्कर्ष
 पर

 खच  किये  जा  चुके  हैं  सब  से  बड़ी  बात
 तो  पहुंचना ग़लत  है  क्योंकि  जितनी  राशि  की

 यह  है  कि  सरकार  शरणार्थियों की  समस्या  बजर  में  व्यवस्था  की  गई  है  उस  का  दिया  जाना

 स्वीकार  किया  जा  चुका  है  ।  उपकरणों  की को  उत्तम  तरीके  से  सुलझाने  में  सफल  हुई  है
 ।

 में  रन करता  हूं  कि  कुछ  विषयों के  सम्बन्ध  सप्लाई  प्रादि  के  सम्बन्ध  में  हम  समझौते

 में  श्र  अधिक  प्रगति  करने  की  जरूरत  चुके  हूं  पौर  उन  के  सम्बन्ध  में  कोई

 फिर  तक  जो  कुछ  किया  जा  चुका  है  दिखता  नहों  है  ।  इस  राशि  में  ३  करोड़

 वह  किसी  तरह  कम  नहीं  है  ।  रुपये  पुर्ननिर्माण  तथा  विकास  अन्तर्राष्ट्रीय

 an
 से

 मिलेंगे
 ।  संयुक्त  राष्ट्र  भ्र मे रिका से अब में  अपने  माननीय  मित्र  श्री  एस०  एन०

 दास  द्वारा  उठाई  गई  बात  को  लेता  हूं
 ।

 उन्हों  ने
 इंजनों  की  सप्लाई  के  लिये  २  करोड़

 लोहे  प्रौढ़  इस्पात  की  सप्लाई  के  लिये  २  करोड़ शिकायत  की  थी  कि  ग्राम  उधार  सर्वेक्षण  के

 सम्बन्ध  में  प्र साधारण रूप  से  विलम्ब  किया  ५४५  लाख  डालर  तथा  कनाडा  शर  आस्ट्रेलिया

 है  तथा  सरकार पर  यह  दोष  लगाया  था
 से  सिंचाई  ate  पनबिजली  उपकरणों  के  लिये

 ४
 करोड़  रुपये  की  व्यवस्था की  गई  है  ।  इन कि  वह  ग्राम  उन  की  समृद्धि  र  उधार

 के  सम्बन्ध  जिस  की  परम  श्रावइ्यकता  सब  के  बारे  में  हम  समझौते  कर  चुके  हूं  तथा

 सामान  इसी  वर्ष  के  दौरान  में  जाना  प्रारम्भ
 अधूरे  मन  से  काम  कर  रही  इस

 विषय
 के

 हो  जायेगा  ।  जहां  तक  विदेशी  सहायता  का
 सम्बन्ध में  पहले  भी  सदन  में  प्रवेश  अ्रनुपुरक

 प्रश्न  पूछे  जा  चुके  हैं  ौर  इसीलिये
 अरब

 सदन
 सम्बन्ध  है  हम  ने  बजट  में  किसी  भी  अनिश्चित

 बात  की  व्यवस्था नहीं  की  है  । को  सरकार  से  स्पष्टीकरण  मांगने  का  हक  है  ।

 मेरे  विचार  में  रिपोर्ट के  प्रकाशन में  अनुचित

 विलम्ब  नहीं  हुआ  है  |  यह  सर्वेक्षण  ही  कुछ
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  तथा  श्रीमती

 सुचेता  कृपलानी  जो  महत्वपूर्ण  बातें
 शर  प्रकार का  था  क्योंकि  समस्त देश  में  से

 ६००  गांवों  को  सर्वेक्षण  के  लिये  चुना  गया
 था  उठाई  गई  हें  उन  के  बारे  में

 भी
 में  कुछ  कहना

 चाहूंगा  |  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी ने  यह
 जो  कि  ७५  ज़िलों  में  फैले  हुए  थे

 ।
 काफी  सामग्री

 कहा  है  कि  औद्योगिक  उत्पादन  में  जो  वृद्धि
 इकट्ठी  कर  ली  गई  है  जिस  का  संकलन  कर

 के  निष्कर्षों  पर  पहुंचना  है  जिस  से  ग्राम
 उधार  हुई  है  उस  का  कारण  वर्तमान  उत्पादन  क्षमता

 का  पूरा  पूरा  उपयोग  किया  जाना  है
 न

 कि
 के  इस  महत्वपूर्ण  पहलू  पर  विचार  किया  जा

 किसी  नई  पूंजी  का  लगाया  जाना  |  में  स्वीकार
 सके  ai  निश्चय  किये  जा  सकें  ।  मेरे  विचार

 में  इस  समय  रिपोर्ट  तैयार  की  जा  रही  है
 कौर  करता हुं  कि  शभ्रौद्योगिक उत्पादन  में  जो  वृद्धि

 हुई है  वह  बहुत  कुछ  उस  उत्पादन  क्षमता  के
 ae  शीघ्र  ही  प्रकाशित  हो  जायेगी  ।

 प्रयोग  करने  से  हुई  है  जो  तब तक  बेकार  पड़ी

 माननीय  सदस्यों  ने  जो  तीसरी  बात
 हुई  थी  |  परन्तु साथ  ही  हमें  यह  भी

 न
 भूल

 उठाई है  उस  का  सम्बन्ध  विदेशी  सहायता  के  जाना  चाहिये  कि  करना  उद्योगों  की

 रूप  में  बजट  में  की  गई  ४८  करोड़ रुपये  की  पित  क्षमता  में  भी  वृद्धि हुई  है  जैसे

 व्यवस्था  से  है  जिस  को  वर्तमान  अन्तर्राष्ट्रीय  बिजली  के

 बिजली  के  रेडियो  सिलाई  की परिस्थितियों  को  देखते  हुए  प्राप्त  करना  सम्भव

 नहीं  हैं  प्रौढ़  हो  सकता है  उस  सीमा  तक  चाय  कास्टिक॑  ate
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 ग्लास  तथा  कुछ  प्रकार  की  कपड़ा  बनाने  की  क्या  इन  बातों  से  यह  पता  नहीं  लगता  कि

 मशीनें  ।  इस  बात  को  भी  कम  महत्वपूर्ण  नहीं  ग्रामीण  व्यवस्था  में  परिवर्तन  हो  रहा  है  ?

 समझा  जा  सकता  कि  सुन्दरी  कौर  चित्तरंजन  श्री  के०  के०  बसु  :

 जेसे  बड़े  बड़े  सरकारी  उपक्रमों  ने  काम  करना  कसा  परिवर्त्तन  हो  रहा
 है  ?

 आरम्भ  कर  दिया है  ।  यद्यपि  हम  इस  बात  को
 श्री  बी०  आर०  अ्रच्छाई  के  लिये

 स्वीकार  करते  हूं  कि  उत्पादन में  वृद्धि  अधिकतर
 भारतीय  आधिक  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में

 बेकार  पड़ी  उत्पादन  क्षमत  के  प्रयोग  में  लाये
 शब्द  का  प्रयोग  करने  के  लिये

 जानें  के  कारण  ही  हुई  फिर  हम  इस  से

 कोई  भी

 अभी  कई  वर्ष  तक  कड़ा  परिश्रम  करना  पड़ेगा  |

 क्या  परिणाम  निकाल  सकते  हें  ?
 फिर भी  यह  सच  ही  है  कि  उत्पादन में

 यह  नहीं  कह  सकता  है  कि  इस  देश  की
 सुधार  है  ।  उत्पादन  क्षमता  का

 गिक  प्रगति  काफी  तेजी  से  हुई  कोई  भी  इस
 उपयोग  किया  जाना  इस  दिदा  में  पहला  कदम

 बात से  मुंह  नहीं  मोड़  सकता  है  कि  हमें
 है  ।  यह  बात  योजना  आयोग  द्वारा  की  गई

 श्र  afar  पूंजी  की  प्रा वश्य कता  है  ।  ठीक

 इन्हीं  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  वित्त  मंत्री
 सिफारिश  के  भ्रनुकूल ही  है  ।  बेकार  उत्पादन

 क्षमता का  उपयोग  किया  जाना  इसलिये  सम्भव

 नें  भ्र पने  बजट  सम्बन्धी  सुझाव  रखे  हें  ।  नोट
 हो  सवा  योजना  बनाई  गई  कौर  कुछ

 छाप  कर  वित्त  की  व्यवस्था  करने  का  प्रथ  ही
 सीमा  तक  प्रकृति  भी  दयावान्  रही  तर  युद्ध

 यह  है  कि  हम  इस  बात  में  विशेष  दिलचस्पी
 तथा  विभाजन  के  फलस्वरूप  खाद्य  तौर

 ले  रहे  हें  कि  ऑ्राथिक  विकास  के  लिये  पूंजी

 लगाई  जाये  ।  जब  तक  अधिक  पूंजी  नहीं
 कच्चे  साल  के  सम्बन्ध  में  जो  कमी  हो  गई  थी

 वह  भी  पुरी  हो  गई  ।
 लगाई  शरीक  उत्पादन  नहीं

 अधिक  ara  नहीं  प्रतीक  व्यक्तियों  को  wa  में  अपने  माननीय  मित्र  श्री  एच
 ०

 एन  ०

 काम  नहीं  मिलता तब  तक  यह  चक्कर  मुकर्जी  द्वारा  उल्लिखित  विरोधाभास  को

 चलता  ही  वर्तमान  आधिक  संकट  से
 लेता  हूं  प्रतिदेश  उत्पादन  में  वृद्धि  we

 बचने  का  इस  के  श्र  कोई  उपाय  गारी में  वृद्धि  ।  यद्यपि उन  की  बुद्धि  बहुत

 ही  नहीं है  ।  तीब्र  फिर  में  यह  नहीं  जानता कि

 उन्हों  ने  पिछड़े  हुए  देशों  की  जहां  आबादी  श्रमिक

 भारतीय  भ्रर्थे-व्यवस्था  राज  दो  वर्ष  होती  ग्रार्थिक-व्यवस्था  को  समझने  का

 पहले  से  कहीं  अच्छी है  ।  खाद्य  उत्पादन  बढ़  प्रयत्न  किया  है  या  नहीं  कारणोंवश

 गया है  ।  यहीं  बात  औद्योगिक  उत्पादन  के  गत  वर्ष  के  मध्य  से  बेरोज़गारी  की  स्थिति

 सम्बन्ध  में  भी  है  ।  हमारी  विदेशी  विनिमय  बिगड़ती  गई  है  उन  पर  श्रीलंका  बार  इस  सदन

 सम्बन्धी  स्थिति  ऐसी  है  कि  हम  श्रावदयक  में  बहस  की  जा  चुकी  है  ।  पहले  तो  हम  यही

 नहीं  जानते  हैं  कि  सारी  बातों  को  ध्यान  में वस्तु ग्न ों का  कौर  Alera  AAT
 कर

 सकते  हैं
 ।

 कीमतें गिर  गई  हें  ।  मुद्रास्फीति का  जोर  कम  रखते हुए  देश  में  बेरोज़गारी बढ़  गई  है

 हो  गया  है  ।  में  मानता  हूं  कि  यह  सब  समृद्धि  अथवा  नहीं  ।  हमारे  पास  जो  अ्रांकड़े हें वे केवल हं  वे  केवल

 का  द्योतक  नहीं  है  ।  परन्तु  में  यह  नहीं  जानता  छोटे से  क्षेत्र  के  बारे  में  हैं  ौर  उन  से  पता

 कि  माननीय  सदस्य  इसे  झूठी  समृद्धि  क्यों  लगता है  कि  स्थिति  बिगड़ती जा  रही  है  ।

 कहते  हैं  ।  हम  ने  इस  बात  का  कभी  भी  दावा  इस  के  विपरीत  दूसरी  se  बहुत  से  ऐसे  कारण

 नहीं  किया  ।  जैसा  कि  वित्त  मंत्री  ने  हैं  जिन  के  शिखाधार पर  यह  विश्वास  किया  जा

 अपने  भाषण  में  कहा  तसवीर  बदल  रही  है  ।  सकता  है  कि  संगठित  उद्योगों  में  मजदूरों  को
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 लगाये रखा  गया  है  ।  योजना के  आ  लगाया  था  fee  सरकार  ने  प्रौर  विदेशी

 ज्यों  ज्यों  विकास  सम्बन्धी  व्यय  बढ़ता  जायेगा  दोनों ही  प्रकार की  कम्पनियों दारा  उठाये

 रोज़गार भी  बढ़ता  जायगा  ।  एक  ऐसे  देवा  जाने  वाले  लाभ  पर  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  हम

 भारतीय  मामले  को  ही  लेते  हें  ।  वह  चाहते  हैं में  जहां  भ्राबादी  तेज़ी  से  बढ़  रही

 रोजगार इतनी  तेजी  से  न  बढ़  रहा  हो  कि  नये  कि  हम  लाभ  के  सम्बन्ध में  अधिकतम  सीमा

 व्यक्तियों को  काम  मिल  सके  at  रोज़गार  निश्चित कर  दें  ।  हो  सकता  है  यह  उन  लोगों  को

 wea  मालूम  पड़े  जो  निजी  उपक्रम  को शर  बेरोजगारी  साथ  ही  साथ  बढ़  सकते  हैं  ।

 हमारे  देश  में  यही  हालत  है  ।  परन्तु  बिल्कुल  ही  खत्म  कर  देना  चाहते  किन्तु

 उपाय कया  है  ?  इस  विरोधाभास को  किस  विचार  करने  वाली  बात  यह  है  कि  क्या  उद्योगों

 में  इस  समय  afer  लाभ  हो  रहा  क्या  देश
 प्रकार  दुर  किया  जाये

 ?

 विरोधाभास इस  बात  से  उत्पन्न  होता  है
 में  लाभ  की  बाढ़  रा  गई  है  ?  लेकिन  इस

 प्रकार की  कोई  बात  दिखलाई  नहीं  पड़ती  ।

 कि  अनेक  arate  यूनिटों  में  आवश्यकता  से
 कम  से  कम  मेरे  माननीय  मित्र  ने  इस  का  कोई

 अधिक  मजदूर  होते  हें  तथा  विश्व  परिस्थितियों

 में  ware  परिवर्तन  अर्थात्  विक्रेता  के
 प्रमाण  नहीं  दिया  है  कि  इस  देश  में  लाभ  की

 प्रा  गई  है  कौर  इसलिये  लाभ के  सम्बन्ध

 हाथ  से  क्रेता  के  हाथ  में  बाजार  चले  जाने  के
 में  अधिकतम  सीमा  निर्धारित करने  ay

 कारण  नई  पूंजी  नहीं  लगाई  जा  सकी  है  ।  मेरे

 विचार  में  यह  अ्रन्तर्कालीन  स्थिति  शीघ्र  ही
 श्रावस्यकता है  ।

 खत्म हो  जायेंगी  ।  गोला के  इस  वाले  उन्हों  ने  प्रेस  जनरलਂ  में  प्रकाशित

 अनेक  देशों  में  यह  स्थिति  बनी  हुई  है  ।  परन्तु  एक  लेख  का  निर्देश  किया  जिसका में  ने  उन

 में  स्वीकार  करता  हूं  कि  हमारी  सब  से  बड़ी  का  भाषण  सुनने  के  किया  है  ।

 समस्या  उत्पादन  में  तथा  साथ  हीਂ  रोजगार  में  उस  में  9€  कम्पनियों  के  लाभ  का  शअ्रध्ययन

 वुद्धि  करना  है
 ।

 यह  एक  ही  विषय  के  दो  पहलू  करने  के  पश्चात्  परिणाम  दिये  गये  हैं  ।  इस

 यदि  रोज़गार  के  बिना  उत्पादन में  वृद्धि  लेख  में  बताया  गया  है  कि  ८३  करोड़  रुपये की

 हो  जाती  है  तो  लोगों  की  क्रय  शक्ति  कम  हो  प्रदत्त  पूंजी  पर  इन  कम्पनियो ंने  १५  करोड़

 जायेगी  इस  प्रकार  उत्पादन  को  धक्का  रुपये  का  लाभ  उठाया  |  परन्तु यदि

 लगेगा |  यदि  उत्पादन में  वृद्धि  हुए  बिना ही  ६८  करोड़  रुपये  की  रक्षित  राशि  को  ध्यान  में

 रोजगार  बढ़  जाता  है  लोगों  की  क्रय  शक्ति  रखें  तो  लाभ  लगभग  १०  प्रतिशत  बैठता  है

 में  वृद्धि  हो  जाती  है  तो  इस  से  चीज़ों  की  कमी  स्वयं  लेख  में  बताया  गया  है  कि  इन  कम्पनियों

 ने जो  लाभांश  बांटे  थे  वें  aa  मिला  कर हो  जायेगी  ate  मुद्रास्फीति हो  जायेगी

 झपने  दोनों  माननीय  मित्रों को  मेरा  यह  उत्तर  ८
 करोड़  रुपये  के  थे

 ।
 इस  प्रकार  प्रदत्त  पूंजी

 है  कि  इस  समय  हम  उत्पादन  में  वृद्धि  करना  अर
 रक्षित  पूंजी  पर  ६  प्रतिशत  लाभ  हुमा

 चाहते  हें  तथा  साथ  ही  इस  विरोधाभास को  जो  किः  भ्रनुचित  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  में  माननीय

 भी  दूर  करना  चाहते  हैं  |  सदस्य  के  मन  में  कुछ  दुविधा  है  वह  यह

 समझते हें  कि  ६८  करोड़  रुपये  की  रक्षित  पूंजी

 अन्त  में  अपने  माननीय  मित्र  श्री  १९५२-५३  में  ही  प्राप्त  की  गई  थी  ।  निस्सन्देह

 एच०  एन०  मुकर्जी  उठाई गई  एक  यह  सत्य  नहीं  है  ।  एक  दूसरे  विषय  के  सम्बन्ध

 दूसरी बात  को  लेता हू  |  उन्होंने यह  आरोप  में  बोलते  हुए  उन्हों  ने  लाभ  के  रूप  में  प्राप्त
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 की
 गई  पूंजी  को  पुनः  लगाने  की  कपिल  की  थी

 ।  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  :

 में  यह  नहीं  समझ  पा  रहा  हूं  कि  वह  रक्षित
 उपाध्यक्ष  बजट  पर  जब  मेंने  विचार

 पूंजी  के  बारे  में  avatar  क्यों  उठाते  जो  कि
 करना  शुरू  किया  तो  मेंने  सोचा  कि  बजाय

 एकਂ  लम्बी  ग्रवधि  के  भ्रमर  जमा  की  जा  सकी  है  इसके  कि  हम  महज़  अच्छाइयाँ  देखें  या  सिंह

 श्र
 जो  कि  ara  में  उद्योगों  में  ही  लगाई  बुराइयां  देखें  हमें  इस  पार्लियामेंट  को  तमाम

 जायेगी  ।  चीजों  को  डिसपैशनेंट  तरीक़े  से  बिल्कुल  एक

 सही  तरीक़े
 से  देखना  चाहिए  ।  हमें  इस  | नक्श

 मुझे  है  कि  विदेशी  प्रेषण  के  सम्बंध
 पर  ध्यान  देना  चाहिये  जो  श्रमिक  नक्शा

 जिसकी  ate  इन्होंने  निर्देश  किया  वैसी
 बजट में  पेश  किया गया  है  ।

 ही  ग़लत  धारणा  है  ।  में  स्पष्टतया  स्वीकार

 करता  हूं  कि  साम्यवादी  दल  के  गवेषणा  इसमें  शक  नहीं  कि  पिछले  पांच  छः

 सालों
 में  जिस  तरह  से  हमारे  फाइनेंस विभाग  में  कुछ  त्रुटि  अवद्य  है  क्योंकि  मेंने

 राज्य  परिषद्  की  कार्यवाही  को  पढ़ा  ।  विभाग  को  चलाया  गया  हैं  ate  जिस  तरह  से

 उसमें  भी  मेंने  यही  देखा  कि  इसी  प्रकार  की  हमारी  इकानामी  को  चलाया  गया  है  उसमें

 गलत  धारणा  व्यक्त  की  गई  है  ।  इन्होंने  कहा  हमारी  इकानामी  के  इन्दर  स्थिरता  writ

 है  कि  विदेशी  सेवायों  ने  मुनाफ़ा  के  लगभग  इस  चीज़ से  इंकार  करना  श्र  यह  कहना

 २००  करोड़  रुपये  बाहर  भेजें हें  जबकि  उनके  कि  हमारे  देश  का  अधिक  ढांचा  मजबूत  नहीं

 साथी  ने  दूसरे  सदन  में  कहा  है  कि  लगभग  हुआ  है  गलत  होगा  कौर  ऐसा  कहने  से  जो

 १३०  करोड़  रुपया  भेजा  गया है  ।  हम  लोग  इसके  जिम्मेदार हैं  उनको  उस

 नीय  सदस्य  से  पूछता  चाहते  हैं  कि  उन्हें  यह  क्रेडिट  से
 वंचित  करना  होगा  किਂ  उनका

 झ्राकड़  कहां  से  प्राप्त  होते  हैं  कौर  वें  किस  ड्यू  जो  हमने  rs
 इकानामी  बनायी

 प्रकार  ये  ग्रनुमान लगाते  हैं  ।  भारत  के  शर  जो  प्लानिंग  वगेरह  किया  ह  उसके  लिए

 रक्षित  बेक  ने  इस  विषय  का  प्रामाणिक  यह  कह  देना  कि  इससे  कोई  तरक्की  नहों  हो

 अध्ययन  किया  जिसके  आधार  पर  उसका  रही है
 रोक  इससे  कोई  फायदा  नहीं  हो  रहा

 अनुमान
 केवल  ३९  करोड़  रुपये  |

 इस  लिए  वह  ठीक  नहीं  होगा  ।  हम  यह  कह  सकते हैं

 इसमें  सदस्य  के  कथनानुसार  कर  कि  प्लानिंग  का  जो  दायरा है  वह  संकुचित

 लगाने  की  अधिक  गुंजायश  नहीं है  ।  है  लेकिन  यह  कहना  कि  संकुचित  दायरे  के

 श्र  लाभ  के  प्रेषण  को  रोकने  का  अन्दर  भी  जो  प्लानिंग  किया  गया  है  वह

 प्राय  यह  होगा  वि  विदेशी  पूंजी  का  आगमन  बिल्कुल  गलत  ठीक  नहीं  है  ।  में  श्र

 सूबों के  बारे  में
 तो  नहीं  जानता  लेकिन

 में

 नीति  बिल्कुल  स्पष्ट  है  और  सरकार  ने  विदेशी  पंजाब के  बारे  में  कह  सकता  हूं  जो  लोग

 पंजाब  में  जाते  हूं  वे  कह  सकते  हैं  कि  इस
 पूंजी  लगाने  दालों  को  उपयुक्त  लाभ  जप्त

 करने  का  श्रीनिवासन  दिया  हुमा  है  ।  भारत  को  साला प्लान से  हमारे  सूब  में  तरक्की हो  रही

 है  ।  अगर  कोई  ग्रामीण  बिल्कुल  aid  बन्द उन  निबन्धों  के  आधार  पर  विदेशी  पूंजी

 की  आवश्यकता  है  जिन्हें  हम  दोनों  दलों  के  नहीं  कर
 लेगा  तो  वह  नहीं  कह  सकता  कि

 लिए  आवश्यक  समझते  हैं  और  तभी  तक  वहां  तबदीली  नहीं  हो  रही  और  नहरें  और

 ऐसा  कोई  प्रमाण  विद्यमान  नहीं  जिस  से  यह  बिजली  जो  कि  वहां  मुहय्या  की  रही  हैं

 सिद्ध  हो  कि  वर्तमान  नीति  को  बदलने  की  उनसे  तरक्की  नहीं  हो  रही
 है  उससे  हमारी

 आवश्यकता  है  |  इकानमी  नहीं  बदल  रही  है  कौर  वहां  के  लोगों
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 के  दिलों
 में  यह  ख्याल  नहीं  पैदा  हो  रहा  है  दूसरे  जरियों  से  रुपया  इकटा  किया  कौर

 डेफिसिट  फाइनेंसिंग  भी  किया  र  काफी
 कि  पंजाब की  आधिक हालत  सम्भलने  वाली

 ह  भ्र भी  जो  काम  हो  रहा  हैं  उसमें  देहातों  में  रुपये  का  प्रबन्ध  लेकिन  हम  इस  बात

 को  ठीक  से  तै  नहीं  कर  पाये  हैं  कि  इस  4a
 बिजली  देने  का  कौर  छोटी  इंडस्ट्री को  बिजली

 देने  का  काम  हो  रहा  है  ।  कुछ  देहातों में  बिजली  को  किधर  भ्र ौर  कैसे  लगाया  जाव  ।  कभी

 जा  चुकी  है  कौर  भ्र भी  तीन  सौ  देहातों में  ate  हम  इसमें  से  कुछ  रुपया  प्राइवेट  सेक्टर  में

 फेंक  देते  हूं  कभी  पब्लिक  सेक्टर में  फेंक
 बिजली  देने  का  प्रोग्राम है  ।  यह  कोई  छोटी

 बात  नहीं  हैं  कि  वहां  पर  छोटी  छोटी  देते  हूं  ।  हमारा  श्रमिक  ढांचा  क्या  हो  प्रौढ़

 कारियों  के  लिए  बिजली  दी  जाय  ।  यह  सेब  किस  दिशा  में  हम  तरक्की करें  इस  बात को

 चीजें  हमारे  सामने  हूं  ।  इसी  तरह  से  हम  नहीं  समझे  ह द  इसी  वजह  से  हम

 काम  भी  हो  रहा  है  ।  में  नहीं  कह  सकता  कि  पुरी  तरह  कामयाब  नहीं  हो  रहे  हैं  ।  में  समझता

 सनौर
 प्रान्तों  में  क्या  हालत  है  लेकिन  में  कह  हूं कि  हमको  उस  तक  प्लानिंग का

 सकता हूं
 कि  जो  प्लान  बनायी  गयी है  उसकी  फ़ायदा  नहीं  मिल  सकता  जब  तक  किਂ

 रहबरी में  पंजाब की  इकानमी  उन्नति  कर  रही  दिमाग  इन  मामलों में  साफ़  न  हो  कि  हमें

 हैं  और  उसमें  काफी  तरक्की  हो  रही  है  ।  किधर  बढ़ना  है  |  हमको  बतलाया  गया  है

 लेकिन  इसके  साथ  ही  साथ  में  यह  अनुभव  करता  कि  हमारी  इंडस्ट्रीज़  का  प्रोडक्शन  कुछ  गिर

 गया हैं  कौर  उसकी  प्राइस  गिर  गधी है  क्योंकि हुं  कि  इन  तमाम  चीजों  के  होते  हुए  भी  जिस

 तेजी  के  साथ  हमें  करनी  चाहिए  बाहर  की मंडियों में  डिमांड  नहीं है  ।  हमारा

 are  जिस  तेजी  के  साथ  हमें  ७ अराग  बढ़ना  प्रोडक्शन  मुख्य  तौर  पर  एक्सपोर्ट  पर  निर्भर

 चाहिए  उस  तेजी  के  साथ  हम  नहीं  बढ़  रहे  Si  झगर  हमारा  प्रोडक्दान इस बात पर इस  बात  पर

 हमारी  इकानमी  में  जगह  जगह  कुछ  निर्भर  रहेगा  कि  अगर  हमारी  एक्सपोर्ट

 ऐसी  सजावटें  हें  कि
 = ः  ्

 छि  क  री  तरकी  हो  तो  हमारा  प्रोडक्शन  बढ़े  कौर  अगर

 तेजी से  नहीं  हो  रही  हैं  ।  में  समझता  हुं  कि  वह  एक्सपोर्ट  न  हो  तो  प्रोडक्शन  घट  जाय  कौर

 रुकावटें  इतनी  फिजीकल नहीं  हैं  जितनी  कि  हमारे  यहां  बेकारी  बढ़े  तो  हम  नहीं  बढ़  सकेंगे

 दिमागी  हमारा  दिमाग  इस  बात  में  प्रभी  झर हम  कमज़ोर  रहेंगे  ।  हमें  प्रोडक्शन

 साफ  नही ंहै  कि  हमें  किधर  ्  बढ़ना  के  लिए  महज  दूसरों  पर  निर्भर  नहीं  रहना

 चाहिए  |  हम  भारती तक  यह  ते  नहीं कर  सके  चाहिए  ।  इसके  अलावा  जो  हमारा  राजनैतिक

 हूं  कि  हमको  बड़ी  इंडस्ट्रीज को  अ्रपनाना  दृष्टि  से  एरियाਂ  है  उसको  हमें

 चाहिए  या  छोटी  इंडस्ट्रीज  को  अपनाना  नमिकली  भी  बनाना  चाहिए

 चाहिए  कौर  नगर  दोनों  को  waar  चाहिए  लेकिन  हमारी  तमाम  इकानमी  कौर  हमारा

 तो  किस  अनुपात  में  हम  छोटी  इंडस्ट्रीज़  को  तमाम  प्रोडक्शन  श्रन्दरूती  कंजम्शन  पर  निर्भर

 अपनायें  are  किस  wad में  बड़ी  इंडस्ट्रीज़  रहना  चाहिए ताकि  प्यार  बाहर  का

 को  अपनायें  ।  प्राइवेट  wie  पब्लिक  सेक्टर  पोर्ट  कम  हो  तो  हमारे  यहां  बेकारी  न  फैल

 को  मिला  कर  हमने  एक  मिक्स्ड  इकानमी  जाय  कौर  प्रोडक्शन  कम  न  हो  जाय  |  ह्म

 जरूर  स्वीकार  की  है  लेकिन  इसमें  प्राइवेट  जितने  ज्यादा  यापन  अन्दरूनी  कंजम्पशन  पर

 सेक्टर  का  क्या  दरजा  होना  चाहिए  कौर  निर्भर  होंगे  उतनी  ही  ज्यादा  हमारी  इकानमी

 पब्लिक  सेक्टर  का  क्या  दरजा  होना  चाहिए  स्ट्रांग  होगी  ।  में  यह  अनुभव  करता  हूं  कि  इर

 यह  बात  साफ  नहीं  है  ।  हमने  टैक्सों  से  शर  ढ  में  भी  हमें  अपना  दिमाग  साफ  करना
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 चाहिए कि  हम  किन  किन  चीजों  का प्रोडक्शन  ऐसा  मसला है  कि  इसके  लिये  तुरन्त  हम  कुछ

 करें  और  कहां  कहां  रुपया  लगावें  और  नहीं  कर  सकते  ।  इंतिज़ार  कीजिये
 ।

 कितना  रुपया  लगावें  श्र  किन  चीजों  को  मगर  यह  सब  गलत  है  ।  यह  में  मानता हुं  कि

 भ्रन्दरूनी  कंजम्शन  के  लिए  कौर  किन  चीजों  हम  क़तई  तौर  पर  बेकारी को  तुरन्त  दूर

 की  बाहर  भेजने  के  लिए  बनावें  |  इन  चीजों  में  नहीं  कर  प्राखिर  में  प्लान  में  कुछ

 हमारा  दिमाग  साफ  होना  चाहिए  जो  कि  उपाय  समझाये  गये  हें  समय  पाकर यह

 नहीं  है  ।  दूर  होगी  ।  लेकिन  श्राप  को  तुरन्त भी  तो

 कुछ  उपाय  करना  है
 ।

 श्राप  उनसे  पूछिए
 जो

 जो  रिपोर्ट हमें  दी  गयी  उसके  चौथे  कि  बेकार  जो  इस  बेकारी  के  शिकार
 पेज

 पर
 बेकारी

 के  मुताल्लिक  ज़िक्र  किया  गया  जो  खानें  को  रोटी  चाहते  हैं  ।  वें  फौरन
 काम

 है  ।  बजट  में  बतलाया  गया  है  कि  एक  साल  में

 बेचारों  की  संख्या  एक  लाख  बढ़  गयी  है  ।  यह
 चाहत ेहैं  और  इन  लम्बी  चौड़ी  स्कीमों  से

 उनका  पेट  नहीं  भर  उनके  दिल  को
 फिगर  एम्प्लॉयमेंट एक्सचेंज  से  लिये  गये

 सन्तोष  नहीं  होता  ।  इसीलिये  हम  को  कोई
 ह  बेकारी बढ़  रही है  इस  चीज़  की  उपेक्षा

 ऐसे  उपाय  get  चाहियें fe  जिन  से
 नहीं  की  जा  सकती ।  लेकिन  झ्र पनी  बजट

 हम  को  इस  बेकारी  की  समस्या  को
 स्पीच  में  अर्थमंत्री साहब  नें  यह  कहा  कि  यह

 तो  एक  ऐसा  मामला  है  कि  इसको  जल्दी  हल
 कोई  तुरन्त हल  कर

 सकें  चाहे  उपाय

 अस्थायी  जिससे  यह  समस्या  कुछ  हद  तक
 नहीं  किया  जा  सकता  |  उन्होंने  अपनी  स्पीच  में

 कहा  हैं
 हल  हो  सके  ।  भ्रापने  बजट  स्पीच  में  इसके

 लिये  कोई  उपाय  नहीं  बताए  नौ  बजट  की

 स्पीच  को  पढ़ने  के  बाद  कुछ  ऐसा  रास
 एक  अल्पकालीन  समस्या

 नहीं  जिसके  लिए  अल्पकालीन  gar  कि  उस  समस्या  को  जो  महत्व  प्राकार

 देना  चाहिये  वह  श्राप  नहीं  दे  रहे  बल्कि  यह उपचार  काम

 कह  कर  टाल  दिया  है  कि  इस  लम्बी  चीज़
 ¥  मऊ  To

 के  लिये  लम्बी  रैमिडी  की  ज़रूरत  है  ।

 उनका  ख्याल  है  कि  यह
 तो

 बहुत  लम्बी  जो  नये  टैक्स  लगाए  गये  उनके  सम्बन्ध

 चीज ़है
 और  यह  बेकारी  थोड़े  अरसे  के  अन्दर  में  भी  कुछ  करना  चाहता  हुं

 ।
 यह  जो  नये

 दूर  थीं  हो  इसमें  अरसा  टैक्स  हें  वे  कंज्यूमर  गुड्स  पर  ऐसे  लोगों

 के  इस्तैमाल  की  चीज़ों  पर  हैं  कि  जो  श्राम  लोग लगेगा ।  में  इस
 बात

 से  सहमत  हूं  कि  बेकारी

 का
 पूरा  इलाज  तो  जल्दी  नहीं  हो  सकता

 |  इस्तैमाल  करते  जेसे  साबुन  जूते  पर

 इसके  लिये  कोई  शार्ट  टर्म  मिडी  नहीं  हो  टैक्स  है  श्र  भ्रार्टीफीशियल सिल्क  पर  टेक्स

 इस  को  हमें  मुकम्मिल  तौर  पर  है  ।  उस  रेशम  पर  जो  टैक्स  है  उसके  लिये

 दूर  करना है  ।  आपने  प्राचीन में  सिर्फ़ कह  अप  कह  सकते  हैं  कि  वह  लग्जरी  है  ।  लेकिन

 fear  कि  रो  प्लानिंग के  बाद  इसके  लिये  वह  मेन्स  लग्जरी  गरीब  लोग  जो

 काफी  गुंजायश है  कि  बकरी दूर  हो  जायगी  बरच्छा  रेशम  नहीं  पहन  सकते  वह  दूसरे  क़िस्म

 शर इस  बात  के  लिये  प्लानिंग  में  काफी  उपाय  का  रेशम  पहन  कर  शौक़  को  पूरा

 समझाए  गये  हैं  ।  में  इस  बात  से  सहमत  नहीं  कर  लेते  हैं  ।  हमारा  टैग्जेशन  का  जो  ढी

 उस  पर  विचार  हो  रहा  कमीशन  बेठा  हैं
 ।

 सारा  पैराग्राफ  पढ़ने  के  बाद  मेरे  ऊपर

 यह  अग्रसर  पड़ा  है  कि  बेकारी  की  समस्या  एक  लेकिन  wat  ही  ड्राप  ने  जो  टैक्स  बढ़ाने  का
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 to  एन०

 निर्णय  किया  तो  सोचना  चाहिये  था  कि  श्राम  प्रस्ताव  होते  हैं  ।  पता  नहीं  कि  उनके  बारे  में

 लोगों  गरीब  लोगों  की  इस्तैमाल की  are  अाफिस  में  क्या  किया  जाता  है  ।  एल

 चीजें  हें  उन  पर  टेक्स  ज्यादा  न  लगायें  |  बात  मुझे  मालूम  हूं  कि  पंजाब  गवर्नमेंट ने

 में  बाक़ी  प्रान्तों  की  बात  तो  नहीं  जानता  खर्चा  कम  करने  के  लिये  यह  प्रस्ताव रखा  कि

 लेकिन  लुधियाना  कौर  भ्र मुत सर  के  एरिया  में
 ७५०  रुपये  से  ऊपर  जो  लोग  तनख्वाह पाते

 हे  उनके  महंगाई  प्रलाउन्स  को  कट  कर  दिया कई  कारखाने  इस  Ale  सिल्क  के  कपड़े  के  हैं  ।

 आपको  इस  बात  से  खुशी  होनी  चाहिये  कि  लेकिन  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  ने  उसमें

 वहां  शरणार्थी  लोगों  दसरे
 रुकावट  पेदा  कर  दी  पंजाब  गवर्नमेंट

 व्यापारियों ने  इस  बात  की  परवाह  न  करते  यह  कटौती  नहीं  कर  सकी  |  गवर्नमेंट  श्राफ

 हुए  कि  भ्र मृत सर  सीमा  प्रदेश  हैं  विभाजन  के  इंडिया के  रुकावट  डालने  से  अरब  तक  पंजाब

 पहचान  क़रीब  एक  करोड़  रुपया  इन  गवर्नमेंट  यह  कमी  नहीं  कर  सकी  |  इस  बात

 की  पंजाब  गवर्नमेंट  ने  शिकायत भी  की  है  । खानों  के  भ्रन्दर  लगाया  है  ।  पहले  भी  कारखाने

 लेकिन  विभाजन  के  बाद  एक  करोड़  रुपया  में  समझता  हुं  कि  यह  एक  तरह  से  पीछे
 डालने

 लगा  हे  प्रौर  उससे  काफी  रिफ्यूजीज  को  वाली  बात  एक  रिऐक्शन री स्टैप  हे  ।

 शरणार्थियों  वहां  काम  मिल  रहा  हैं  ।  चाहिये  तो  यह  था  कि
 इस

 तरह  के  काम  में

 इस  टेक्स  के  लगने  से  काफी  लोग  वहां  बेकार  गवर्नमेंट  wm  इंडिया  दूसरों  को  रास्ता

 प्रगति  की  axe  ले  म॑  यह हो  रहे  हैं  ।  जो  वहां  छोटे  छोटे  सरमाये  के

 लोग  हें  वे  इस  टेक्स  को  बरदाशत  नहीं  कर  सकते  महसूस  करता  हूं  कि  इस  सरकार  की
 तरफ़

 मेरा  सम्बन्ध  वहां  की  लेबर  यूनियन  से  हे  से  ऐसी  रुकावट  नहीं  होनी  चाहिये  |

 वहां का  रखता  हूं  ।  वहां  के  एम्पलायर्स
 इसी  तरह  से  जो  भ्र भी  तनख्वाहों  में  गप

 के  रवैये  से  मझे  शिकायत  रहती  ह  ।  लेकिन  में
 ज्यादा  से  ज्यादा  तनख्वाह  लेने  वालों

 इस  बारे में  अनुभव  करता  हूं  कि  यह  एम्पलायर
 कौर  कम  से  कम  तनख्वाह  लेने  वालों  के  बीच

 झर  मजदूरों  दोनों  के  हित  का  ही  मसला
 का  जो  द.) अन्तर हू  उस  को  भी  कम  करना  है  |

 दोनों  का  ही  सवाल  इसलिये  में  चाहता  हूं

 कि  इस  बात  को  आपके  सामने  रख  कि  are
 वह  प्रयत्न भी  तक  गवर्नमेंट श्राफ  इंडिया

 की  तरफ़  से  नहीं  द्वि  |  बजट  की  सारी  स्पीच
 सिल्क  के  बारे  में  कुछ  काम  करना  चाहिये

 में  उस  तरफ़  कोई  ध्यान  दिया  गया  नहीं  मालम

 टैक्स  लगाना  ही  ह  तो  बीस  या
 होता  ।  यह  नहीं  मालूम  होता  कि  उस  तरफ़

 पच्चीस  इस  तरह  की  कोई  लिमिट  कोई  विचार  किया  गया  है  या  या

 मकरंद  करनी  चाहिये  कि  जिन  के  ऊपर
 नैन्स  मिनिस्टर  सहाब  उस  तरफ  सोच  भी

 यह  टेक्स न  लगे  ।  यह  सब  ्  देखना
 रहे  हें  या  नहीं

 ।

 चाहिये  ।

 भारत  सरकार  के  दफ्तरों  में  भी  काफी

 शिकायतें जैसे  कि  छोटे  मुलाज़िमों की इसके  साथ  साथ  मुझे  कुछ  सरकारी

 खर्चे  के  मुताल्लिक़ भी  कहना  ह  ।  इस  सर्विस  कंडीदन्स  को  उन्नत  करने  HT  बात

 सरकार  का  जो  इन्तज़ाम  हे  वह  बहुत  खर्चीला  इस  बारे में  कुछ  नहीं  किया  गया
 ।

 इसी  तरह

 faded कौर  प्रमोशन  के  बारे  फी
 है  |  तमाम  देश  में  इस  बाते  को  पूनम  किया

 जा  रहा  है  श्र  खर्चा  कम  करने  के  लिये  काफी  झगड़ा  रहता  है  ।  छोटे  मुलाजिमों की  हाउसिंग
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 से  चल  रहा  उसको  जारी  रखने  से  बहुत की  प्रॉबलम  उन  को  मकान  रहने  को  नहीं

 मिल  पाते  ।  मुख्तलिफ़  डिपार्टमेंट्स में  रूल्स  फायदा  पहुंच  रहा  इस  दृष्टि  से  उसको

 भी  एक  तरह  से  नहीं  अफ़सर  के  दिल  में  जो  क़ायम  रखना  बहुत  भ्रावश्यक है  ।  में  समझता

 हूं  कि  शिक्षा  मन्त्री  और  शिक्षा  विभाग  इस
 माता  है  वैसे  ही  वह  करता  समता  नहीं  है  |

 तो  इस  एफ़  भी  कुछ  होना  चाहिये  |  ध्यान  देगा  कौर  इन  टैक्निकल  बातों  को

 बीच  में  डाल  कर  उस  को  बन्द  करने  की  कोशि

 सबसे  प्राखिर  में  एक  बात  कौर  कह  कर
 नहीं  करेंगे  |

 खत्म  करता  हुं  ।  भ्रष्टाचार  की  काफी  शिकायत

 इन  दाब्दों  के  साथ  में  धन्यवाद होती  हूँ  कौर  ऐडमिनिस्ट्रेशन की  टोन  ऊंची

 नहीं  होती  ।  हमें  चाहिये  कि  नरेश  में  ईमानदारी  देता हूं  ।

 के  साथ  काम  करने  देश  के  लिये  काम  श्री  जी०  डी०  सोमानी

 करने  की  प्रवृत्ति यह  अभी  नहीं है  ।  विकासात्मक  राय-व्यस्क  प्रस्तुत  करने  के

 हमें  चाहिये  fe  हमारे  मुलाज़िमों में  कत्तव्य

 पालन की  स्वेच्छा  कौर  निस्वार्थ भाव  की

 लिए में  वित्त  मंत्री  को  बधाई  देता  हुं  ।  उन्होंने

 कई  बार  वचन  दिया  था  कि  संसाधनों की

 प्रवृत्ति हो  ।  इस  तरफ  प्रभी  तवज्जह  नहीं  दी  कमी  के  कारण  देश  के  विकास  सम्बन्धी

 गयी है  ।  इसके  लिये  गवर्नमेंट की  तरफ़  से  कार्यक्रम  में  बाधा  नहीं  दी  जायेंगी  ।  अब

 कौर  जो  हमारे  नेता  लोग  हें  उनकी  तरफ  से  उन्होंने  सरकार  के  इस  दृढ़  निश्चय  को  व्यक्त

 कोशिश  नहीं  हो  रही  है  कि  वह  ऐसी  भावना  किया  है  कि  उसे  चाहे  भ्र ति रिक्त  उधार

 लोगों  में  पैदा  कर  ऐसा  वायुमंडल  पैदा
 कर

 विदेशी  सहायता  अथवा  घाटे  कीਂ  अ्रथे-व्यवस्था

 दें  कि  जिससे  ऐडमिनिस्ट्रेशन  की  टोन  ऊंची
 का  भीਂ  सहारा  लेना  वह  पंचवर्षीय  योजना

 हो  जाय ।  में  इस  बात  को  लम्बी  नहीं  करना  को  कार्यान्वित  करेगी
 ।

 में  श्रतुभव करता  हूं

 चाहता  लेकिन  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  कि  सरकार की  नीतियों  से  श्री-व्यवस्था में

 बात के  लिये  विशेष  प्रयत्न  करने  चाहियें  कि
 स्थिरता  है  बाज़ार  की  तेज़ी  को  भी

 जनरल  टोन  ऊंची  हो  कौर  भ्रष्टाचार  की  कमी
 रोका  गया  इस  बात  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 मुद्रा  निधि  के  दिष्ट  मंडल  के  प्रतिवेदन  में  भी

 स्वीकार  किया  गया  हे  ।  निस्संदेह  यह  दुःखद
 एकਂ  शिकायत  में  एजूकेशन  डिपार्टमेंट  से

 करना  चाहता  हुं  ।  यहां  कम्प  कालेज  बहुत

 बात है  कि  हमारा  जीवन  स्तर  निम्नतम है

 और  बेकारी  तौर  दरिद्रता  फेली  हुई  है  ।  परन्तु
 दिनों  से  है  शौर  उसमें  बहुत  से  पंजाब  के

 यदि  कोई  विशाल  नदी  घाटी  बहु प्रयोजनार्थ
 डार्थी  भाई  उनकी  कोशिश  से  यह  कम्प

 परियोजनाओं कौर  सामुदायिक  योजनाओं
 कॉलेज  बना  है  ।  मेंने  सुना  हे  गवर्नमेंट  उस

 को  तो  वह  नये  भारत  के  उस  चित्र  का
 को  बन्द  करने  वाली  हे  ।  यह  ठीक  है  कि  इसके

 अनुभव  कर  सकता  हे  जो  कि  सरकार  के
 अन्दर  कुछ  टैक्निकल वजूहात  हें  किਂ  यहां

 प्रयत्नों  से  बन  रहा  हे  ।  वित्त  मंत्री  ने

 दिल्ली  यूनिवर्सिटी है  ।  लेकिन  यह  सब  होते
 उचित  बात  कही  है  कि  यदि  इन  परियोजनाओं

 हुए  भी  इसके  कोई  माग  निकालना
 का  कार्य  आरम्भ  दश्ना  तो  देश  का  रूप  बदल

 चाहिये |  यहां  दिल्ली  में  बहुत  कम  जाएगा  |

 लय  हैं  ।  शिक्षणालयों की  संख्या  इतनी  कम  है

 घाटे  की  बर्थ-व्यवस्था  की  कठिनाइयों कि
 सब  विद्यार्थी  आसानी  से

 दाखिल  नहीं  हो

 सकते ।  यह  एक  शिक्षणालय जो  बहुत  सफलता  के  सम्बन्ध  में  बहुत  भय  पौर  शंकायें  प्रकट

 31  PSD
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 जी०  डी०
 हेਂ  wrrosrr

 की  गई  हें  ।  तो  भी  यदि  घाटे  की  श्री-व्यवस्था
 के  AIT  प्रतिबन्ध  इस  कार्य  के  लिये

 और  विकास  कार्यों को  कम  करने  में  विकल्प  पर्याप्त  नहीं हैं  ।

 हो  तो  में  घाटे  की  भ्रम-व्यवस्था को  अ्रपनाना
 श्री  गैर  सरकारी  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  में

 ofr  श्रेष्ठ  समझूंगा
 ।

 वित्त  मंत्री  ने  यह
 कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  करारोपण  की  नीति

 वचन  दिया  है  कि  वह  इस  भ्रमण-व्यवस्था से  के  सम्बन्ध  में  मुझे कुछ  नहीं  कहना  हैं  क्योंकि

 उत्पन्न होने  वाली  तेजी  का  ध्यान  रखेंगे  ।  मुझे

 भी  विश्वास  है  कि  की  उदार  नीति
 वित्त  मंत्री  ने  पहले  ही  घोषणा  की  है  कि

 कौर  उधार  के  कार्यक्रमों हारा  इस  5.0
 में  परिवर्तन  नहीं  होगा  |  परन्तु  में  इस  सम्बन्ध

 व्यवस्था  के  बुरे  प्रभावों  को  दूर  किया  जायेंगी
 ।

 में  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  श्री  तुलसीदास  के  पूर्व
 इस  महान्  विकास  कार्यक्रम  के  लिए  केन्द्र

 कथन  की  झर  दिलाना  चाहता हूं  जिस  का
 श्र  राज्यों में  जो  प्रशासन  व्यवस्था  है  उस

 के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।  भारत
 में  च पु्मथेर  करता  हूं  ।  सरकार  की  नीति  की  कुछ

 महत्वपूर्ण  बातें  हैं  जिन  का  पूंजी  निर्माण  कौर
 सरकार को  योजना  के  अगले दो  वर्षों  में

 उद्योगों के  विकास  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  |
 १,२००  करोड़  की  बड़ी  व्यय  करनी

 गत  तीन  वर्षों  की  प्रगति  से  ऐसा  प्रतीत  होत
 एक  वस्तुभ्नों  का  उस  पर

 निर्धारण  जिससे  हिस्सेदारों  कौर
 है  कि  यह  ॒  लक्ष्य  प्राप्त  करना  wad

 कठिन

 वित्त  मंत्री  ने  कतिपय  विशेष  साधन  शझ्रपनाने
 पूंजी  लगाने  वालों  के  लिए  लाभ  बहुत  थोड़ा

 रह  जाता  हे  ।  लोहे  सीमेंट  का  ही
 का  उल्लेख  किया  है  ।  तो  भी  जब  तक  ये

 हरण  लीजिये  |  यातायात आयोग  जेसे  निष्पक्ष
 साधन  बहुत  असाधारण न  हों

 लक्ष्य
 निकाय  की  इस  सिफारिश  पर  भी  fe  इन  के

 प्राप्ति  कठिन  ही  है  ।  फिर  वित्त  मंत्री  को  उन
 मूल्य

 ८
 प्रतिशत  की  बजाय  १०  प्रतिदात  के

 साधारण  प्रतिबन्धों  ate  नियंत्रणों  पर  ही  marae पर  निर्धारित किये  जायें  उसे  स्वीकार
 संतोष  नहीं  कर  लेना  जिनके  द्वारा

 नहीं  किया  गया  ।  क्या  वित्त  मंत्री  समझते  हैं
 यह  देखना  होता  है  कि  जो  धन  राशि  विकास  कि  पूंजी  लगाने  वालों  के  लिए  2
 कार्य  में  लगाई  जायें  उसका  प्रयोग ठीक  हो  ।

 इस  सम्बन्ध में  सभा में  सुझाव रखा  गधा  है  कि
 लाभ  न्यायोचित है  ?

 एक  समिति  नियुक्त की  जानी  पूंजी  बाज़ार  की  वर्तमान  परिस्थितियों

 चाहिये  ।  में  इसे  उचित  लाभ  की  नीति  नहीं  कहा  जा

 सकता  |

 नयें  करारोपण  की  स्थापनार्य्र  को
 में  यह  भी  कह  दूं  कि  जब  हमारे  पास

 dag के  सदस्य  राज्य  विधान  मंडलों के
 लीजिये  ।  सुती  कपड़े  पर  उत्पादन  शुल्क  के

 सम्बन्ध  में  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  इसका  न सदस्य हैं  शौर  ट *  झा चार  वाले  व्यापारी लोग

 हैं  तो  प्रत्येक  बड़ी  परियोजना के  लिये  इन
 केवल  बंद  प्रतिवर्ष  वरन्  ज व्ष  दो  बार  परिवर्तन

 लोगों  की  Barat का  लाभ  उठाना  चाहिये  ।  feat  जाता  हूँ  इससे  दिखाई  देता  है  कि  इस

 ate  समितियां  बनानी  चाहिए  व्यवस्था
 में  कुछ  त्रुटि  है

 ।
 गत  वर्ष  जब  महीन

 समितियां  ध्यान  रखें  कि  योजना की  घन  राशि  कपड़े  पर  लगभग  १००  प्रतिशत तक  उत्पादन

 बल्क  लगाया  गया  तो  उद्योग  कौर  उद्योग का  प्रयोग ठीक  प्रकार  से  हो  ।  बाद  में  जांच

 करनें  का  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  नित्य  प्रति  से  परिचित  लोगों  की  से  बार  बार
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 अभ्यावेदन  ot  पर  भी  वित्त  मंत्री  ने  परवाह  नौकरी  दे  सकता  है  ।  इससे  बहुत  हद  तक

 नहीं  की  ।  इसके  फलस्वरूप  महीन  कपड़े  का  बेकारी  की  गम्भीर  समस्या  दूर  हो  सकती
 हैँ

 ।

 उत्पादन  meats  घट  गया  |  बढ़ाई  गई  करता हूं
 कि  ये  दो  विकास  निगम

 दर  पर  भी  सरकार  को  शुल्क  की  उतनी  ate  ही  बनेंगे  कौर  वित्त  मंत्री  गैर-सरकारी

 ही  राशि  मिल्ली  जो  पहले  मिलती  थी  कौर  उद्योग  क्षेत्र  को  अधिकाधिक  साधन  दिलाने

 भारतीय  कपास  की  स्थिति  बिगड़  गई  ।  तब  बा  प्रयत्न  करेंगे  ताकि  दोनों  क्षेत्रों  का  साथ

 सरवर  को  अपनी  नीति  बदलनी  पड़ी  ।  साथ  विकास  हो  सके  !

 सरक।र  का  कपड़ा  निदेशालय  गत  १०  डा०  मथुरा

 वर्ष  से  कार्य  कर  रहा  है  कौर  यह  प्राचार्य  की  उपाध्यक्ष  हरापन  मुझे  बोलने  का  जो

 बात  हैं  कि  जो  पदाधिकारी  et
 अवसर  दिया  है  इस  हे  लिये  में  आपका  ware

 नीति  का  अ्र+ताने  के  लिये  सरकार  से
 हूं  ।  दक्षिण  भारत  से  सम्बन्धित  विषयों  पर

 सिफारिश  करते  हें  वे  उस  नीति  के  परिणाम
 बोलने  के  पुर्व  में  बजट  पर  समान्य  दृष्टि  से

 का  निश्चय  नहीं  कर  सकते  |  सरकार  को
 दो  एक  याद  कहुंगा  |

 चाहिये” कि श्रधिक कि  श्रमिक
 उत्पादन

 शुल्क  लगाते

 समय  वह  पती  प्रशासन  व्यवस्था  की
 वित्त  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  घाटे  की

 व्यवस्था  वाले  बजर  का  में  स्वागत  करता  =
 कुशलता  का  अधिक  प्रयोग  करके  कठिनाइयों

 माननीय  मंत्री  का  कथन  है  कि  प्रभी  कुछ के  सम्बन्ध  में  पहले  ही  जान  लिया  करे  ।

 समय  तक  घाटे  की  ae  व्यवस्था बनी  रहेगी
 नकली  रेशम  के  कपड़ों  का  छोटे  लेकिन  कितने  समय  तक  ऐसा  होगा  यह  हम

 पैमाने  का  उद्योग  है  ।  इस  उद्योग  के  छोटे
 नहीं  जानते  हूं  ।  सम्भावित  मुद्रा  स्थिति

 छोटे  कारखाने  देश  के  विभिन्न  भागों  में  कायें
 के  प्रत्युत्तर  में  ७४२  करोड़  रुपये  का

 कर  रहे  हें  इसलिए  यह  स्पष्ट  हे  कि  जब  इस
 पौंड  पावना  प्रयुक्त  जायेगा  यह  किस

 पर  उत्पादन  शुल्क  तो  ये  अरना
 सीमा  तक  सफलता  प्राप्त  करेगा  ?  हम  नहीं

 उत्पादन  कम  कर  कौर  उन  में  से  कई  तो
 जानते  हैं  ।

 सद  ही  हो  जायेंगे  ।  जब  ये  शुल्क  लगायें  जाते

 यह  भी  सुझाव  रखा  गया  कि  बढ़ता तो  उद्योग  पर  उसके  करारोपण  के  सम्बन्ध

 में  आरांधाडे  एकत्र  चाहियें  ताकि  देश  की  ग्रा  उत्पादन प्रो  बचत  वृद्धि के  प्रयत्न

 alan  व्यवस्था  पर  बुरा  प्रभाव  न  पड़े  ।  मुद्रास्फीति  को  किसी  हद  तक  दूर  कर  सकेंगे

 परन्तु  हमनें  यहां  भी  सफलता  को  सीमा  की

 में  गैर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  लिए
 भ्र  ही  निहारना हे  ।

 दो  विकास  निगम  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना
 माननीय  fra  मंत्री  atlas  feast  में

 का  स्वागत  करता  हूं  ।  परन्तु  सरकार

 उद्योग  क्षेत्र  के  लिए  संताधन  प्राप्त  गति  उत्पन्न करने  के  लिये  उद्यत हें  ।  हमें

 जानना  चाहिये  कि  बांध  योजनाकारों  के  सम्बन्ध
 करने  में  वह  नहीं  दिखा  रही  जो

 में  वास्तविक  स्थिति  क्या  हू  ।  वस्तुस्थिति
 उसने  सरकारी  क्षेत्र में  दिखाई हैं  ।  राज्य

 का  ज्ञानਂ  होने  पर  सदन  सरकार  को  क्
 उद्योग  विकास  निगम  के  बारे में  हम  बहुत

 लाभदायक  सु  दे  सकेगा  कौर  योजना  को
 समय  से  सुन  रहे  परन्तु  उन् नम  भ्रनपेक्षित

 अ्रग्रतर  होने  में  सवाल  मिलेगा  |
 देरी  हो  रही  हैं  ।  यह  अनजान  लगाया  गया  है

 कि  गेर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  कृषि  न  करने  wa  में  नवीन  करों  के  सम्बन्ध  में  कहूंगा
 |

 वाली  जनता  के  ७१५  से  ८०  प्रतिश्त भाग  को  जूतों  पर  उत्पाद  शुल्क  और  सुपारी  के
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 क्रम

 निर्वात  शुल्क  से  गरीब  लोगों  को  हानि  उठानी  स्वामी  इस  उद्योग  को  लाभदायक  नहीं

 पड़ेगी  |  सुपारी के  सम्बन्ध  में  इस  सदन में  मानते हें  ।  उग्मीद हैं  कि  विन  मंत्री  उनके

 विभिन्न  मत  प्रकट  किये  जा  चुके  हैं  ।  देश  के  इस  दृष्टिकोण  पर  विचार  करेंगे  ।  कुछ

 दक्षिण  भाग  का  निवासी  होने  के  कारण  में  नीय  सदस्यों  का  यह  विचार  सही  नहीं  हैं  कि

 जानता  हूं  कि  छालियां  ae  पान-सुपारी  साबुन  विलास  की  सामग्री  है  ।  साबुन  धनी

 दक्षिण में  किस  तरह  काम  में  ली  जाती  हैं  ।  वर्ग  कौर  मध्यम  श्रेणी  तक  ही  सीमित  न  रह

 मह  उनकी  संस्कृति का  एक  भाग  है  वहां  कर  जनसाधारण  के  प्रयोग  की  वस्तु  बन  गया

 ऐसा  कोई  गृह  नही ंहे  जिसमें पान  सुपारी  न  में  प्रार्थना करता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  इन

 रहते  हों  ।  wha  जलसा  हो  अ्रथवा  पर  विचार  कर  उक्त  शुल्कों  को  करने  का

 पान  सुपारी  उसका  एक  भझ्रविभाज्य  प्रयत्न  करेंगे  ।

 अगर  |  शैशवकाल  से  लेकर  जीवन  के  ग्रीम
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  ava

 दिनों तक  वह  लोग  इसका  प्रयोग  करते हैं  ।
 काल में  हें  ।  दक्षिण  भारत  के  गांवों  की

 इसका  विविध  अ्रवसरों  पर  प्रयोग  किया  जाता
 भ्रघिक्रांश  जनता  को  अच्छी  सड़कों  के  अभाव  में

 है  ।  आयात  शुल्क  लग  जाने  पर  इसका  भाव
 कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  वहां

 बढ़  जायेगा  भ्र ौर  गरीबों  को  संकट  का  सामना
 पानी  के  संस्मरण  की  भी  उचित  व्यवस्था

 करना  पड़ेगा  |  दक्षिणवासियों  के  पान

 सहीं  है  ।  योजना  निर्माताओं  से  मेरा  निवेदन

 सुपारी  भ्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  हें  क्योंकि  वह  भोजन

 के  बाद  इसका  अनिवार्य  रूप  से  सेवन
 |  है  कि  वह  दक्षिण के  प्रत्येक  ताल्लुक  का  दौरा

 करें  कौर  अ्रावश्यक  जानकारी  प्राप्त  करें  ।
 इसमें  कैलशियम  की  मात्रा  रहती है  ।  चिपकी

 डा०  विद्वेश्वरथा  ने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ
 त्साविद्  होने  के  नाते  में  कह  सकता  हूं  कि

 निश्चित  योजनाएं  बनाई  हें  ।  उन  योजना मों
 कैलशियम  के  अभाव  में  रहन  वाले  गरीब

 को  कार्यान्वित  करने  पर  पूडुक्कोट्ट्रई
 लोगों  के  पान  सुपारी  परम  आवश्यक

 ह  ।  यह  पाचन  शाक्ति  में  भी  लाभ  पहुंचाता है  ।

 a  रामनाद  जिलों  की  ऊजड़  भूमि  उर्वरा

 बन  जायेगी  ।  योजना  के  निर्माताओं  से  मेरी

 यह  भोजन  का  ही  एक  अंग  है
 ।

 वहू  बिना

 भोजन  अथवा  पेय  के  रह  संकते  हें  लेकिन  पान

 प्रार्थना  है  कि  वह  इन्हें  भी  योजना  में

 लित  करें  ।  घन्यवाद  ।

 सुपारी के  प्रभाव  में  उनके  लिये  काम  में  लगे

 रहना  शैलसंभव  है  ।  पान  सुपारी  दक्षिण  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  )  :

 में  कई  रोज  से  यहां  पर  हाउस  तकरीरें
 भारत  की  संस्कृति  का  प्रमुख  अंग है  ।  मत

 वित्त  मंत्री  से  मेरी  प्रार्थना  हे  कि  वह  इस  सुनता  रहा  और  उन  को  सुन  कर  बहुत

 भ्राइचयें  करता  रहा  रहा  हूं  कि  इन  तकरीरों विशिष्टि  शुल्क  को  हटा  कर  गरीबों  को  राहत

 पहुंचायें  ।  का  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  के  दिल  पर  क्या

 असर  होता  होगा  ।  श्री  तुलसी  दास  किला

 भौर  जूतों  के  विषय  में  मेरा  विचार  हे  कि  सईद  साहब उठते  हें  और  फरमाते हें  कि  हमारे

 हाथ  से  जूतों  पर  उत्पाद  शुल्क  नहीं  जितने  बड़े  बड़े  कंपिटेलिस्ट  उनके

 लगाना  चाहिये  ।
 लिये  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  ने  ख्याल  नहीं

 सुना गया  है  बजट  प्रस्तुत करने  के  हमारे  ऊपर  टैक्स  बढ़  गये  ।  श्री  सोमानी

 बाद  अहमदाबाद  में  नकली  रेशम  के  लगभग  साहब ने  गो  fr  कम  जोर  से  उसी

 चालीस  कारखाने  बन्द  वो  गये  ।  कारखानों  के  लहजे  को  दोहराया  ।  जनब  में  MUWF
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 साहब  की  तकरीर  को  सुनता  हूं  तो  वह  कहते  साहब बड़े  सख्त  जो  थैली का  मुंह  नन्हा

 हैं  कि  हमारी  बात  तो  इस  सारे  भवन  में  ही  हुमा  रखते  उसको  इतनी  मजबूती  से  बाधा

 रखते  हें  कि  उस  में  से  कोई  कहीं  से  पैसा  निकाल
 नहीं  सुनी  न  प्राइम  मिनिस्टर  साहब

 सुनते  हैं  न  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  सुनते
 ही  नहीं  सकता  ।  फाइनेंस  मिनिस्टरी  के

 पास  से  भाप  पैसा  ले  यह  मुश्किल  है  ।  मुझे हूं  ।  जब  श्री  नम्बियार  साहब  की  बात  सुनता
 गो-संवर्धन

 हूं  तो  वह  कहते  हैं  कि  एक  हजार  करोड़
 भी  इसका  थोड़ा  तजुर्बा  है  ।

 रुपये  खर्चे  कर  दिये  we  अनएम्पलायमेंट
 के  सिलसिले में  सब  चीजें पास  हो

 सब  कुछ  तय  हो  लेकिन जब  रुपये
 बढ़ती  हीं  जा  रही  है  ।  नगर  दूसरे  भाइयों

 की  बात  सुनता  हुं  तो  वह  कहते  हें  कि
 देने  का  वक्त  पाया  तो  देखा  fe  बही

 दिक्कतें  मौजूद हैं  ।  लेकिन  जब  में  कल
 नैन्स  मिनिस्टर  साहब  एक  इस  तरह  के  श्रादमी

 हैं  कि  रुपया  खर्चे  हें  एक  हजार
 सुनता  हूं  कि  श्री  मोरे  साहब  और  त्रिवेदी

 अर  देश  में  कुछ  काम  ही  नहीं  होता  ।  खर्चे
 साहब  फरमाते  थे  कि  इन  पर  इस  बात  का

 फौजदारी  मुकदमा  चलना  यह  तो
 करने  का  इरादा  वह  रखते  १२००  करोड़

 रुपये  लेकिन मेरे  दोस्तों  के  ख्याल  के
 ay  ज्यादा  करते  हें  कमाते  कम  तो  में

 तो  हैरान  हो  जाता  हूं  कि  हमारे  दोस्त  किस
 मुताबिक वह  सारा  का  रुपया  व्यथ

 जायेगा  |  इस  सिलसिले  में  में  अदब  से  तरह  से  सोचा  करते  हें  ।  मुझे  तो  यह  मालूम

 करना  चाहता  हूं  कि  हमने  बहुत
 सी  होता  है  कि  यह  सब  कीं  सब  बातें  दर ग्रस्ल  दुरुस्त

 नहीं हैं  कौर  जैसा  कि  परसों  किसी  ने

 नियां  सुनी  हें  ।  एक  कहानी  बचपन  में  पढ़ी

 थी  कि  पांच  wet  आदमी  हिन्दुस्तान  में  एक
 कहा  यह  सारी  की  सारी  बातें

 कनसीव्ड  क्रिटीसिज्म  ( faear  धारणा  की
 हाथी  को  देखने  के  लिये  तो  किसी ने

 की  हैं  |
 कान  किसी  ने  नाक  किसी

 ने  पूंछ  किसी  ने  पेट  किसी
 हमारे  सामने  इस  भवन  में  एक

 ने  कुछ  टटोला  भर  किसी  नें  कुछ  लेशन  प्राया  प्रौढ़  सारा  हाउस  कमिट  हो

 सब  के  सब  समझ  नहीं  सके  कि  चीज  फाइव  इयर  प्लान  की  तरफ  ।  तो  जो  दास

 उस  फाइव  इयर  प्लान  को  नष्  चलाता है
 ।

 कई  माननीय  सदस्य  हेरथ थे  |
 जो  उसके  लिये  पांच  वर्षों  तक के  बरसे

 के  लिये  रुपया  मुहय्या  करता  है  कौर  जो  उस

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :  तो  में  समझता

 नेशनल  एफटें  को  पूरा  कराने  के  लिये  पैसा

 हूं  कि  हमारे  बहुत  से  दोस्त  फाइनेंस  मिनिस्टर  देना  चाहता  है  तो  में  तो  उस  के  सामने

 साहब  को  जिस  तरह  से  देख  रहे  वह
 सरे  तसलीम  खम  करता  हूं  ।

 दुरुस्त  नहीं है  ।  काली  दास  ने  जब

 कुल का  बयान  किया  तो  किस  तरह  कहा  में  उन  के  सामने  सिर  झुकाता  हूं
 ।

 फरमाया  कि  उन  लोगों  में  इनकनसिस्टेंट वर्मा  area  मिनिस्टर  साहब  ने  जो  पालिसी  इस

 का  थि  था  ।  मुझे  तो  नजर  जाता  है  कि  हाउस  में  कायम  की  थी  उसको  निभाने  में

 थोड़ा सा  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  उन्होंने  पूरी  ईमानदारी  से  पुरी  एफर्ट  से  काम
 भी  डिस्क्रिप्शन  बीमा  गये  हें  ।  मेंने  इन  लिया ।  कहा  जाता  है  किਂ  मिडिल  क्लास

 चार  वर्षों  के  इन्दर  इतना  काशस  मिनिस्टर  डूब  गरीब  भी  डूब  गये  कौर  भ्रमित  भी

 ar  देखा  ही  नहीं  ।  औरमैं  तो  हमेशा  इब  गये
 ।

 नगर  अमीर  गरीब  दोनों

 शिकायत ही  करता  रहा  far  फाइनेंस  मिनिस्टर
 डूब  तो  में  पूछता  हूं  कि  आखिर  तरा
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 ठाकर  दास

 कोन  ?  क्या  कोई  भी  नहीं  तरा  |  बात  यह  लाख  रुपया  किस  के  लिये  खर्चे  हो  रहा  है
 ?

 है  कि  हर  एक  श्रादमी  act  चूकते  ख्याल  बया  यह  कामन  मेन  नहीं  हें  ?  क्या वह  लोग

 से  देखता है  ।  रसल  में  सारे  का  सारा  हिन्दुस्तान  श्राम  शहरी  नहीं  हें  जिनको  हमारे  कम्युनिस्ट

 तिरने  की  तरफ  जा  रहा  है  ।  मुझे यह  कहने  दोस्त  इतना  अजीज  समझत  यानी

 a  में  जरा  भी  ताम्मुल  नहीं  कि  यह  जो  फाइव  इन्डस्ट्रीज ?  में  नहीं  जानता  कि

 प्लान  है  तोः  इसके  ऊपर  जो  रुपया  जगहों  की  क्या  हालत  लेकिन में  इतना

 खरच हो  रहा  यह  सब  से  बड़ा  इन्वेस्टमेन्ट  जानता  हूं  कि  हमारे  यहां  मिडिल  क्लास

 देश  के  लिय ेहै  भर  देश  के  भले  के  लिये  भी  हें  इन्डस्ट्रीज लेबरर  भी  हें  ।

 जो  बजट  इसको  पायें  तकमील  तक  पहुं  कौन  सा  लेबरर  है  जो  कि  दो  रुपये

 जाता  है  .  वह  बिल्कुल  दुरुस्त  है  उसके  रोज  से  कम  पाता  है  ?  मेरे  यहां  तो  इलाके

 ऊपर  नुकता  चीनी  करनाਂ  फिजूल  है  ।  भर  में  दो  रुपये  पर  भी  मामूली  मजदूर  नहीं

 मिलता ।  में  करता  हुं  कि  जहां  तक
 लोग  कहते  हें  कि  राज  कल

 पंजाब का  सवाल  वहां तक  यह  पालिसी
 एम्प्लॉयमेंट  बढ़  गया  कहते  हें  कि  देश

 गरीब हो  रहा  है  ।  में  करना  चाहता
 कामयाब  बजट  भी  कामयाब  भ्र

 गवर्नमेंट  की  पालिसी  भी  कामयाब  है  ।

 हूं  कि  पाप  मेरे  जिला  हिसार  के  उस  हिस्से

 में  जा  कर  देखिये  जिसे  कि  भाखरा  डेम  से
 मुझे  इसके  कहने  में  कोई  हिचकिचाहट नहीं

 है  कि  यह  सब  की  सब  कामयाब  हें  भ्र ौर में
 पानी  मिला  है  ।  वहां के  लोगों को  जाकर

 कम  से  कम  क  इलाके  की  तरफ  से
 देखिये कि  उन  की  क्या  हालत है  ate  किस

 तरह  से  उन  के  ऊपर  फाइव  प्लान  का
 ५  ५  मिनिस्टर  साहब की  खिदमत

 में  श्री  करना  चाहता  हूं  कि  उनकी  पालिसी
 असर हो  रहा  है  ।  इसमें  कोई  कामयाबी

 निहायत  कामयाब  है  ।  में  चाहता हूं  कि  उनकी

 नहीं हो  रही  तो
 कसे  वहां के  लोग  इतने

 खुश  हो  रहे  हें  ।  पंजाब के  हिस्से में
 यह  पालिसी  फले  कौर  फूले

 ।

 देखिये
 भाखरा  का  पानी  पहुंचा  इतना  कह  कर  में  करूंगा  कि  हमें

 पेप्सू  जाकर  देखिये  ।  राजपूताने  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  पर  पूरा  भरोसा

 उस  खुश्क  राजपूताने  में  जहां  पानी  की  शकल  है  कौर  मिनिस्टर  साहब  डेफिसिट

 नहीं  दिखाई देती  उन  सब  के  वास्ते  फाइनेन्सिंग की  पालिसी  का  भी  में  कायल

 प्रामिज  है  कि  वहां  पानी  में  ने  पिछले  बजट  के  मौके  पर  कहा

 वहां  हरियाली छा  जायेगी  ;  खुशहाली ar  था  कि  श्रगर  कहीं  हमारे  देशमुख  साहब

 HANA  सारे  इलाके  की  काया  पलट  डेफिसिट  फाइनेंसिंग से  काम  लें  तो  हमारे

 जायगी  जिस  पंजाब  का  पार्टीशन  देश  के  वास्ते  नेकफाल है  ।  वह  इतने  क्रास

 हालत  यह  थी  fe  वह  बिल्कुल  हैं  कि  वह  कोई  जोखिम  नहीं  उठाना  चाहते

 फिसियन्ट सूबा  वह  श्रनाज के  मामले  जब  वह  शुरू  में  थ्, नाय थ  तो  कहा  जाता

 में  सफिशिएंट नहीं  लेकिन  था  किः  वह  व्यूरोक्रेट  भाई  ०  सी  ०  एस०

 ara  पंजाब  हिन्दुस्तान को  €०  लाख टन  लेकिन  हमने  घसीट  कर  उनको  कांग्रेस

 चावल दे  रहा  यह  भ्राखिर किस  चीज  मेन  डेमोक्रेट बना  दिया  |  में  कहता हूं  कि

 की  बदौलत है  ?  कहा  जाता  है  कि  हरिजनों  उनका  यह  बहुत  बोल्ड  बजट  कौर  बहुत

 कै  लिये  कुछ  नहीं  मगर  यह  २०  करोड़ ७९  ठीक  बजट  है  ।  में  अजे  करूंगा  कि  प्यार
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 fear  खोज  के  वास्ते  डेफिसिट  फाइनेन्सिंग  को  साउंड  बेसिस  पर  लाने  के  लिये  टैक्स

 लगा  रहेगें  ।  फिर  भी  में  ag  करूंगा  कि  इस जस्टिफाइड  है  तो  डिवलेपमैंट  के

 लिये  जस्टिफाइड  ait  एक  एक  टेक्स  लगाने  के  अन्दर  कई  गरीब  आदमी

 रुपया  जो  श्राप  खच  करेंगे  उस  के  लिये  देश
 बेचारे  बीच  में  ही  पिस  जायेंगे  ।  एक  हमारे

 का  समर्थन  सिलेगा  |  रिफ्यूजी  साहब  उन्होंने  ८,०००  रुपया

 लोन  लिया  है  |  उसने  एक  सोप  फैक्टरी

 यह  कह  कर  अरब  में  टेक्सेशन  पर  खोली है  ।  fam  एक  प्रोसेस  में  वह  कलेक्ट्री

 हूं जो  तीन  चीजें  टेक्स  लगाने  की  हें  जब  में  सिटीਂ  लगाते  ae  कुल  ६  आदमी  उसमें

 उनकी  तरफ  आता  हूं  तो  मुझे  कहना  पड़ेगा  काम  करते हैं  ।  वे  कहते हैं  कि  फाइनेंस

 कि  जब  में  यह  देखता  हूं  कि  इस  टेक्स  से  वह  मिनिस्टर  साहब  ने  हमारा  ख्याल  नहीं  रखा
 ।

 फाइव  ड  प्लान  को  चलावेंगे  और  कम  से  कम  ऐसी  इंडस्ट्री  जिसके
 weet

 इस  से  प्लान  में  तरक्की  होगी  तो  मुझे  कोई  १०  से  कम  लगे  प्रौर  जहां
 शिकायत  की  वजह  नहीं  मालूम  पड़ती  ।

 इलेक्ट्रिसिटी  यूज़ भी  होती  लेकिन  दस

 लेकिन  में  जब  इसकी  तरफ  देखता  हूं  तो
 मेरे  आदमी  से  चाहे वह  सोप  फैक्टरी  या

 दिल  में  रुपाल  aren  है  कि  जब  फाइनेंस
 कोई  दूसरी  फैक्टरी हो  उस  पर  नगर  टेक्स

 स्टर  साहब  २५०  करोड़  रुपये  का
 लगायेंगे  तो  उसी  पर  टेक्स  लगायेंगे  जिसके

 faz  फाइनेंसिंग  करने  को  तैयार  हें  तो
 लिये  कि  श्राप  सारा  फाइव  इ्ग्रर  प्लान  बना

 वह  इन  थोड़े  से  ,  चन्द  करोड़  रुपयों  के  वास्ते
 रहे  हैं  ।  श्राप  ने  टैक्स  लगाते  वत  फैक्टरी

 देश  के  इन्दर  बदनामी  लेने  को  क्यों  तेयार
 की  तारीफ  जूतों  के  मुताल्लिक  लिखी  परन्तु

 लोग  कहते  हें  कि  हमारा  टूट  सोप  के  लिये  यह  तारीफ  लागू  नहीं  की
 ।

 मुझे  जूता  नहीं  मेरे  कपड़े  पर  HAT

 जनाब  मुझे
 बातें

 लग  मुझे  कपड़ा  नहीं  मिलेगाਂ  |  सब

 लोगों  को  प्रगति  अपनी  बात  कहने  की  आदत

 aq  करनी  में  सब  से  पहले

 काइ्मीर के मजमून पर झाता हूं के  मजमून  पर  जाता  हूं
 ।

 दराज
 होती

 है  ।  एक  मेरे  दोस्त  ने  कहा कि  जो
 हुमा  जब  में  पालियामेंट की  तरफ  से

 दो

 हमारी  ज़रूरियात  की  चीजें  हें  वह  नहीं
 तीन  दफा  कश्मीर  वहां  मेंने  जाकर

 हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  इतने
 जो  कुछ  देखा  उस  की  यहां  जाकर  रिपोर्ट

 सनकी  हें  कि  हम  को  उन  छोटी  छोटी  चीज़ों
 ~

 से  भी  महरूम  करना  चाहते  हूं  ।  क्या  हमारे
 भी  की  ।  सन्  geyo A At में  मेंने  जब  हाउस

 के  अन्दर  प्रेसिडेण्ट  साहब  के  ऐड्रेस  पर  बहस
 फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  नहीं  जानते  fe

 हो  रही  थी  एक  मोशन  भेजा  था  कि  कशमीर

 ऊंची  हील  का  जूता  पहनने  से  थोड़ी  उंचाई
 समस्या  के  सम्बन्ध  में  इस  afar  में

 भी  बढ़  जाती  कपड़े  सभ्यता  की  नि

 कोई  भी  उल्लेख  नहीं  कौर  वहां  के
 छानी  हैं  पान  खाने  से  मुंह  रच  जाता  है  ।

 लोगों  में  बेचैनी  कौर  श्रनिद्चिति  बढ़ती  जा
 लेकिन  में  यह  करना  चाहता  हूँ  कि  हमारे

 रही है  ।  वहां  की  जनता  का  विचार  है
 फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  सब  कुछ  जानते

 fe  जनमत  गणना  उनके  अधिकार  की  चीज
 लेकिन  उन  के  इन्दर  हद  से  ज्यादा

 इरादी  के  सम्बन्ध  में  उन्हे  स्वयं
 वियात  ag  ऐसे  काम  कर  रहे  हैं  जिससे

 facia  करने  का  भ्र धि कार  चाहिये
 देश  को  शर  ज्यादा  रुपया  मिले  ।  उनको

 इसकी  फिक्र  नहीं  है  कि  वह  अ्नपापुलर  श्रीमान  डिप्टी  स्पीकर  चार  साल

 ना  xray द हो  लेकिन  वह  देश  के  फाइनेंस  हो  चुका धा  जब  कि  यह
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 ठाकुर  दास

 मेंट  भेजा  था  झोर  उसके  बाद  कश्मीर  में  हैं  कि  हम  हर  बड़ी  ताकत  का  मुकाबिला

 कान्स्टिट्पन्ट ऐसेम्बली  बनी  कौर  सब  कुछ
 कर  लेकिन  जहां  तक  हो  मेरी  राय

 gu  ।  राज उस  कान्स्टिट्पन्ट  असेम्बली  है  कि  हम  लोग  डिफेन्स पर  ज्यादा से  ज्यादा

 खर्च  करें  ।  लेकिन  इस  डिफेन्स  को  छोड़कर की  सिफारिश  गवर्नमेंट  श्राफ  इन्डिया के

 पास  चुकी  है  ।  में  करना  चाहता  हूं  एक  चीज  कौर  रह  जाती  है  जो  कि  डिकन्स

 mi  लेकिन  डिकन्स  से  कम  भी  नहीं
 कि  अगर  हमारें  हिन्दुस्तान  के  दर  हमारा

 ag  हाल  होता  कि  ६  वर्ष  तक  हम  को  है  ।  वह  है  हमारा  होम  डिफेन्स  राज

 दिल्ली  सेक्रेटेरियट  कौर  हमारा  यह  भवन
 किस्मत  का  फैसला

 न
 मालूम  होता  कि  हमारा

 कान्स्टिट्शनल  स्टेटस  कया  होगा  तो  हमें  ..]  एटॉमिक  हथियारों  के  एरोप्लेन  के

 महसूस  होता  ।  मेने  R&Yo F में  महसूस  सामने  क्या  हैसियत रखता  है  ?  मं  चाहता
 न  ६  ९

 किया  कि  कश्मीर  के  लोग  बड़े  दुखी  वह  हूं  कि  जहां  तक  इस  दिल्ली  की
 सेक्रेटेरियट

 नहीं  जानते कि  यू  ०  एन०  प्रो ०  में
 इस  गवर्नमेंट  की  या  पंडित  नेहर  कौर

 से  क्या  बनेगा  भर  क्या  नहीं  बनेगा  |  श्रबन  जब  देशमुख  साहब  की  यहां
 जो

 वर्क  करने
 की

 कि  हमारे  पास  ऐक् सेशन के  दरख्वास्त  जगह
 उसका  जहां  तक  ताल्लुक  उनका

 पूरे  से  पुरा  बचाव  किया  जाय
 ।

 यह
 बचाव झाई  तो  में  कहना  चाहता  हूं  कि  सारे

 हिन्दुस्तान  के  कंसीडडं  शभ्रोपिनियन  यह  है  कैसे हो  सकता है  ?

 कि  इसको  मन्जूर  करना  चाहिये  ।  में  कौर
 श्राप  लंदन  में  जाइये  |  वहां  पर  कोई  हवाई

 किसी  चीज  में  नहीं  चाहता  में
 जहाज  बम  नहीं  डाल  सकता  ।  में  चाहता

 aa  कि  are  डेमोक्रेसी  की  कोई
 हूं  कि  ऐसा  ही  इंतजाम  यहां  के  लिये  किया

 वकालत हम  करते  तो  यह  चाहिये कि
 जाय  ।  यह  तो  बाद  की  चीज  है  कि  कौन  जीतेगा

 ऐक् से दान  मंजूर  करें  कौर  जो  दो  हजार  श्र  कौन  नहीं  लेकिन  ताहम

 ae  से  हमारे  रिश्ते चले  ५  जहां  हमारा  ast के  इलाके  हें  उनमें  सब  से  पहले  पैनिक

 सब  से  बड़ा  पोएट  पैदा  जहां  हमारे  होगा  ।  उन  इलाके  के  लोगों  को  श्राप  गुरिल्ला

 पुराने  ट्रेडिशनल  व  ताल्लुकात हर  किस्म
 वारफेयर के  लिये  ट्रेन  करें  ।  में  यकीन  दिलाना

 के
 मौजुद  उन  से  हम  जुदा  न  रहें  ।

 चाहता  हं  कि  जहां  तक  पंजाब  का  ताल्लुक

 जनाब  की  खिदमत  में  में  एक  बात  झौर  है  वहां  का  एक  एक  यूथ  अपनी  जान  लड़ा

 करना  चाहता  हूं
 ।

 इस  कदर  ऐहतियात  wit  यह  नहीं  होगा  कि  किसी  दुश्मन

 से  हम  देश  की  भलाई  के  लिये  योजना  बना  को  पंजाब  में  कदम  रखने  की  इजाजत  दे  ॥

 रहे  लेकिन  राज  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  पंजाब  के  जाटों  ने  टर्की  व  फ्रांस  में  जाकर

 साहब  जो  इस  हाउस  में  सरा  कर  फरमाते  प्रगति  बहादुरी  का  सिक्का  जमाया  |  वह

 हैं  कि  art  ग्रेव  सिचुएशन  उस
 प्रेम

 आज  भी  लाखों  तादाद में  मौजूद हे

 एडन  को  कोई  भी  जिक्र  या  नक्शा  हम  न»  मगर  जब  तक  श्राप  उनको  गुरिल्ला

 बजट  में  नहीं  देखते  ।  में  दरअसल  उन  फेयर  की  ट्रेनिंग  नहीं  देंगे  तब  तक  न  तो  वह

 आदमियों में  से  नहीं  हुं  जो  यह  समझें कि  ug  समझेंगे fe  हम  काफी  मजबूत  हें

 ग्रा मा मिंट  रेस  हो  सकती  है  या  होनी  चाहिये  कौर  न  वह  पूरा  काम  कर  सकेंगे  ।  हम  भी

 हम  इस  काबिल  हैं  कि  हमारी एक  साल  यह  फील  करते  हें  कि  arm  टेरीटोरियल

 की  आमदनी हमें  इस  काबिल बना  सकती  फोर्स  को  बढ़ाइये  लेकिन  साथ  साथ  लो  बाई  र
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 का  एरिया  है  वहां  के  लोगों  को  गुरिल्ला  खिलाफ  हम  जायें  कौर  हम  समझते  हें  कि  किसी

 वॉरफेयर  सिखलाया  जाय  |  में जो  कुछ  भी  मुसलमान को  जोकि  इस  मुल्क  में  रहता

 ह  वही  भ्रख्तियारात हासिल  हें  जो  कि  किसी भज  कर  रहा  हूं  वह  भ्र केली  मेरी  ही  राय  नहीं

 है  ।  बल्कि  बह  मेरे  स।रे  इलाके  वालों  की  राग  कौर  को  हें  ।  लेकिन  हम  बाहर  से  ७५  वालों

 है  ।  इस  पर  श्राप  जरूर  ख्याल  फरमावें  |  को  कब  तक  इस  तरह  बसाते  चले  जायेंगे  ?

 तो  ary  इन  दोनों  के  तरह  के  डिफेन्स  का  बया  ऐसे  भ्रांतियों  से  देश  को  खतरा  नहीं  ?

 खास  ख्याल रखें  |

 इसी  सम्बन्ध  में  में  श्रापकी  तवज्जुह

 स्वराज्य  मिलने  के  पहले  जब  जब  में
 दूसरी  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 शापने  वादा

 बजट  पर  बोलता था  तो  में
 किया  था  कि

 दस
 वर्ष  में  हम  अ्रछचतों

 को

 स्टिक  यह  रखता  था  कि  हमारे  प्रात  अपने  बराबर  ले  ०७१ ४५  ।  में  अदब  से  पुछना

 भाइयों  की  तरक्की  हुई  है  तब  तो  कुछ  तरक्की  चाहता हूं  कि  इस  भवन  में  ऐसा  कौन

 हुई  है  नहीं  तो  तरक्की  नहीं  हुई  है  ।  भाई  है  जो  प्रपनी  छाती  पर  हाथ  रख  कर

 लेकिन  we  मेंने  अपनी  वह  याडस्टिक  तबदील  कह  सके  कि  हम  इनको  ५  बराबर

 कर  दी  है  कौर  में  देखता  हूं  कि  जो  करने  का  पुरा  प्रसन्न  कर  रहे  जो  कुछ

 स्टीव  प्रिन्सिपल हमने  रखें  हें  उनकी  तरफ  हमने  wa  तक  किया  हे  वह  काफी  नहीं  है  ।

 हमारा  कदम  बड़ा  हे  या  नहीं  ।  अगर  उस  यह  कहना fe  हमने अब  कुछ  नहीं

 तरफ  हमारा  कदम  बढ़ा  है  तो  में  समझता  किया  गलत  है  ।  हमारे जितने  भी

 हूं  कि  हमने  तरक्की  की  हैं  प्र  नहीं  संज  हें  हमने  उनके  मुताबिक  किया  है  लेकिन

 बढ़ा  है  तो  में  समझता  हूं  कि  हमने  तरक्की
 में  इस  रफ्तार को  दुगुनी  और  चौगुनी  देखना

 नहीं की  श्र  हमारी  तरक्की  नहीं  हो  चहता  हूं  ।  में  चाहता  हूं  कि  एक

 रही  है  ।  श्राप  ने  वायदा  किया  था  कि  १४  नौकरी  जिसके  लिये  काबिल
 अद्भुत  लोग  मिलें

 ay के  अन्दर  हम  देश  में  हिन्दी  देंगे  |  उसमें उनको  रखा  उनको  जमीनें  दी

 घार  वर्ष  चुके  शहरों  मुझे  यह  नजर  नहीं  जाय  ।
 यहां  से  १५  मील  दूरी  पर  ही एक

 जाता कि  कसे  ११  वीं में  अप  अपना  यह  गांव  मुलाहेडा  नामी  में  में  ने  देखा  कि  चिराग

 वायदा  पूरा  कर  सकेंगे  ।  कुछ  लोग  शझ्रावाज
 के  नीचे we  है  ।  मेंने  देखा  मुलाहेडा

 उठाते  हें  कि  हमारी  लेंगवेज  उर्दू हो  ।  गांव में  यहां से  १४  मील  एक

 गढ़  में  इस  के  लिये  एक  कानफ्रेंस  की  जाती  हजार
 गज

 जमीन  में  २५  खानदान  अछूतों

 है
 at  यह  मांग  की  जाती  है

 ।
 इस  मौके  के  रहत ेहैं  उनके साथ  उनके  जानवर

 इस  तरह  की  फिसीपेरस टेंडेंसी  भी  रहते हैं  ।  में  चाहता हूं  कि  मंत्रिमंडल

 के  सदस्य  मेरे  साथ  उस  गांव  को  चलकर दिखाना  मुल्क  के  हक  में  किसी  तरह  भ्रच्छा

 नहीं  हो  सकता ।  में  अदब  से  करूंगा  देखें  ae  बात  नहीं  &  कि  इस  गवर्नमेंट  ने

 कि  इस  खुसूसन इस  देश  में यह  उनका  ७५ एसा  हाल  कर  दिया  है  लेकिन  में  यह

 चीज  पैदा  होना  बहुत  मुनीर  सकता
 बतलाना  चाहता  हूं  कि  देश  के

 हम  चाहते  हें  कि  ऐसी  चीज  बन्द  की  वर्दी  की  क्या  हालत  है  ।  हमारे  लायक  दोस्त

 जाये  |  कल  हम  रोज  सुनते  हूँ  कि  इतने  हिरेन  मुखर्जी  ने  कहा  था  कि  त्रावणकोर

 मुसलमान  वापस  श्री  गये  कौर  उनको  बसाया
 कोचीन  में  फी  श्रादमी साढ़े  तीन  ar  की

 गया  ।  हम  नहीं  चाहते  fe  हमने  जो  कुछ  आमदनी है  लेकिन  वह  नहीं  जानते  कि

 कांस्टीट्यूशन में  तय  कर  दिया  है  उसके  एक  जमाना  था  कि  जिसको  हमने  दो  पैसे
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 ठाकुर  दास  arta

 रोज  का  काम  दे  दिया  ag  उसको  बलेसिंग
 लेंगे  ।  लेकिन  में  प्रणब  से  प्रजा  करना  चाहता

 मानता था  ।  जो  गांव  मेंने  बतलाया  है  मगर
 हूं  कि  are  श्राप  डेमॉक्रैसी  को  सही  मानों

 श्राप  उसको  देखेंगे  तो  श्राप  कहेंगे  कि  अगर
 में  समझना  चाहते  हें  शर  प्रगर  देश  की

 दुनिया  में  कहीं  हैल  हो  सकता  हैं  तो
 अलावा  सुनना  चाहते  हें  तो  श्राप  पूरा  कदम

 वह  इसी  जगह  पर  है  ।  लेकिन  में  बेबस  हूं  ।  में
 उठाइये  स्टेट्स  को  इस  बारे  में  हिदायत

 कुछ  नहीं  कर  सकता  ।  में  ने  डिप्टी  कमिशनर  दीजिये  ।  हम  कलकत्ते  बम्बई  गये
 को  लिखा  लेकिन वह  उनकी  हालत  को

 तबदील  नहीं  सकते  मिनिस्टर
 कौर  हमने  देखा  कि  उन  स्टेट्स  को  इस  बात

 का  एहसास  नहीं  है  कि  उनको  करना
 ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  इस  लिये  में  अदब  से

 दर  जिस  देश  के  भ्रमर  कुटिल  की  यह  हालत
 अर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  श्राप  स्टेप्स  लीजिये

 श्र  किसी  को  geet  कीजे  जो  कि  उनकी
 है  उस  देश  के  PORE  करोड़  की  या

 इस  से  भी  ज्यादा  रकम  की  स्कीम  से  कोई
 हालत  को  तबदील  कर  सके  |  जब  तक  श्राप

 ज्यादा  फ़ायदा  नहीं  हो  सकेगा ।  में  खुद  हूं
 नहीं  करेंगे  उनकी  हालत  नहीं  बदलेगी  |

 हमारे  ण्ष्णप्पा  साहब  ने  फरमाया  तसलीम

 तीसरी  चीज  जिसकी  तरफ  में  तवज्जुह  किया  था  fe  यह  हमारे  जानवर  हमारी

 चलती  फिरती  सिंदरी  फैक्टरी  att  चित दिलाना  चाहता  वह  काऊस्लाटर  )  का

 सवाल है  ।  में  अ्रपने  कांस्टीट्यूशनल से  किसी  रंजन  हैं  ।  लेकिन  आपने  ग्रो  मोर  फूड
 पर

 तो

 को  बड़ा  नहीं  जिसकी  पाबन्दी  तकरीबन  १००  करोड़  रुपया  पिछले  कई

 कैबिनेट  att  सब  शहरियों  सालों में  खड़े  किया  पर  जानवरों  पर  आपने

 पर  है  कांस्टीट्यूशनल हमारी  चीज  ६  लाख  ही  खर्च  किया  |  में  ऐसे  इलाके  से  आता

 है  ।  ४७  दफा  ४८  में  लिखा  है  fe  जहां  हूं  कि  जहां  के  लोग  गोश्त  नहीं  खाते  शराब

 तक  हो  सकेगा  हम  एग्रीकल्चर के  माडल  नहीं  पीते  थे  ।  ये  विश्व  युद्धों  के  ज़माने  से

 मेथड्ज़  को  भ्रपनायेंगे |  साथ  यह  भी  क््छ झ  लोग  इनका  इस्तैमाल  करने  लगे  हैं
 |

 प्यार

 उसमें  feat  gat हे  कि  जहां  तक  काऊ  में  वहा ंके  लोगों की  बहादुरी का  जिक्र  करूंगा

 ब  काऊज  का  सवाल  है  उसको  स्लाटर  करना  तो  न्  कान  खड़े  हो  जायेंगे  और  श्राप

 बन्द कर  देंगे  उसके  भ्र लावा जो  दूसरे  महसूस  करेंगे  कि  वेजिटेरियन लोग  कितने

 fret
 )  भर  ड्राफ्ट  मजबूत  होते  हैं  ।  में  कहता  हूं  कि  खेती  के  लिए

 केटिल  उनका  स्लाटर भी  बन्द  गौ  का  पालना  तो  पहली  चीज़  है  ।  पुरानी

 कर  देंगे  ।  मेंने  इस  हाउस  में  पिछले  ६  सालों  सरकार ने  तो  इस  तरफ  कुछ  नहीं  किया  लेकिन

 में  बड़ी  कोशिश  की  कि  इस  तरफ  तवज्जुह  हमारी  सरकार  ने  भी  इस  तरफ  कोई  तवज्जह

 दिलाऊं  लेकिन  मुझे  अफसोस  के  साथ  कहना  नहीं दी  ।  हमने  गोसम्वर्धन  काउन्सिल

 पड़ता  है  कि  गवर्नमेंट  ने  कोई  तवज्जुह
 न

 दी  बनायी  लेकिन  उसको  कोई  रुपया  नहीं  देता  ।

 बल्कि  हमारे  एक  डिपार्टमेंट  ने  एक  सर्कुलर  इस  देश  के  १६  ७  ्  यह  नहीं  जानते

 जारी  कर  दिया  जिसकी  तरफ  इस  हाउस  कि  दूध  क्या  होता  है  ।  विलायत  में  ड्राप  देखें

 मैंगलोर  दूसरी  जगह  पर  तवज्जुह॒  दिलाई  कि  फी  भ्रामक  एक  सेर  दूध  का  रोज़ाना

 गयी ।  मुझे  खुशी  है  कि  श्राज  श्री  किदवई  इस्तैमाल  का  औसत  डेनमार्क  में दो  सेर

 साहब  ने  इस  हाउस  में  भी  कहा  उनकी  का  औसत है  ।  ऐसा  ही  दूसरी  जगहों  पर

 राय  है  कि  वह  उस  सरकुलर  को  दीवड़ा  कर  भी  है  ।  लेकिन  हमारे  मुल्क  में  यह  भ्रौसत
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 विधेयकों  तथाਂ  संकल्पों  से  सम्बंधित

 समिति  के  aga  प्रतिवेदन  के

 सम्बन्ध  में  प्रस्ताव

 पह  ke ७  छटांकਂ  वहू  घट  कर  पांच  छटांक  में  चार  गुनी  हिन्दुस्तान से  बाहर  जाती  हें  ।

 रहा  अरब  पौने  पांच  छटांक  रह  हैं  ।  में  ara  पूछता  हूं  कि  इस  कांस्टीट्यूशनल की
 अगर  श्राप  चाहते  हें  कि  हमारा  देश  हरा  भरा

 amt
 ४८

 की  किस  तरह  मिट्टी  खराब  हो  रही

 हो  तो  श्राप  गाय  का  क़त्ल  बन्द  करने  व  उसके  है  कि  चौगुनी  ज्यादा  इन  बछड़ों  की  खालें

 नस्ल-सुधार  पर  काफी  रुपया  खर्चें
 हिन्दुस्तान  से  बाहर  जा  रही  हैं  ।.  इसीलिये  में

 कम  से  कम  बीस  करोड़  रुपया  तो  इस  बात  के  weet  करना  चाहता  हूं  कि

 लिए  खच कीजिए--श्राप  की  €,०००  या
 गया  कि  अवाम  की  आवाज़  को

 १०,०००  राष्ट्रीय  आपमें  से  २५  प्रतिशत
 arr  सुनें

 कि  वे  लोग  क्या  कहते  हें  कि

 के  लिए  मवेशी  जिम्मेदार हें  ।  aa  जिनके  वास्ते  श्राप  adit  करते  हें  कि  वह

 एकਂ  करोड़ war  wal  के  लिए  अपने  खून  का  आखिरी क़तरा

 रखा  यह  बहुत  कम  है  ।  लेकिन  बचाने  के  लिए  दें  अपने  देश  की  हिफाज़त  के

 खर्च  इसमें  से
 भी  कुछ  नहीं  किया है  लिये  दें  ।  art  उनकी  आवाज़  सुनिए  ।  बाप

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  कितने  गो सदन  देश की  झ्रावाज़ को  सुनिए  कौर  इनका  क़त्ल

 खुले  हैं  ।  में  मानता  हूं  कि  सरकार  ने  बन्द  करिए  ।

 qld  के  प्रनु न्छेद  ४८
 में  इस  पालिसी  को

 में  जनाब  का  बड़ा  हूं  कि  जनाब
 माना है  किं  हम  काऊ-स्लॉटर को  बन्द  कर  दें

 ने  मुझे  बोलने  का  मौका
 प्रदा

 फरमाया  अब
 लेकिन होता  क्या  है  ?  जब  रुपया मांगा जाता

 में  ख़त्म  करता  हूं
 ।

 है  तो  कह  दिया  जाता  है  कि  यह  कैटल  यूज़नेट

 श्राप  नहीं  जानते  कि  कितने  लोग  इन

 जानवरों  को  मैच्योर  के  लिए  ही  रखते  हैं  ।  गेर  सरकारी  सदस्यों  के

 में  मानता  हूं  कि  यह  प्रॉबलम  मुश्किल  है  लेकिन  विधेयकों  तथा  संकल्पों  से

 इसको  हमें  हल  तो  करना  ही  है  ।  हमारे  प्रेसीडेंट
 faa  समिति के  चतथं

 साहब ने  हिसार  में  अपने  एड्रेस  में  कहा  था

 कि  जो  मौजूदा  कैटल  हें  उनका  सब  काम  १४
 वेदन  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव

 साल  में  हो  जायगा ।  भ्रायन्दा के  लिए
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब सदन  गेर  या

 ऐसी  कोशिश  करें  कि  बेकार  जानवर  पैदा  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  कौर  संकल्पों

 नहों  ।  लेकिन  oat  तक  गवर्नमेंट  ने  इस  पर  fe  करेगा ।

 तरफ  तवज्जह नहीं  की  है  ।  मुझे डर  लगता  श्री  अल्तेकर

 है  कि  गौ  का  नाम  लिया  नहीं  कि  लोग  समझने  आपकी  से  में  प्रस्तुत करता  हूं  :

 लगते हें  यह  तो  हिन्दू  धर्म  की  बात  है  ।
 यह  गैर  सरकारी  सदस्यों

 ५  Ho  Yo

 इसको  इकॉनोमिक  बेसिस  पर
 समिति के  दिनांक  १६  Veuy

 ठीक  तरह  से  देख  कर  फैसला  कीजिये  |

 बछड़ों  के  वास्ते  तो  कम  से  कम  जो
 को  सदन  के  समक्ष  उपस्थितਂ  चतुथे

 प्रतिवेदन से  सहमत  है  12.0

 कॉस्टीट्यूशन उसमें  साफ  दर्जे  है  कि  उन

 को  नहीं  मारा  जायगा  ।  उनके  बारे  में  क्या

 हो  रहा  उनकी  खालें  पहले  के  मुकाबले  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जो  स्वीकृत  द्वि
 ।
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 सम्बन्ध
 में

 संकल्प

 परिवार  आयोजन  के  सम्बन्ध

 मस्तिष्क  से  विचार  करे  ।  हजारों में  संकल्प

 ब्यक्ति  तंग  कोठरियों  में  अपना  जीवन  बिता

 श्री  गिडवानी  :  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता
 रहे  हें  ।  दिल्ली  जैसे  स्थान  में  प्रजा

 ट
 समाजवादी  दल  के  श्रनुसार--लगभग

 ह  सदन  की  राय  है  कि

 LEXY  की  जन  गणना  प्रतिवेदन
 हजार  व्यक्ति  जाड़े  की  रातें  फ़ुटपाथ  पर

 बिताते  हें
 ।

 बम्बई  तथा  दूसरे  स्थानों  में
 में  व्यक्त  तेजी  &  बढ़ती  हुई

 जन  संख्या  को  नियंत्रित  करनें
 लाखों  व्यक्ति  आ्राश्रयहीन हें  ।

 के  बिचार से  सरकार  को  योजना  दिक्षा  के  सम्बंध  में  भी  यही  स्थिति

 mart  की  सिफारिशों के  war  है  |  नगरपालिका  समिति  के

 परिवार  आयोजन  को  प्रोत्साहित  अध्यक्ष  श्री  दीनानाथ  ने  नगरपालिका  का

 करने  के  लिये  सब  प्रभावी  विधान  बजट  प्रस्तुत  करते  हुए  बताया  कि  दिल्ली

 अपनाने  चाहिये  पी  में  बालकों  की  शिक्षा  व्यवस्था  के  लिये  ५०

 जन  संख्या  की  समस्या  हमारे  देश  में  स्कूलों  की  प्रौढ़  झ्रावश्यंकता है  ।  इसके

 भयानक  रूप  धारण  कर  रही  है  ।  जनगणना
 लिये  १०  लाख  रुपये  के  अतिरिक्त  व्यय  की

 आयुक्त  के  शअ्रनुसार  भारत  की  शाहाबादी
 आवश्यकता  है  विमान  भारी  वित्तीय

 दायित्वਂ  की  स्थिति  में  वह  उक्त  संख्या  में सन्  PEXR  में  RV  करोड़  थी  ।  यदि

 वह  वर्तमान  रफ्तार  से  बढ़ती  रही  तो  Leak  स्कूल  खोलने  में  प्रसाद  हैं
 ।

 गृह-व्यवस्था  कौर  स्वास्थ्य  सेवाओं
 में  हमारे  देश  की  आबादी  ४२  करोड़ हो

 जायेंगी  ।  खाद्यान्न  उत्पादन  के  सम्बंध  में  की  दृष्टि से  हम पर्याप्त पिछड़े  हुए  हैं  शर

 प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  fe  वह  वास्तविक
 यदि  जनसंख्या की  वृद्धि  इसी  प्रकार  बनी

 रही  तो  में  नहीं  कह  सकता  कि  क्या  स्थिति श्रावइ्यकता  से  ५०  लाख  टन  कम  है  ।  चूंकि

 हर  वर्ष  जन  संख्या  में  वृद्धि  होती  जायेगी  होगी  ।  सरकार  ने  इस  समस्या  के  निदान

 खाद्यान्न  की  प्रेरित  मात्रा  उत्पन्न  के  लिये  जो  कुछ  भी  उपाय  किये  हैं  उसके

 करना  असंभव  है  |  लिये  में  उनका  आभारी  हूं  लेकिन  मेरी  शिकायत

 खाद्यान्न  के  सिवाय  स्वास्थ्य  की  समस्या  है  कि  omit  इस  दिशा  में  पर्याप्त  उपचार

 नहीं  किया  गया  है  ।
 है  ।  यदि  हम  इन  सब  समस्याओं  कीਂ

 देखें  तो  हमें  मालूम  होगा  कि  देश  के  लिये
 परिवार  शभ्रायोजन  के  तृतीय  अ्रन्तर्राष्टीय

 वर्तमान  बढ़ती  हुई  जन  संख्या  को  सहन
 सम्मेलन  का  उद्घाटन  करते  हुए  डा०

 करना  संभव  नहीं  है  ।  कुछ  लोगों ने  कहा  कि

 पंचवर्षीय  योजना  समुचित  रूप  में  चल
 कृष्णन  ने  विचार  व्यक्त  किया  था  किਂ  ईश्वर

 नें  हमें  जो  बुद्धि  प्रदान  की  मानवीय  लोक
 रही  है  तथा  द्वितीय  कौर  तृतीय  पंचवर्षीय

 कल्याण  की  प्राप्ति  के  लिये  उसका  प्रयोग
 योजना  की  समस्याएं  हल  करने  में

 रहेंगी  ।  करते  हुए  हमें  निष्कर्षों  की  area  के  साथ

 साथ  तथ्यों  से  निकट  सम्बंध  रखते  हुए

 ठाकुर  दास  were  पीठासीन

 यह  एक  गंभीर  समस्या  है  प्रौढ़  मेरी  इच्छा  की  सफलता  कामना  पर  संदेश  प्रेषित  करते

 है  कि  सदन  इस  पर  at  गम्भीर  हुए  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  व्यक्त  किया  था  कि
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 हमें इस  प्रशन  के  प्रत्येक  पहलू  की  जांच  करने  (२)  परिवार  प्रायोजन  के  विभिन्न

 के  बाद  उदात्त  भावना  के  साथ  बढ़ना  उपायों  के  सम्बन्ध  में  उनकी  उपयुक्तता

 चाहिये  ।  ्  डा०  ए०  कार  ग्राही  जानने  के  लिए  प्रयोग  किये  जायें  ;

 मेहता  ने  भी  यह  स्वीकार  किया  है  किਂ  वर्तमान  (३)  परिवार  आयोजन  के  विषय  में

 में  भयंकर  तेजी  से  बढ़ती  हुई  जनसंख्या  जनता  को  आवश्यक  देने  के  लिए

 पर  प्रकाश  रखने  के  लिये  किसी  उपाय  को  विधि  तथा  प्रक्रिया  का  विकास  किया

 अतीव  ग्रा वस् यकता  है  |  भोर

 (४)  मानव  उत्पादन के
 टेक्नीकल

 २७  दिसम्बर  से  २९  2ExR

 aa  हैदराबाद  में  प्रायोजित  प्रतीत  भारतीय
 तथा  चिकित्सा  सम्बन्धी  cecal के

 बारे

 में  गवेषणा की  जाये
 मेडिकल  सम्मेलन  में  सम्मेलन  के  wey

 डा०  एस०  सी०  सेन  ने  भी  उपरोक्त  विचारों  सभापति  महोदय
 :  श्री  एस०  एन ०

 दास  तथा  श्री  रघुनाथ  fag  दोनों  अनुपस्थित का  पोषण  किया  है  ।  सरकार  द्वारा  बनाई
 हें  ।

 गई  परियोजनाओं का  में  ने  ग्रवलोकन  किया

 है  ।  मुझे  याद  है  कि  सरकार  ने  दो  समितियां
 श्री  साधन  गुप्त

 बनाई  हें  ।  लेकिन  मेरी  इच्छा  है  किः  इसका
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  मूल  संकल्प

 विज्ञापन  व्यापक  हो  ate  अ्रधिक  व्यक्ति  के  स्थान  पर  यह  प्रस्ताव  रखा  जाये  कि

 इसका  समान  करने  लगें  |  इस  समस्या  परिवार  प्रायोजन  का  विचार  किसी  वैज्ञानिक

 के  हल  के  लिये  प्रयत्न  की  आवश्यकता है  |  भ्राता  पर  भ्राधारित  नहीं  are  संसार  में

 यह  समिति  मंत्रणा  निकाय  के  रूप  में  स्वास्थ्य  केवल  प्रतिक्रियावादी ही  इसे  उपयोग  में

 लाते  हें  सदन  सरकार  से  यह मंत्रालय  के  साथ  ही  रखी  जा  सकती  है  ।

 इन  दाब्दों  के  साथ  में  ATA  भाषण  समाप्तਂ  करता  है  कि  राष्ट्रीय  नीति  के  रूप  में  परिवार

 बरता हुं  ।
 का  परित्याग  किया  जाये  |

 श्री  एस०  सी०  सामन्त
 इसके  बाद  सभापति  महोदय  ने  प्रस्ताव

 में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  मूल  संकल्प  के  स्थान
 प्रस्तुत  किया  कौर  कहा  :

 पर  यह  प्रस्ताव  रखा  जाये  कि  सदन  की

 जानना  चाहता  हुं  कि
 संशोधनों  राय  में  जन  संख्या  समस्या  पर  विचार  विमर्श

 करने  के  लिए  एकਂ  जन  संख्या  आयोग  स्थापित के  सम्बन्ध  में  स्थिति  क्या  है  ह

 किया  जाये  जो  अन्य  बातों  के  साथ  साथ

 श्री  डी०  सी०  फार्मा  :
 परिवार  आयोजन  के  सम्बन्ध  में  भी

 में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  मूल  संकल्प  के  स्थान  सिफारिश पेश  करे

 पर  यह  संशोधन  रखा  जाय  इस  सदन
 सभापति  श्री  ato  पी०

 की  राय  में  जन  संख्या  की  तीब्र  वृद्धि  को  नायर  के  नाम  पर  एक  संशोधन  है  जो  कि
 रोकने  के  लिए  निम्नलिखित  उपाय  किये

 मेरे  विचार  में  नियमित है  ।
 जायें

 श्री  ato  पी०  नायर

 (१)  परिवार  आयोजन  के  सम्बन्ध  किस  नियम  के  अंतगर्त  यह  भ्रग्नाहय  है
 ?

 में  परम्  देने  के  लिए  अस्पताल  तथा  सभापति  महोदय :  माननीय  सदस्य

 स्वास्थ्य केन्द्र  खोले  जायें  ;  निब  ३१३  पया  tv  देख  सकते हैं  ।
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 श्री  दादी  :  में  प्रस्ताव

 कष्ट  उठा  रही  है  ।  wet  मद्रास  में  एक करता हूं  कि  संकल्प  में  eq

 के  बाद  व्यक्ति  को  २०  वर्ष  1.0  की  सज्ञा  मिली

 artificial  methods  of  birth  क्योंकि  उसने  भुखमरी  से  तंग  wt
 कर

 झपने

 controlਂ  संतति निरोध  के  दो  पुत्रों  की  हत्या  की  थी
 ।

 हमारी

 कृत्रिम  उपायों  केਂ  |  दाऊद  निविष्ट  किये  जायें  |  बेकारी  तथा  भुखमरी  के  सम्बन्ध  में
 ह्म

 सभी  सहमत  हें  ।

 at  एन०  एल०  :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  संकल्प  के  अन्त  में  मतभेद  केवल  यहां  है  कि  इस  रोग

 निम्नलिखित शब्द  जोड़  दिये  के  निवारण  के  लिए  गलत  दवाई  बताई

 for  this  purpose  जाती है  पूंजीवाद  के  समेत  सदा  यह

 राग  थ  रे  हें  कि  लोगों  की  इस  दुर्दशा set  up  a
 commIttee

 of  th’s

 का  कारण  उनका  अत्यधिक संख्या  में  होना House  to  advise  the  Gov-

 ernment  on  this  subjectਂ  है  ।  पिछड़े  हुए  देशों  पर  सदा  यह

 लगाया arm  है  कि  वह  ata  बच्चे  पेदा
 [aur  इस  उद्देश्य  के  निमित्त

 कार  को  इस  विषय  पर  बरामदे  देने  के
 करते  हैं  ।  हमारे  कुछ  फौजी  भाइयों  ने

 भी

 यही  रायला सीमा की  जनता  से  कही
 लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  जाये  ।'' |

 थी  |  में  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  हमें
 सभापति  महोदय :  श्री  वी०  बी०  गांधी

 इस  तरह  at  बातें  बंद  करनी  चाहिये  ॥

 तथा  श्री  बर्मन  के  संशोधन  अनियमित  हैं  ।
 भारत  की  का  कारण  जन  संख्या  का

 a
 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  अनुपस्थित  अत्यधिक  होना  नहीं  है  ata  धन  का

 न
 |

 |  |  कु वितरण है  हमारे  यहां  उचित  प्रकार  की

 उत्पादन  वितरण  प्रणाली नहीं  है  ॥
 श्री  शिवपुरी  स्वामी  संशोधन

 भी  नियमित  है  ।  इसी  afe  को  छिपाने  के  लिए

 समाज  अत्यधिक  जन  संख्या  का  हौवा  खड़ा

 श्री  वेंकटरमन के  नाम  पर  भी  एक
 करता  है  ।  इस  समाज  के  समर्थक  मूल

 संशोधन है
 से  जनता  का  ध्यान  हटाने  के

 4  aa  लिए  इस  तरह  की  बातें  करते  में  भ्र पने श्री  बेंकटारमन

 प्रस्तुत नहीं  कर  रहा  हूं  ।  मित्र  श्री  गिडवानी  से  निवेदन  करना  चाहता

 हुं  कि  हमें  इस  तरह  की  बातों  से  बहक
 न

 जाना
 सभापति  महोदय  द्वारा  ऊपर  उल्लिखित

 सभी  संशोधन  सदन  के  समक्ष  रखे  गए  |
 चाहिये  ।  इस  रोग  का  मूल  कारण  पूंजीवादी

 समाज  है  ।  हमें  इस  समाज  को  बदलना

 डा०  रामा  wal  )  चाहती  केवल  तभी  हम  इस  समस्या  को

 श्री  गिडवानी  ने  झपने  भाषण  हल  कर  सकते  हें  ।  पूंजीवाद  की  दावेदार

 में  कई  एक  बातें  ऐसी  कहीं  जिन  से  में  सहमत  सरकारें  जनता  को  धोखे  में  रखने  के  लिए

 परन्तु  इस  कुछेक  बातें  ऐसी  भी  थीं  परिवार  आयोजन का  प्रचार  करती  हैं  ।

 जिन  से  में  सहमत  नहीं  हूं  ।  उनका  यह  कहना  इस  विचार  धारा  केਂ  समर्थकों  में  are  तथा

 प्रो०  ए०  ato  हिल  जेसे  व्यक्ति  भी  हैं  जो  कि बिल्कुल  ठीक  है  कि  जनता  इस  समय

 कपड़  तथा  मकान  के  लिए  तरह  तरह कें  यह  कहतें  हैं  कि  डाक्टर  लोग  हैज़ा  आदि
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 आयोजन

 के

 जसी  महामारियों  का  इलाज  करके  जनता  प्रणाली  की  कितनी  लांछना  भी  हमारी

 का  प्रहित  कर  रहे  हें  ।  उनके  मतानुसार  बढ़ती  हुई  जनसंख्या  के  लिए  ग्र नाज़  उपलब्ध

 लोग  मरते  जाने  चाहिये  जिससे  कि  नहीं  कर  सकती  है  ।  यह  ठीक  हैं  कि  किसी  देश

 संख्या  का  स्तर  नीचे  रहे  ।  की  जनसंख्या  कम  होने  से  ही  वहां  के  लोगों

 का  जीवन  स्तर  ऊंचा  नहीं  हो  सकता  है  ।
 जहां  तक  भूमि  का  सम्बन्ध  है  हम

 आधुनिक  भ्राधुनिक  खाद  तथा  परन्तु यदि  किसी  निश्चित  राष्ट्रीय  श्रेय  के

 आधुनिक  उपायों  को  उपयोग में  लाकर
 साथ  वहां  की  जन  संख्या  घटती  बढ़ती  जाय

 तो  इसका  वहां  के  लोगों  के  जीवन  स्तर  पर
 अपनी  पैदावार  कई  गुना  बढ़ा  सकते  हें

 |

 यदि  राज  पैदावार  ज्यादा  नहीं  तो  इसका
 अवद्य ही  प्रभाव  पड़ता  है  |

 कारण  यह  है  कि  पूंजीपति  ०७  देश  के  उत्पादन  afer  बढ़ाने  की  भी  सीमाएं

 लिए  तथा  इस  में  रहने  वाले  लोगों  के  लिए  प्रदान  यह  है  कि  यह  शक्ति  बढ़ाने  के  लिए

 कुछ  भी  नहीं  करते  हैं  ।  हमारे  पास  इतने  हम  कहां  तक  साधन--वैज्ञानिक  तथा

 जल  साधन हें  ।  इन्हें  सिचाई  के  काम  में  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।  बताया  जाता  हैं

 लाया जा  सकता  है  ।  हम  भूमि  की  उत्पादन  कि  कौर सामूद्दीकरण  तथा  उत्पादन

 afd  बढ़ाने  के  लिए  नये  उपाय  निकाल  वितरण  प्रणाली  में  परिवहन  करने

 सकते  हें  |  यहां  तक  कि  इस  उद्देश्यपूर्ति के  से  हम  यह  हल  कर  सकते  हैं

 लिए  अझ्रणुशख्ति  भी  काम  में  लाई  जा  सकती  डा०  रामाराव  तथा  उनकी  पार्टी  का  यह

 है  ।  नारा  बन  गया  हैं  ।  मेंने  जनसंख्या  तथा

 प्रति  व्यक्ति  श्राय के  सम्बन्ध में  बहुत  से हमारे  देश  में  लोग  प्रोटीन  बहुत  कम  खाते

 हैं  ।  बच्चे  झ्रघिक  पैदा  होने
 का  यह  भी  एक  wits  देखे  हें  किन्तु  में  सोवियत  रूस  के  प्राप्त

 नहीं  देख  सका  हूं  ।  यह  कहीं  उपलब्ध  नहों
 ।

 कारण  है  ।  पूंजीवादी  समाज  में  लोगों  के

 खाने  के  लिए  झ्राहमार  काम  मिलता हे  ।  हमें
 डा०

 रामाराव  ने
 जो

 कुछ  कहा  है  उसका

 इस  कारण  को  समझना  चाहिये  |  उन्हें  तथ्य तथा  प्राप्त  पेदा  करके  प्रमाण

 श्री  वेंकटरामन
 :

 श्रीमान्  इस  वाद  विवाद

 भी  देना  चाहिये  था  ।  यह  सूचना  हमें  मिलनी

 में  भाग  लेनें  की  मेरी  इच्छा  जनगणना  चाहिये  ।  अन्यथा  यह  कहना  बेकार  है  कि

 सा मद्दी करण  से  हमारा  उत्पादन  बहुत  बढ़
 कमिशनर  की  रिपोर्ट  को  पढ़ने  से  उत्पन्न  हुई

 भरोसा  है  कि  सारे  माननीय
 जायगा  तथा  जीवन-स्तर  ऊंचा  ata

 हम  इस  देश  में  जनता का  जीवन  स्तर  दरजा
 सदस्यों  ने  यह  रिपोर्ट  पढ़ी  होगी  ।  इसमें

 जनसंख्या  का  वृद्धि  तथा  उत्पादन  के  उपलब्ध  करना  चाहते  हें  त  इसके  बिना  कोई  चारा

 साधनों  आदि  की  सविस्तार  समीक्षा की
 नहीं  कि  हम  जनसंख्या  की  वृद्धि

 पर

 नियंत्रण  इसका  यहीं  एक  तरीका  है  |

 गई  ग्रस्त  में  वह  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचें

 श्रीमती  इला  पालचौधरों हू ंकि  यदि  हम  weal  जनसंख्या  बढ़ो

 तरी  को  नहीं  रोकेंगे  तो  RESe  में  हमें  उन्हीं  परिवार  आयोजन  को  इतने  संकीण  दृष्टि

 परिस्थितियों  का  सामना  करना  पड़ेगा  जिनका  कोण  से  नहीं  देखा  जा  सकता  ।  जैसा  कि

 कि  हमें  Pa¥3  में  बंगाल  में  करना  पड़ा  हैं  ।  विरोधी  दल  के  सदस्यों  ने  fe  जब

 जब  तक  कि  डा०  रामाराव उस  रिपोर्ट  में
 भी  भारत  के  अर्थिक  ढांचे  में  सुधार  करने  का

 दिए  गए  तथ्यों  तथा  श्रांकंड़ों  का  खंडन  नहीं  कर  प्रदर  हमारे  सम्मुख  हे  तो  यही  बताया

 जब  तक  मेरे  विचार  में  पूंजीवादी  जाता  है
 कि

 यहां  की  जनसंख्या  बहुत  श्रमिक
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 इला

 किन्तु  जौवनयापन के  स्तर  को  ऊंचा  यह  भी  हैं  कि  जब  तक  हमारा  राज्य

 ्  की  राह  में  यही  एक  बात  रोड़ा नहीं
 बच्चों  के  पालन  पोषण  की  ज़िम्मेदारी  नहीं

 तब  तक  यहां  की  जनता  को  पितृत्व  तथा ध्रटकाती
 ।  में

 समझती
 हूं  कि  किसी  भी  मां

 को  भ्र पने  बच्चे  बुरे  नहीं  लगते  ।  हो  सकता  है  मातृत्व  का  कर्तव्य  समझाने  की  आवश्यकता

 कि  समाज
 ai

 श्रमिक  ढांचे  की  मजबूरियों  ei  freq  वास्तव  में  हमें  समस्या

 प्ले  बह  कभी  कभी  ऐसा  श्रुति  करती  हो  सुलझानी हैं  वह  यही हे  कि  देश  के
 wa  बच्चों

 कौर  बच्चों  से  तंग  हो  ।  हमें  इस  बात  की  के  यह  एक  कल्याण राज्य  हो  जिसमें

 उन्हें  प्राकृतिक  देन  are  भ्र धि कार  स्नेह
 झावशइ्यकता  कि  इस  समाज  में  gare

 राज्य ही  बच्चों  के  पालन-पोषण का  भार
 प्रदान  उनका  पालन-पोषण  उन्हें  वस्त्र

 ate  प्रत्येक  आवश्यकता को  पुरा
 मिलें ar  शिक्षा  मिल  यदि इस  प्रकार

 के  महत्व  ate  पितृत्व में  बच्चे
 का

 करे  |  श्राज  के  बच्चे  ही  भावी  भारत  का  जनरल

 कहलाये जा  सकते  त  किन्तु इस  समय  होता
 पोषण  माताएं  इस  बात  का  अनुभव

 करेंगी  कि  जननी  कृतार्या  1.0

 war  बच्चों की  निगरानी नहीं  होती

 भोर  इस  के  परिणामस्वरूप शिशु  मृत्यु  बढ़ती  श्रीमती  उमा  नेहरू  सीतापुर  व

 जाती  है  सनौर  उनकों  Alara  भी  बढ़ता  जिला  जनाब  चैयरमेन

 जाता है  ।  में  समझती  हुं  कि  बच्चों  के  मेंने  कभी  जो  were सुना

 यही  एकमात्र  कारण हें  कि  समाज के  उससे  में  हैरत  में  पड़  गई  ।  यह
 ऐंमेन्डमेन्ट

 वयस्क  सदस्यों  का  रवैया  बहुत  ही  खराब  हें  ।
 जिसमें  कि  एक  भाई  ने  कहा  fe

 “
 pro-

 जब  ये
 बच्चे  जलों  से  छूट

 कर
 जाते

 तो
 duction  to  be  intensifiedਂ

 चूंकि  वहां  इनके  सुधार  के  साधन  नहों  दन  बढ़ाना '] हे तो |  हे  तो  मेरा  यह  ख्याल  gar  कि

 थे  समाज  विरोधी बन  कर  समाज पर  एक
 वाक़ई  जो  प्रस्ताव  यहां  भाया  है  उसमें  कोई

 बोझ  बन  जाते  हें  ।  यदि  हमारे  देश  में  नौकरी  सीरियसनेस  है  या  कि  वह  केवल  मज़ाक

 की  भ्रमित  अच्छी  व्यवस्था  अधिक
 है  ।  में  समझती  हं  हमें  यहां  इस  सवाल  पर

 भ्रच्छे  स्कूल  होते  अधिक  अच्छा
 बहुत  संजीदगी  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 स्तर  होता  तो  परिवार  आयोजन

 श्री  दिवमूति  स्वामी
 :

 मेरी  बटन  ने  जो
 का  अपना  स्थान  होता  ।  पथप्रदर्शन

 मुझ पर  fore  किया  दे  उनसे  में  कहना
 की  बहुत  ही  अधिक  आवश्यकता  ताकि

 निरीह  जनता  ग़लत  रास्ते  पर  न  पड़े  ।  ग़लत  चाहत
 हूं  कि  मेरा  मतलब  aq  कि  फैमिली

 प्लैनिंग  ह  के  क  *  के  क  के  के
 ar  बे  सिर  पर  विज्ञापनों  पर  श्राप  प्रेस

 अघिनियम  क्यों  नहीं  सभापति  महोदय  :  शान्ति  ।

 माननीय  सदस्य  बात  का  उत्तर  दे  रहे  हें  या
 लागू  करते  इनसे  समाज  को  कितनी  अधिक

 हानि  पहुंचती है  ।  भारत  देश  में  माता  प्रश्न
 औचित्य  प्रश्न  पूछ  रहे  हें  ?  ऐसा लग  रहा

 शिशु  के  प्रति  स्नेह भाव  रखती  भ्र ौर  बहुत  ह ैकि  वह  एक  ऐसा  तक  पेदा  कर  रहे  हें  जिसका

 उन्हें  अघिकार  नहीं हैं  । गये से  उसका  पालन-पोषण करती  है  ।  वह

 अपने  बच्चे  को  बालगोपाल के  रूप  में  श्रीमती  उमा  नेहरू
 :

 मेरे  ऊपर  तो  यदि

 देखती  sire  यही  समझती है  कि  ag  शिशु  बरसर  पड़ा  ।  लेकिन  मुझे  राज  बहुत

 उसके  घर  की  दीप्ति  हे  कौर  उसका  कल्याण  मुबारक  देनी है
 भ्रपने  प्रानरेबुल  भाई  गिडवानी
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 साहब  को  जिन्होंने  राज  यह  प्रस्ताव  रक्खा  दिक्कत न  हो  ।  लेकिन  हालत  यह  है  कि  वहां

 लेकिन  साथ  ही  यह  प्रस्ताव  जब  वह  भी  उसके  लिए  गुंजाइंश  नहीं  हैं  ।  तीसरी  तरफ

 लाये  में  सोच  रही  थी  कि  गिडवानी
 हम  देखते हैं  कि  झ्राजकल  हालत  यह  हो  रही

 साहब  जो  कि  शादीशुदा  नहीं  हूं  उनको  कहां  है  कि  बच्चे  कीड़ों  की  तरह  पैदा  हो  रहे  हें
 ।

 से  इतनी  बहरहाल  यह  भी  हमारे  सामने  है  ।  साथ  ही  उनको  हम

 उनकी  जगह  में  होती  at  मेरी  हिम्मत  भूखे  मरते  हुए
 भी

 देखते  हूं
 ।

 जब  यह  सवाल

 नहीं  होती  |  लेकिन  फिर  .  भी  उनको  हमारे  सामने  भ्राता  है  तो  हमें  यह  ख्याल  होता

 मुबारक हैं  कि  उन्होंने  राज  इतनी  हिम्मत  करके  है  कि  फैमिली  प्लानिंग  होना  इसलिए

 और  ऐसी  खूबसूरती  से  बयान  दिया  है  यहां  नहीं  कि  हमारी  कं पीट लिस्ट स्टेट  हैं  बल्कि

 पर  कि  फेमिली  प्लानिंग  किस  तरह  से  होनी  इसलिए  कि  हमें  जीवों  को  बचाना  हे  ।  संसार

 चाहिये  ।  फेमिली  प्लानिंग  का  प्रश्न  जब  हमारे  में  जीवों  को  लाकर  उनको  मरने  देना  बड़ा

 सामने  जाता  हे  तो  हमको  देश  का  पुरा  नक्शा  पाप  यह  सब  ख्याल  हमारे  सामने  ara

 देखना  पड़ता  हे  ।  सारे  aaa  में  से  केवल  एक  लेकिन  फेमिली  प्लानिंग  में  दिक्कत  यह  है

 कि  जिस  तरह  से  फैमिली  प्लानिंग  बतलाया फेमिली  प्लैनिंग  को  हम  ले  लेते  यह  बात

 ठीक  नहीं  है  ।  जाता है  उस  तरह  से  हो  या  किसी  जोर

 तरह  से  में  समझती  हूं  कि  इन  दिक्कतों

 असल  बात  यह  हैं  कि  फैमिली  प्लानिंग  को  समझने  में  हमारी  गवर्नमेंट  काफी  काबिल

 के  पहले  सोशल  प्लानिंग  या  करता है
 |

 है  कौर  साथ  साथ  गवर्नमेंट  के  मेडीकल  आदमी

 झगर  हमारा  सोशल  प्लानिंग  इस  तरह  का
 भी  हैं

 जो
 कि

 इन  बातों,को समझते  हैं  ।  गवर्नमेंट
 होता  कि  उसमें  हमें  दिक्कतें  न  होतीं  ती  शायद

 ने  इस  मरन  को  हाथ  में  लिया  sar  है  ।

 यह  फ़ैमिली  प्लानिंग  का  प्रश्न  ही  हमारे
 मुझे  पुरा  यकीन  है  कि  गवर्नमेंट  इस  प्रदान  को

 सामने  न  जाता  ।  लेकिन  हालत  यह  है  कि  mot  तरीक़े  से  चलायेगी  लेकिन  नगर  गवर्नमेंट

 हमसे  कहा  जाता  है  जो  जीव  भगवान्
 के  चलाने  में  कोई  दिक्कतें  हुई  कामयाबी

 के  इस  दुनिया  में  ard  हें  वह  भ्रपनी  गिज़ा
 नहीं  हुई  तो  कोई  वजह  नहीं  होगी

 भी  अपने  साथ  लाते  हैं  ।  यह  शिक्षा  हमको  दी
 कि  गवर्नमेंट  क्यों  न  दूसरा  तरीका  अख्तियार

 गयी है  ।  हम  ने  यह  देखा  है  कि  जो  सीधी  करे  ।  में  ऐसा  नहीं  समझती  fe  wade
 सादी  जिन्दगी  बसर  की  जाती  थी  उसमें

 बेखबर  है  उसको  पता  नहीं  है  शर  fas  हमें

 एक  रस् टेंट बी  रहता  था  लेकिन  हम  कर्ब  यह  देख  ही  होश  कराया है  ।  जिनके  पास  खाना  नहीं

 रहे  हैं  कि  राज  कोई  ब्रेक  ही  नहीं  हैं  ।  मुझे  यह  फलां  चीज  नहीं  है  तो  बच्चे  भी  नहीं  होने

 कहना  नहीं है  कि  कैपीटलिस्ट  स्टेट  होनी  चाहिएं  ।  यह  सब  चीज़ें  शोचनीय  हें  ।  यह  बहुत

 चाहिएं  या  सोशलिस्ट  स्टेट  होनी  चाहिए  ।
 पेचीदा  सवाल  ह  ।  एक  दम  से  कहें  कि

 लेकिन  इसमें  शक  नहीं  हैं  कि  हमारी  हालत  यह  फैमिली  प्लानिंग  से  हम  प्लान  कर  लेंगे  कि  एक

 हैं  कि  जो  लोग  हें  वह  भूखे  उनके  पास  बच्चा  दो  हों  या  चार  हों  ।  बहुत

 मकान  नहीं  उनके  पास  कपड़े  नहीं  हैं  ।
 मुश्किल  है  शर  यह  बहुत  सोचने  की  बात  है  ।

 हम  यह  भी  देखते  हैं  कि  झगर  उनके  पास  रहने  मेरे  पास  इस  पर  बोलने  के  लिए  ज्यादा  समय

 सहने  को  जगह  नहीं  उनके  पास  वस्त्र  नहीं  नहीं  है  ।  फैमिली  प्लानिंग  पर  तों  एक  लम्बी
 उनके  पास  मकान  नहीं हैं  तो  फिर  हमको  डिबेट  होनी  चाहिए  ।  उसके  एक  एक  पहलू

 सोचना  पड़ता  है  कि  झगर  हमारी  स्टेट  हमको  को  समझना  चाहिए  ।  यहां तो  उस  पर  खाली

 यह  चीजें  प्रोवाइड  कर  दे  तो  हमको  यह  राय  करना  हू  धौर  बह  यह  है  कि
 37.0  PSD
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 उमा  नेहर ू|

 मुझे  पूरा  विश्वास  है  भ्र पनी  सरकार  पर
 यह  बाताया  जा  सके  कि  परिवार  प्रायोजन

 क्योंकि  सरकार  के  पास  नर्सेज  डाक्टर  हैं  की  क्या  झ्रावश्यकता है

 सब  चीजें  हें  ।  वह  इसको  अच्छी  तरह  से  प्रो०  wa  ) भ  में  इस

 समझती  हें  |  हममें  सरकार  से  ज्यादा  संकल्प के  उन  श्रालोचकों से  सहमत  नहीं  हूं
 काबलियत  है

 तो
 हम  खुशी  से  अपनी  राय  दें

 mix  बतलायें  कि  वह  क्या  करे  प्रौढ़  क्या  न
 जिनके  मातानुसार  इस  के  समर्थक  दुर्भावना

 से  प्ररित हूं  तथा  हमें  घोखा
 करे  ।  राज  हमको  इसका  ख्याल  इसलिए

 दे  किन्तु यह  में  अवश्य  कहूंगा  कि  वे
 gar  किं  हमारे  पास  बच्चों की

 वरिश  करने  कौर  उन्हें  जिन्दा  रखने
 जो  बल  परिवार  आयोजन  पर  दे  रहे  हें

 वह  wea  साधनों  अर्थात्  खाद्यान्न  दिक्षा

 सहूलियतें  नहीं हैं  ।
 तथा  चिकित्सा  की  सुविधाओं  की  afer  उत्तम

 डी०  ato  श्रीमान यह  एक

 साधारण  मानवीय  समस्या  है  जो  में  प्रापके
 व्यवस्था wife  पर  नहीं  दे

 में  भ्रामक  ध्यान  इस  विषय  के  नैतिक
 सामने  प्रस्तुत कर  रहा  हूं  ।  में  डाक्टरी  आधार

 पर  बात  करना नहीं  चाहता  कौर न  ही
 पहलू की  wie  दिलाता  हूं  ।  इस  सम्बन्ध

 भ्र पने  ब  की  पुष्टि  के  लिये  किन्हीं  महान  में  में  किसी  महा  जेसे  राष्ट्रपिता

 महात्मा  का  नाम  लेकर  किसी  को
 व्यक्तियों के  नाम  लेना  चाहता  हूं  ।  इस  सदन

 के  सभी  सदस्यों  को  इस  समस्या  के  बारे
 प्रभावित करना  चहता  ।  तो  भी  गांधीजी

 में  भ्रनुभव है  ।
 की  नैतिक  धारणाओं  की  नितान्त  उपेक्षा

 भी  तो  नहीं  की  जा  सकती  ।  वें  भी  परिवार

 बड़ी  श्राय  वाले  भ्रधघिकारी से  लेकर

 ग़रीब  से  ग़रीब  झ्रादमी  तक  सभी  के  लिये

 अयोजन के  पक्ष  में  थे  faq  अ्रात्म  संयम

 wae  पर  ।  कृत्रिम  साधनों  gra  संतति

 परिवार  श्रायोजन  पति  वांछनीय  है  ।  ह्म
 निग्रह के  वे  विरोधी थे  ।  इस  संकल्प में

 योजना  के  युग  में  रह  रहे  हें  ।  प्रत्येक

 क्रम  के  लिय  योजनायें  बनाई  जा  रहीं  हैं

 नैतिक  संयम  की  निर्देश  नहीं  है  कयोंकि

 उस  पर  तो  किसी  को  aria हो  ही  नहीं
 मानव  जीवन  के  कल्याण  के  लिये  सकती  इस  संकल्प  का  निर्देश  कृत्रिम

 परिवार  आयोजन  श्रत्यावस्यक  है  ।  यदि
 साधनों  पर  marta  परिवार  आयोजन

 भारत  के  पुराने  इतिहास  को  देखा  जाय  तो
 की  प्रो  है  जो  प्रकृति  के  प्रतिकूल  है  ।  परिवार

 जहां  महाराज  दशरथ  के  चार  पुत्र  श्री
 आयोजन  के  साधनों  का

 रामचन्द्र के  केवल  दो  ही  पुत्र  थे  ।
 सर्वे  प्रथम  पढ़े  लिख  लोग  ही  अन्य

 मेरा  कदापि  यह  श्राद्यय  नहीं  है  कि  लोगों  TH  इनके  पहुंचने  में  समय  लगेगा |

 परिवार  श्रायोजन सभी  लोगों  के  लिये
 इसका  परिणाम यह  होगा  कि  भारत  जेसे

 ध्रनिवार्य होना  चाहिए  ।  न  ही  में  इस  सम्बन्ध  देश  में  जहां  योग्य  व्यक्तियों  की  पहले  से  ही

 में  पश्चिमी  साधनों  के  पक्ष  में  हूं  ।  हमें तो  कमी है  उनकी  भ्र  अधिक  कमी  हो  जायेगी  ।

 केवल  जनता  को  इत  विषय  में  शिक्षित
 भी  में  इस  सकल्प  का

 करना  है  क्योंकि  हम  चाहते  हूं  कि  जीवन  स्तर
 समर्थन  करता  हूं  किन्तु  कुछ  रूप  भेद  के  आद

 को  उन्नत  किया  जाये  ।
 साथ ।  में

 झपने
 उन  मित्रों से  सहमत  हूं

 हम  चाहते  हैं  नगरों  ax  ग्रामों
 जो  यह  कहते हैं  fe  यह  परिवार  आयोजन

 की  बात  संसार  की  ब्रा स्त विक  समस्याओं सं  केन्द्र  स्थापित  किये  जायें  जट्टां  लोगों  को
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 की  टालने  की  बात  है  ।  उत्पत्ति तो  प्रकृति  पंड़ित  के०  सी ०  zat  करोड़ों  वर्षों

 का  उद्देश्य  मात्र  है  कौर  यही  चीज़  मनुष्यों
 के  निरन्तर  प्रयत्नों  तथा

 में  भी  पाई  जाती  है  ।  सन्तान के  बिना  असफलताओं का  सामना  करके  ही  मनुष्य

 किसी  स्त्री  श्रथवा  पुरुष  का  जीवन  निर्णय  में  उन्नति  की  इस  अवस्था  को  प्राप्त  कर  सका

 ही  रहता है  ।  है  ।  इसी  में  उसकी  महानता  एवं  सफलता

 प्रिया  हि  1.0  ।  झलकती  है  ।  मनुष्य  ने  इसी  के  बल  से  प्रकति

 हमें  श्राद्ध  के  लिये  तथा  अवस्था

 पर  भी  बहुत  कुछ  नियंत्रण  प्राप्त  कर

 में  अपनी  रक्षा  के  लिये  संतान  की  आवश्यकता

 लिया  है  ।  इतना  होते  हुए  भी  उन्नति  का

 एकमात्र  लक्षण  यही  नहीं  कि  संख्या

 होती है  ।  यह  कहना  तो  ठीक  नहीं  होगा

 कि  हमें  सन्तान  नहीं  चाहिये ।  वास्तविकता

 में  निरन्तर  वृद्धि  होती  जाय  वरन्  मेरी  तो

 धारणा  है  fe  यदि  संख्या  बढ़ती

 की  दृष्टि  से  देखा  जाय  तो  कम  सन्तान  बनाने  जायगी  तो  देश  में  अन्न  की  बीमारी

 की  प्रपेक्षा  हमें  अधिक  अन्न  उपजाने

 पर  बल  देना  चाहिय े।  संसार  महान

 तथा  बेकारी  शादी  समस्यायें  .  उत्पन्न  हो

 जायेंगी  ।  मत  जनसंख्या  पर  नियंत्रण  लगाना
 वैज्ञानिक  साधनों  &  उत्पादन  में  वृद्धि  की

 अर्थात्  संतति  निग्रह  ही  सर्वोत्तम  उपाय
 ना  सकती है  ।

 घार्मिक एवं  राष्ट्रीय  दृष्टिकोणों  से  यहीं

 किन्तु  हमारे  जीवन  में  संयम  न  रहने  उपाय  उत्तम  है  क्योंकि  जन  संख्या चाहे  थोड़ी

 से  हमारी  प्रवृत्तियां  केवल  भोग  विलास  की  ही  हो  किन्तु  वह  स्वस्थ्य

 are  झुकी  रहती  हें  ।  दरिद्रता  मान  होनी  चाहिये  ।  इसके  विपरीत

 रूप  भी  संतानोत्पत्ति  में  बृद्धि  ही  होती  रोगी  तथा  मूर्खों  म्रत्यधिक  संख्या

 परिवार  शभ्रायोजन  की  धारणा  का  तो  देश  के  लिये  लाभदायक  सिद्ध  न  होकर

 उत्पन्न  होना  स्वाभाविक  ही  है  ।  इसके  साथ  हानिकारक  ही  सिद्ध  होगी  ॥

 ही  यदि  सोचा  जाये  तो  गांधी  ate  टैगोर

 द  मां  बाप  के  द्वितीय  झ्रथवा  तृतीय  बालक
 श्री  रघुरामय्या  समझ

 में  एक  बात  नहीं  are  कि  डा०  ने नहीं थे  ।  यदि  हमारे  बड़ों ने  परिवार

 से  काम  लिया  होता  तो  हम  इन
 परिवार-श्रायोजन  को  पूंजीवादी  उपाय  किस

 महान  झ्रात्माओं से  वंचित  ही  रहते  ।  में  केवल  प्रकार  बताया  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  देश

 के  साधनीं  को  अनिश्चित रूप  से  बढ़ाया जा
 एक  चीज़  पर  जोर  देना  चाहूं  वह

 यह  है  कि  हम  स्त्रियों  पर  जो  अ्रनिवाये  रूप
 सकता है  |  किन्तु  में  समझता हूं  कि  उन्हें

 से  मातृत्व  थोपते  हें  यह  कुछ  अच्छा  नहीं
 क

 रते
 |  क्रमागत  उत्पत्ति  ह्वास  नियम  का  ज्ञान  नहीं  है

 क्योंकि  उस  नियम  के  भ्रनुसार  हम  किसी  भी इसके  फलस्वरूप  वह  सव  दुखी  तथा  रोग

 ग्रस्त  रहती  हें  ।  किसी  मनुष्य  पर  कोई  ऐसा
 साधन को  जितना  बढ़ाते जायं  किन्तु

 दायित्व  लाद  देना  जिसे  निभाने  की  उसमें  एक  निश्चित  सीमा  के  उपरान्त  उत्पत्ति  में

 क्षमता ही  न  हो  घोर  अन्याय तथा  पाप  है  ।  उतनी  वृद्धि  नहीं  होगी  जितना  हम  उस  साधन

 यह  चीज़  बन्द  होनी  किन्तु  उचित  पर  व्यय  करेंगे  ।  इसी  प्रकार देश  के  साधन

 सीमित  होनें  के  कारण  हम  जनसंख्या  में  यदि शिक्षा  द्वारा  तथा  जीवन  स्तर  के  सुधार

 से  ही  ऐसा  किया  जा  सकता  है  ।  बनावटी  उत्तरोत्तर  वृद्धि  करते  जायेंगे  तो  देश  की

 साधनों  के  उपयोग  से  तो  राष्ट्र  के  श्रमिक  दशा  गिरती  जायगी  ।  यदि  इसी  प्रकार

 क  तथा  नैतिक  पतन  होने  का  डर  है
 जनसंख्या

 में  वृद्धि  होती  गई  तो  की
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 जनसंख्या  १९७०  में  लगभग  ५२  करोड़  हो  पड़  रहा  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  जनता  को

 जायगी  ।  हमारे  देश  में  तो  यों  ही  जनसंख्या  सावधान  कर  देने  की  भ्रावइ्यकता  है  नहीं  तो

 अधिक  हमें  इस  में  वृद्धि  करने  के  लिय  इस  का  परिणाम  बड़ा  भयंकर  होगा  ।

 प्रोत्साहन देने  की  आवश्यकता नहीं  ।
 इस  सम्बन्ध  में  हमारे  डाक्टर  तथा

 वैज्ञानिक  इरादी  जिन  गर्भ-निरोधक  उपायों  की
 हम  अपनी  पंच  वर्षीय  योजना  में  देश  के

 साधनों  में  वृद्धि  करने  की  तथा  जनसंख्या  खोज  करते  हें  उन  को  व्यवहार  में  शीघ्र  ही

 श्रावव्यकता  से  न  बढ़  जाय  इस  की  लाया  जाना  चाहिय े।

 व्यवस्था  कर  रहे  हैं  ।  यह  परिवार-नियोजन  श्रीमती  ए०  काले
 :  में  अपने

 विदेशों  में  ही  नहीं  चल  रहा  है  वरन्  हमारे

 यहां  भी  पहले  था  ।  भ्रामक  कारणोंवश  हमें

 २३  वर्षों  के  ्य  के  आधार  पर  तथा

 की  नारियों  तथा  पुरुषों  के  विचारानुसार यह
 इस  का  सहारा  लेना  पड़ा  ।  हमारे  प्राचीन

 कह  सकती  हूं  कि  वे  परिवा  र  प्रायोजन  के  पक्ष  में
 ग्रन्थ कारों ने  भी  पुत्रियों के  स्थान  पर  अधिक

 हें  स्त्रियों  की  प्रिया  पुरुष  तो  और  भी

 पुत्रों  का  होना  लाभदायक  बताया  है  ।  इस  का
 भ्रमित इस  के  इच्छा  हैं

 ।
 समय  गया

 कारण  केवल  आर्थिक  ही  है  किन्तु  आजकल
 है  जब  कि  परिवार-ग्रायोजन झ्रावश्यक  समझा

 पुत्रों  का  दायित्व  भी  उतना  ही  रहता  है  जितना  जाने लगा  है  ।

 पुत्रियों का  ।
 दोनों

 पर  ही  नियन्त्रण

 लगाने  के  लिये  कहा  जाता  में  इस  are
 अर्थिक  कठिनाइयों  से  मुक्ति  पाने

 प्रस्ताव का  समर्थन  करता  हूं  ।  परिवार
 के  लिये  आत्महत्या  करने  के  उदाहरण  हमें

 नित्यप्रति  के  जीवन  में  देखने  में  रहे  हैं  ।
 नियोजन से  टी  हमारी  समस्याएं हल  हो  सकती

 हैं  कौर  ऐसा  नहीं  किंया  जायगा  तो  परिवार  प्रायोजन  से  लोगों  को  कुछ  नਂ

 परिवार  पर  अनेक  भ्रामक  संकट  रूपी  कुछ  सान्त्वना  मिलेगी  |

 मंडराते  रहेंगे  ।
 इस  जन  संख्या  पर  नियन्त्रण  लगाने  के  लिये

 अभी  तक  कोई  सफल  योजना  नहीं  बनाई  जा श्री  टेकचन्द  )
 :  हमारे

 सकी  है  ।  का  समय  ऐसा  है  कि  हमें  निष्पक्ष देश की  जनसंख्या  ५०  लाख  प्रति  वर्ष  के  हिसाब

 से  बढ़  रही  यदि  इस  को  रोकने  का  कुछ
 रूप  से  बुद्धिवाद का  सहारा  ले  कर  दौर  धर्म

 की  चिन्ता  न  कर  ऐसी  योजना  बनानी  चाहिये
 उपाय  न  किया  गया  तो  देश  की  महान  क्षति

 होगी  ।  जो  लोग  इस  सम्बन्ध  में  धार्मिक
 जिस  से  देश  की  सर्वागीण उन्नति  हो  सके  ।

 राष्ट्रीय  योजना  समिति  में  भी  यही  कहा  गया
 सिद्धान्त

 की  बात  कहते  हैं  वे  धार्मिक
 न

 हो  कर
 था  जनसंख्या  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  ही

 घार्मिक  भावुकता  में  बहक  जाते  हें  ।  हमारे

 देश की  तबाही  का  कारण  धार्मिक  भावुकता
 marae  नहीं  है  वरन गर्भ-निरोधक उपायों

 के  द्वारा  भी  जनसंख्या  की  बढ़ती  को  रोकना
 है  घामिकता नहीं  ।  चाहे  किसी  भी  दृष्टिकोण

 है
 ।

 इस  समस्या  के  लिये  कोई  हल  ढूंढना
 से  देखें  हमें  जनसंख्या पर  नियंत्रण  लगाने  के

 fat  कुछ  न  कुछ  करना  शभ्रावश्यक  है
 ।

 गज
 भ्रत्यन्तावद्यकਂ है

 चूहों की  भांति  जनसंख्या ag  OF  है  राजकुमारी अमृतकौर  :  में  ने  बड़े  ध्यान

 इस  का  प्रभाव  न  केवल  हमारी  श्रमिक  हलप्पा  से  इस  महत्वपूर्ण  विषय  पर  बोलने  वाले  लोगों

 ओर  स्वास्थ्य  पर  ही  वरन्  जीवन-काल  पर भी  का  भाषण  सुना  श्र  उन  की  विचारधारा
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 जानी  |  मेरी  शीरानी  विचारधारा इस  सदन  में  ऊंचे  उठाये जाने  वाले  परिणाम कुछ  ही  समय  में

 अनेक  बार  प्रकट  की  जा  चुकी  है
 ।  अनुभव किये  जायेंगे  ।

 इस  समय  में  इस  प्रदान  का  उत्तर  जन-गणना  आयुक्त  ने  जो  चित्र  प्रस्तुत

 किया  है  में  उस  से  बहुत  निराश  नहीं  हुई  हूं  ।
 सीतिक  दृष्टिकोण  से  नहीं  वरन्  सामाजिक

 दृष्टिकोण  से  देना  चाहती  क्योंकि  मुख्यत  उन्होंने  हमें  यह  विश्वास  दिलाने  का  यत्न  किया

 यह  एक  सामाजिक  cet  है  ।  में  प्रारम्भ  हैकि  १९८१  में  यह  देश  अपनी  अन्तिम  अवस्था

 में  ही  यह  कहना  चाहती  हुं  कि  यह  समस्या  पर  होगा  यहां  भुखमरी  के  अतिरिक्त

 ऐसी  जो  सरकार  को  विदित  न
 श्र  कुछ  नहीं  होगा  |  में  उनसे  सहमतਂ  नहीं  हुं  ।

 किन्तु  साथ  ही  में  समझती  हुं  कि  कौर  यह  कहना  में  समझती हं  कि  हम  सब  इंस  का  यथाशक्ति

 ठीक भी  होगा  कि  भारत  सरकार  ही  संसार  प्रयत्न  करें  कि  हमारे  उत्पादन  में  वृद्धि

 में  एकमात्र  ऐसी  सरकार  है  जो  इस  समस्या  कौर  मुझे  विश्वास  है  किਂ  उत्पादन  बढ़ेगा  प्रौढ़

 का  सामना  सरकारी  आधार  पर  करने  का  साथ ही  हमारा  जीवन-स्तर भी  ऊंचा  होगा  |

 प्रयत्न कर  रही  है  ।  अन्य  किसी  भी  देश  की
 इस  प्रदान को  हल  करने  के  भीਂ  उपाय

 सरकार  ने  इस  समस्या  को  प्यार  हाथ  में  नहीं

 लिया है  ।
 हैं  ।  अपने  समाज  का  उदाहरण  ले  लीजिये

 मुझे  नारी  के  यह  देखकर  कष्ट  होता  है

 कि  कुछ  स्त्रियां  उचित  समय  से  पूर्व  ही  मां  बन कुछ  भी  बच्चों  का  पेदा  करना  एक

 नैसर्गिक  क्रिया  है  ate  यह  पति-पत्नी  के  जाती हैं  ।  इस  समस्या को  सुलझाने का  एक

 बीच  एक  प्रख्यात  घनिष्ट  क्रिया  है  पौर  कोई  भी  ५  यह  भी  हो  सकता  है  ।  हमारे यहां  के  लोग

 इस  गम्भीर  समस्या  को  हल  करने  के  लिये सरकार  इस  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकती  ॥

 में  सन्तति-निग्रह  के  समर्थकों  के  ऊपर  ही  वैज्ञानिक  गर्भ-निरोधकों  के  भ्र ति रिक्त  wer

 इस  बात  का  निर्णय  छोड़ती  जो  यह  कहते  हैं
 उस  से  प्रदेश  उपायों की  श्रोर न देख कर देख  कर

 वैज्ञानिक  गर्भ-निरोधक  उपायों  का  सहारा कि  सरकार  जन  संख्या  की  बढ़ती  को  रोकने

 का  उपाय  कर  सकती  कि  सरकार  कर  कयों  लेते  हैं
 ?

 हमें  अपनी  पुत्रियों  का  विवाह

 सकती  है
 ।

 वास्तव  में  सरकार  इस  में  बहुत  कुछ  अधिक  अवस्था  में  करना  चाहिये  wk

 ही  कम  हस्तक्षेप  कर  सकती  है  |  इस  समस्या
 में  इस  का  समर्थन  करती हूं  ।

 पर  सभी  दृष्टिकोणों से  विचार  करना  है  ।
 wait  कुछ  दिन  हुए  में  एक  लेख  पढ़  रही

 में  उन  मित्रों से  पूर्णतया  सहमत हूं  जो
 जिस  में  लिखा  था  कि  यदि  कन्याओं

 भर  लड़कों  के  भी--विवाह  की  ary  बढ़ा
 यह  कहते  हैं  कि  यदि  लोगों  के  जीवन-स्तर  को

 दीਂ  जाये  जन्म-दर घट  जायेगी  ।  हमारी
 ऊंचा  कर  दिया  जाय  तो  जन्म-दर  कम  हो

 जाती  है  ।  सन्तति-निग्रह  उपायों  के  समेत  जनगणना  रिपोर्ट  में  भी  यही  कहा  गया  है  ;

 हम  से  सदैव
 गर्भ-निरोधक  कर्णों  के

 जिन  यह  कहना  है  fe  जनसंख्या की  प्रयोग  के  लिए  सिफ़ारिश की  जाती  |  किन्तु

 बढ़ती  के  कारण  लोगों  का  जीवन-स्तर ऊंचा  हम  विवाह  की  क्यों  नहीं  बढ़ा  देते

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  में  उन  से  सहमत  नहीं  इस  बात की  व्यवस्था क्यों  नहीं  करते  कि

 हूं  और  यह  समझती  हूं  कि  यह  स्तर  ऊंचा  १५  से  २०  वर्ष  तकਂ  की  aq  वाली  स्त्रियां

 उठाया  जा  सकता  है  ।  ये  स्तर  ऊंचे  उठाये  जा  बच्चे पैदा  न  करें  ने  कल  ही  एक

 रहे  हैं  श्र  मुझे  विश्वास  है  कि  जीवन-स्तर  को  पत्र
 में  पढ़ा कि  एक  २४  वर्ष  की  प्राय  वाला
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 विद्यार्थी  ८  बच्चों  का  पिता  है
 ।
 मुझे  यह  पढ़  करना  होगा  ।  इस  देश  में  हमारे  अनजान  लोग

 कर  बहुत  दुःख
 |

 हमें  इस  देश  में  ऐसी  सन्तति-निग्रह के  हेतु  ऐसी  चीजें  कर  रहे

 चीजों  को  बन्द  करना  होगा  |  जो  कि  स्वास्थ्य  के  लिए  सरासर  हानिकारक  हैं  |

 वर्तमान  स्थिति  को  देखकर  मुझे  निराशा
 हमें  इन  चीज़ों को  रोकना है  ।  में  सदन से

 निवेदन  करूंगी  कि  वह  मुझे  दो  वर्ष  का  समय

 नहीं  किन्तु  में  समझती  हूं  कि  इस  में
 जिस  के  बाद  में  उन  तीन  केन्द्रों  के  परिणाम

 सुधार  करना  हमारा  ्  है
 |

 बाहर  के  देशों

 में  यह  प्रचार  किया  जा  रहा  है  कि  भारत  कौर
 बतला  सकूंगी  जहां  मदनतरंग  प्रणाली

 जो  कि  एक  पुरातन  प्रणाली  है  कौर  जो  हमारी
 चीन  की  जनसंख्या  श्रावइ्यकता  से  अ्रधिक  है  ।

 भावनाओं  ae  परम्परा त्रों के  बिल्कुल
 मेरे  विचार  में  हमें  इस  बात  की  इतनी  चिनता

 नहीं  होनी  चाहिए  जितनी  खाद्य  तथा
 कूल  शिक्षा  दी  जाती  है  ।

 दवाइयों  के  भ्रपमिश्रण  में  वृद्धि  कौर  हमारे  में  उन  माननीय  सदस्यों  से  सहमत  हूं

 लोगों की  इमानदारी में  कमी  के  बारे  में  होनी  जिन्होंने  कहा  है  कि  वास्तव में  प्रावइ्यकता

 चाहिए  |  शिक्षा की  है  ।  सन्तति-निग्रह के  प्राकृतिक

 में  श्राप  से  कहना  चाहती  हूं  कि  श िन  साधन  हमारे पास  हैं  ।  हम  उन  का  प्रयोग

 निरोधक  उन  देशों  में  भी  जहां ये
 क्यों  नहीं  करते  ?  गांधी  जी  भी  गर्भ-निरोधक

 उपकरणों  के  विरुद्ध  थे  में  समझती  हुं  कि
 पैमाने  oe  प्रयोग  किये  गये  इतने

 दायक  नहीं  सिद्ध  जितना
 कि

 इन  के
 देवा को  उन  के  उपदेश  की  उपेक्षा  नहीं  करनी

 समर्थकਂ  बतलाते हैं  ।  में  अ्रपने  देश
 के  लोगों

 से
 चाहिए ।  सदन  की  इस  मामले में  क्या  राय

 यह  बात  किन्तु  में  स्वयं  इन  के  पक्ष  में
 कभी  नहीं  कहूंगी  कि  वे  इस  मामले  में  पश्चिम

 के  देशों  की  नकल  करें
 ।

 कई  देशों में  तो
 इन  नहीं हूं  ।  जेसा  कि  में  ने  कहा  सरकार  ने

 का  इतना  प्रिक  प्रयोग  किया  गया  है  कि  फिलहाल  परिवार  aria  के  लिए  तीन

 प्रयोगात्मक  केन्द्र  स्थापित  किये  हैं  ।  कुछ
 वहां  की  स्त्रियां बांझ  हो  गई  हैं  ।  इन  से

 अ्रनैतिकता  बढ़ती  है  श्र  फिर  गर्भ-निरोधक
 राज्यों में  एच्छिक  संस्थाएं  काम  कर  रही  हैं

 उपकरणों  के  प्रयोग  से  देश  को  अधिक  रुपया
 श्र हम  उन  से  कहते  हैं  कि  वे  लोगों  को  अधिक

 से  अधिक  शिक्षा  हम  सब  स्वास्थ्य  केन्द्रों
 खर्चे  करना  पड़ेगा  ।  इस  कारण  भी  यह  तरीका

 उपयुक्त  नहीं  हैं
 ।  इस  से  अतिरिक्त  हमारे

 जहां  भी  संभव  इस  प्रकार  की  शिक्षा

 देने का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  हम  ने  साहित्य
 लोग  झ्रणिक्षित हैं  झर  यहां  प्रशिक्षित

 प्रकाशित  किया  है  wt  इस  साहित्य  में  वृद्धि
 चोरियों की  कमी है  ।

 की  जायेंगी  |  गत  मई  में  भारत  सरकार  ने

 में  श्राप  से  are  संकल्प  के  प्रस्तावक  से  एक  परिवार  आयोजन  अनुसन्धान  तथा

 कार्यक्रम  समिति  नियुक्त  की  थी  ।  उस  को  उन यह  कहना  हूं  कि  भारत  सरकार

 इस  मामले  पर  पूरा  ध्यान  दे  रही  है
 ।

 किन्तु
 सिफ़ारिशों  जिन्हें  स्वीकार  कर  लिया  गया

 श्राप  को  यह  स्मरण  रखना  चाहिए  कि
 क्रियान्वित  करने  के  लिए  कार्यवाही की  जा

 रही है  ।  आजकल  प्रयोग की  जाने  वाली निग्रह  के  प्रयत्नों  के  परिणामों
 का

 कम
 से

 कम

 एक  पीढ़ी  तक  पता  नहीं  लगेगा
 ।

 यह  ऐसा
 गर्भ-निरोधक वस्तुभ्नों  की  जांच  करने  के  लिए

 मामला  है  कि  जिस  में  हम  जल्दबाज़ी  से  काम  नहीं  भी  एक  केन्द्र  खोला  गया  है  ।  हम  उन  वस्तुद्नों

 की  सिफ़ारिश  नहीं  कर  सकते  जो  कि  स्वास्थ्य छ  सकते  |  हमें  इस  के  गुणावगुण  पर  विचार
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 के  लिए  हानिकारक हैं  ।  ऐसा  कोई  प्राधिकारी  प्रस्तावक  ने  जो  कुछ  कहा  उस  से  श्रापना

 होना  आवश्यक  जो  कि  बतलाये  कि  कौन  कार्य कर  रही  है  ।

 सी  वस्तुएं  प्रच्छी  हैं  कौन  सी  बुरी  ।  यह  हमारा  विचार है  कि  इन  प्रशिक्षण  कार्य  क्रमों

 काम  भी  शुरू  किया  जाना  है
 ।

 इस  प्रकार  का  को  शुरू  करने  के  लिए  विशेष  पदाधिकारी  का

 एक  केन्द्र  हम  ने  केंसर  रिसने  एक  पद  निकाला  जायें  |  हम  राज्यों से  भी  सातवां

 बम्बई में  स्थापित  किया है  ।  यह  नहीं कहा  जा  रख  रहे  हें  प्रौढ़  उन  से  पुछते  रहते  हें  कि  वे

 सकता  कि  हम  नें  परिवार-ग्रायोजन के  महत्व  इस  मामले में  क्या  कर  रहे  हैं  ।  उन  के

 को  नहीं  समझा  |  हम  अवश्य  AS  चाहते  हैं  कि  निधियों  के  साथ  समय  समय  पर  बैठक  भी

 स्त्रियों  का  कष्ट  दूर  किया  जाये  जो  बच्चे  की  जाती  हैं  ।  मेरे  विचार  में  सरकार  इस

 पेदा  हों  वह  देश  के  लिए  भ्रमित  से  अधिक  समस्या को  क्रियात्मक रूप  से  हल  कर  रही  है  ।

 उपयोगी  सिद्ध  इस  सम्बन्ध  में  वास्तव  में  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  ग्न्य

 अधिक  उत्तरदायित्व स्त्री  की  ५ न्रपक्षा  पुरुष  देशों  की  अपेक्षा हमारे हमारे  देश की  जनसंख्या

 पर  यह  पुरुष  ही  है  जो  पहल  करता  है
 ।

 बहुत  तेजी  से  बढ़  रही  है  ।  यह  तथ्य  नहीं है  ।

 हम  ग्राम-संयम को  तो  भूल  ही  गये  हैं  या  हम  जितनी  तेज़ी  से  भ्र मे रिका  की  जनसंख्या  बढ़

 इसे  स्वीकार  नहीं  करना  चाहते  |  यह  इतना  रही  उतनी  तेजी  से  भारत की  नहीं  बढ़

 कठिन  नहीं  जितना  far  कहा  जाता  है  ।  मेरे
 रही  है  भ्र  यहां  का  मृत्यु-दर  बहुत  प्रिक  है  ।

 विचार में  यदि  हम  शिक्षा के  लिए  उचित  इसलिए  में  माननीय  सदस्यों  से  अनुरोध  करूंगी

 केन्द्र  उचित  सर्वेक्षण  मदन तरंग
 कि  ag  बहुत  निराश  न  हों  ।  में  उन  से  कहूंगी

 प्रणाली  का  अनुसरण  करें  कौर  इस  के
 साथ

 कि  प्रश्न  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  वापस  जानें  के

 लोगों  को  अधिक  पौष्टिक  खाद्य  देने  और  जीवतਂ
 बाद  कौर  दिल्ली में  वें  लोगों से

 स्तर  की  व्यवस्था  तो  इस  दिशा  में  बहुत
 संयम  के  लिए  कहें  ।  उन्हें  ऐसे  सामाजिक  सुधार

 प्रगति  की  जा  सकती  है  ।
 करने  चाहिएं  जिन  से  हमें  इस  समस्या  को

 प्राकृतिक  रूप  से  कौर  बिना  अधिक  व्यय के

 यह  ठीक  कहा  गया  था  कि  लोगों  को  शिक्षा
 हल  करने में  सहायता हो  ।  उन्हें  कन्याओं  के

 देने  प्रबन्ध  करता  चाहिए  |  सरकार  ने  विवाह  की  वायु  बढ़ाने  के  लिए  भी  प्रचार

 करना  चाहिए  प्रेस  प्रत्येक  युवक से  यह  वचन
 कर्मचारियों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिए

 एक  केन्द्र खोला  है  ।  ये  कर्मचारी  स्त्री  पुरुष
 लेना  चाहिए कि  जब  तक  वह  कमाने  नहीं

 दोनों  को  सलाह  दे  सकेंगे  ।  में  सदन  के  सदस्यों  वह  विवाह  नहीं  करेगा

 से  प्रार्थना  करूंगी  कि  वें  यह  न  समझें  कि
 जो  भ्राइवासन  में  ने  दिये  उन्हें  ध्यान  में

 भारत  के  सब  कष्ट  इस  की  अ्रधघिक  जनसंख्या  केਂ  रखते  हुए  म  संकल्प  के  प्रस्तावक  से  कहूंगी  कि

 वे  संकल्प  को  वापस  ले  लें  ।
 कारण  उत्पन्न  होते  हैं  ।  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  देश

 के  बहुत  से  कष्टों का  कारण  गरीबी है  ।  इसे  सरदार  ए०  एस०  सहगल  :

 दूर  करना  पड़ेगा
 ।

 इसी  प्रकार  अज्ञान
 को  भी  स्पष्टीकरण  के  हेतु  ।  गर्भ-निरोधक  वस् तुझ ों

 दूर  करना  पड़ेगा  ।  ऐसा  करने  से  सब  ठीक  हो  के  प्रशन  पर  विचार  करने  के  लिए  सरकार  ने

 जायेगा  ।  में  समझती  हूं  कि  इस  प्रकार  के  एक  समिति  नियुक्त  की  थी  ।  में  जान  सकता

 संकल्प  की  झा वस् यकता  नहीं  है  क्योंकि  जेसा  हूं  कि
 क्या

 इस  समिति ने  अपना  विचार

 fe  हमन कहा wat  है  सरकार  इस  समस्या
 को

 बड़े  विवाह  समाप्त  कर  लिया  है  और  पनी
 *

 उत्साह से  हल  कर  रही  है  कौर  माननीय  रिणों  सरकार  को  दे  दी  है
 ?
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 राजकुमारी  अमृतकौर  :  इस  समिति
 अ्रात्म  संयम  तरीकों  से  न  तो  यह  समस्या  हल

 की  रिपोर्ट  सदन  पटल  पर  रखी  गई  थी  ।  यदि
 होगी  कौर  न  हमारा  उद्देश्य  ही  पुरा  होगा  ।

 माननीय  सदस्य  मेरे  पास  तो  में  उस  की
 ग्राम  संयम  का  तरीका  प्रभावोत्पादक  नहीं

 एक  प्रति  उन्हें  दे सकती हूं  ।  शौर  सब  जानकारी
 हो  सकता  विवाह  योग्य  a  में  वृद्धि  करने  से

 वे  मुझ  से  ले  सकते  हैं  माननीय सदस्य  जब  चाहें  तो
 कुछ  लाभ  हो  सकता  है

 ।
 बन्ध्यीकरण  भी

 मेरे  वास  सकते  में  उन्हें इस  प्रश्न के बारे के  बारे
 लाभदायक तरीका  है  इस  का  म्रॉपरेशन

 में  अधिक  विस्तृत  जानकारी  दे  सकूंगी  ।
 भी  सरल  होता  है  ।  यह  सब  भार  स्त्रियों पर

 श्री  गिडवानी  :  इस  संकल्प का  सदन  के  ही  नहीं  डालना  चाहिये
 ।
 में  सन्तति  निग्रह

 सभी  दलों  ने  कौर  विशेषकर  महिला  सदस्यों  तरीकों  को  बरच्छा  समझता  हुं  चाहता  हूं

 ने  समर्थन  किया  है  ।  इस  प्रश्न  का  कि  सरकार को  इस  की  सुविधाओं की  व्यवस्था

 या पूंजीवाद  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  हमारे  करनी  चाहिये |  में  इस  समस्या को  अस्पताल

 या  क्षय  रोग  के  भ्र स्प ताल  खोलने  से  अधिक
 देश  में

 जनसंख्या
 बहुत  है  प्रौढ़  हमें  दूसरे  देशों

 से  खाद्यान्न  मंगाना  पड़ता  है  ।  इसलिये  इसਂ  महत्वपूर्ण  जन  कल्याण  सम्बन्धी  समस्या

 समस्या  का  शीघ्र  ही  समाधान  किया  जाना  समझता हुं  ।  क्योंकि  एक  कौर तो  श्राप

 चाहिये  ।  में  समझता  हुं  कि  गर्भ-निरोधक  अस्पताल  खोल  रहे  हैं  गौर  दूसरी  रोक  हमारी

 ara  के  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री
 जनसंख्या  में  वृद्धि हो  रही  है  ।  यह  हमारा

 कत्तव्य  है  कि  इस  समस्या  के  सम्बन्ध  में  हमें को  कुछ  संकोच  था  शहरों  उन्हों  ने  इस  का

 विरोध  किया  ।  फिर में  ag  नहीं  समझ  पाया  जनता  को  सूचित  करना  चाहियें  ।  मेरा  निवेदन

 fe  पंच  वर्षीय योजना  में  सरकारी  अ्रस्पतालों  है  कि  हमें  ग्रसने  देश  के  लिये  सब  से  सस्ते  तरीकों

 तथा  स्वास्थ्य  Heal  में  उन  विवाहित  व्यक्तियों  तथा  ऐसे  उपयुक्त  तरीकों का  पता  लगाना

 जिन्हें  इस  प्रकार के  परामर्श  की  झ्रावश्यकता  चाहिये जिस  का  स्वास्थ्य पर  प्रभाव  न  पड़े  ।

 परिवार  आयोजन  के  तरीकों  को  बताने
 मेरा  स्वास्थ्य  मंत्री  से  निवेदन  है  कि  वह

 तथा  परामर्श देने  की  व्यवस्था  करने  वाले

 उपबन्ध  का  कया  ग्र भि प्राय  है  ।
 इस  पर  व्यक्तिगत.दृष्टिकोण से  विचार  न

 करें  ।  उन्होंने  गांधी  जी  के  नाम  से  कुछ  बातें

 में  भी  गांधी जी  का  उद्धरण दे  सकता
 राजकुमारी  अमृतकौर :  बहुत  से  तरीकों

 का  प्रयोग  किया  जाता  है
 जो

 कि  गलत  है
 ।  हूं  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  सदन  की  एक  समिति

 हम  उन  सेब  का  सर्वेक्षण  अर-गम  नियुक्त  की  जाय  जो  इसਂ  मामले  पर  विचार

 निरोधक  दवाओं  के  खरीदने  पर  कोई  प्रतिबन्ध  इस  के  सम्बन्ध में  परिसर  देर  उपयुक्त

 महीं  है  ।  जिन्हें  परामर्श
 की  आवश्यकता  होगी  तरीकों  को  चुने  ।  उस  के  बाद  इन  तरीकों  का

 जनता  में  प्रचार  किया  जाना  चाहिये
 ।

 उन्हें  परामर्श  दिया  जायगा
 ।

 किन्तु  सरकार

 गर्भनिरोधक  उपकरणों  की  व्यवस्था  कर
 म

 a
 ने  जो

 रही है  ।
 राजकुमारी  अमृतकौर

 :

 श्रीनिवासन दिया  है  उस  को  तथा  इस  बात  को

 श्री  गिडवानी :  set  विशेष  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  यह  समस्या बहुत  शीघ्र

 तरीके  का  नहीं  है  किन्तु  पन  यह  है  कि
 हल  नहीं  की  जा  में  समझती  हूं  कि

 परिवार  आयोजन  के  इस  कार्यक्रम  में  माननीय  सदस्य  अपने  प्रस्तावਂ  को  प्रस्तुत  करने

 ।  का  ग्रामर  नहीं  करेंगे  !
 निरोधक  दवाओं  का  प्रयोग  सम्मिलित
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 श्री
 गिडवानी

 :  जो  arrest दिये  we  राज्य  विधान  सभा त्रों  द्वारा  चुने  जाते हूँ  ।

 हैं  उन
 की

 में  रखते  हुएं  मुझे  अपने  संकल्प  च्  अप्रत्यक्ष  रूप से  निर्वाचित  सदस्यों  का

 को  वापिस  लेनें  में  कोई  श्रापत्ति  नहीं  है  ।  यह  इस  सदन  की  शक्ति

 सकल्प  को  अनुमति  से  वापिस  &  तथा  गरिमा  के  लिये  एक  खतरा  है
 ।  संसदीय

 सिया  गया  लोकतन्त्र
 में

 जनता  का  शासन  केवल  उस  सदन

 द्वारा  चलाया  जाना  चाहिये  जिस  के  सदस्य
 नन  का  ay  aS

 केन्द्र  में  द्वितीय  सदन  सम्बन्धी  संकल्प
 प्रत्यक्ष  रूप  से  जनता  का  प्रतिनिधित्व  करते

 श्री  एम०  एस०  गुफपादस्वामी
 :

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मुसे  डर  है  कि  इस

 में  प्रस्ताव  करता हूं  :  प्रकार  की  समान्य  चर्चा  करने  से  कोई  लाभ

 सदन  की  राय  है  कि  केन्द्र  में
 नहीं  ।

 यह  बातें  संविधान  बनाते  समय
 सो  ऋ

 द्वितीय  सदन  होना  बिल्कुल  गई  थीं  ।  भ्रच्छा  होता  यदि  माननीय  सदस्य

 यक  है  और  संविधान  में  आवश्यक  aa
 यह  बताते  कि  काम  चलाने  में  विशेषकर  कब

 ait  कसे  प्रत्यक्ष रूप  से  निर्वाचित  सदन  की

 ह्िंसदनीय विधान  मण्डल  प्रणाली  वर्तमान  शक्ति
 पर  प्रतिबन्ध  रहा  है

 ।
 में  कोई

 युग  के  राजनीतिक  विज्ञान की  एक  विशेषता  नहीं  दे  रहा
 न  ही  यह  कोई  औचित्य  का

 श्री  मैरियट  ने  द्विसदनीय  विधान  मण्डल  रन है  ।  मेरा  यह  केवल  सुझाव  है
 ।

 प्रणाली  को अच्छा बताया  है  इस  का  श्री  UHo  एस०  शु  मं  दन

 इस  आधार  पर
 समन

 है  कि  aga  से  सब  बातों  का  उत्तर  दूंगा  ।  कहा  जाता  है  कि

 देशों  में  यह  प्रणाली  प्रचलित  है  ।  किन्तु  यह
 राज्य-परिषद्  द्वारा  विधानों  की  पड़ताल  सी

 इंस  में  उचित  am  नहीं  है  ।
 होती  है  wc  तेज़ी  से  बनाई  गई  या  खतरनाक

 महोदय  पीठासीन  विधियों  की  खैय्याम  होती  है  ।  परन्तु  राज

 यदि  अ्रधिकांश  राष्ट्र  एक  विशेष  प्रणाली  कितने  मामलों  में  राज्य-परिषद्  द्वारा  विधियों

 को  मानते हैं  तो  क्या  हमें  भी  उस  प्रणाली  का  कोई  निरीक्षण  सिवाय दो  या  तीन

 का  अनुसरण  करना  चाहिये
 ?

 संयुक्त  राज्य
 शाब्दिक  संशोधनों  परिषद्  ने  कभी  भी

 अमेरिका  में  संघ  शासन  में  मिलने  वाले  राज्यों  इस  सदन  से  शरिक  बुद्धिमत्ता  नहीं  दिखाई
 हू  ।

 को  समान  प्रतिनिधित्व देने  के  उद्देश्य  से  सिनेमा  धौर  यदि  दूसरा  सदन  पहले  के  लिये  पड़ताल

 प्रणाली  चलानी  पड़ी
 ।

 किन्तु  अमरीकी  था  रोक  का  साधन  है  तो  इस  दूसरे  की  पड़ताल

 संविधान  में  द्वितीय  सदन  की  प्रधानता  ती  या  इस  के  प्रति  रोक  का  क्या  साधन  है
 ?

 संगत  नहीं  यद्यपि  द्विसदनीय  विधान  मण्डल
 भारत  के  संविधान  में  वित्तीय  मामलों  से

 प्रणाली  fart  के  अधिकांश  महत्वपूर्ण  देशों  में  सम्बन्धित  विधेयकों  को  छोड़  श्रव्य  विषयों  के

 विद्यमान  है  फिर  भी  यह  एक  पुरानी  प्रणाली  है  बारे  में  दोनों  सदनों  को  समान  शझ्रधिकार  व

 जिस से  वर्तमान  युग  की  आवश्यकतायें पुरी  शक्ति  दी  गई  है  ।  भ्रनुच्छेद  tow  (१)  में

 नहीं  होती  हैं  ।  किया  गया  यह  उपबन्ध  बड़ा  खतरनाक है  पौर

 संविधान  में  ढ़िसदनीय  विधान  मण्डलਂ  इस  से  लोक  सभा  के  झ्रधघिकार तथा

 घिकारों का  उल्लंघन  हो  सकता  है  ।  गत  दो का  उपबन्ध  अनुच्छेद ७  में  यही  बात  कही

 गई  है  ।  दस  बारह  नामनिर्देशित  सदस्यों  को  वर्ष  में  दो  विधेयक  परिषद्  में  पारित हुए  भौर

 छोड़  राज्य  परिषद्  के  सभी  सदस्य  विभिन्न  हमारे  पास  झ्र नुम ति  के  लिये  भेजे  गय  ।  इस
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 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी ]

 प्रकार  यह  सभा  निरीक्षक  सभा  बन  गई  जेस  कायें  का  अनुभव  प्राप्त  है  ।  ५३  सदस्यों ने
 कि  संविधान  के  निर्माताओं  मेरी  राय  विदेशों  में  शिक्षा  प्राप्त  की  ३२०

 अभिप्राय  श्रद्वा  उद्देश्य  न  था  ।
 विद्यालयों  में  पढ़े  ४८  तक

 पढ़े  ४८  ने
 मेट्रिक  तक  दिक्षा  प्राप्त  की  है

 एक  बात  है  जिंस  पर  इस  सभा  को
 १३  मिडल  तक  पढ़े  हें  प्रौढ़  १  ने  प्राइमरी

 ध्यान देना  चाहिये  ।  यदि  श्राप  देखें  कि  दोनों

 सदनों  में  विभिन्न  राजनैतिक दलों  अथवा
 शिक्षा  प्राप्त  की  है  सभा  के  १७२  सदस्य

 वकील  हें  ।  यदि  श्राप  इन  आंकड़ों की ant  का  अनुपात  केसा  है  तो  श्राप
 को  मालूम  ध्यान  दें  तो  श्राप  को  ज्ञात होगा  कि  इस  सभा

 होगा कि  दोनों  में  एक  ही  दल  का  बहुमत  है
 att  दोनों  में  विभिन्न  व्यावसायिक  वर्गों  के  में  पर्याप्त  योग्यता  कार्य पटुता  वाले

 सदस्य  हें  कौर  बिना  किसी  बाहरी  सहायता
 ward में  भी  समानता है  ।  जो  एक

 सदन  में  होगा  वहीं  बात  दूसरे  सदन  में  भी
 के  वह  विधान-कार्य  मली  भांति  निभा  सकते

 हैं  ।  दूसरा  सदन  भ्रनावश्यक  तथा  लाभहीन  है  ।
 होगी  क्योंकि

 जो  जो  प्रभाव  यहां  वे  ही  वहां

 भी
 इसलिये  यह  कहना  कि  एक  संदन  दूसरे  में  एक सद नीय  विधानमंडल पर  इस

 के  प्रति  रोकथाम
 का

 काम  करता  गलत  है  ।  लिये  जोर  देता  हूं  कि  हमारे  देश  में  विधान-कार्य

 भविष्य में  कभी  यदि  दो  सदनों  में  राजनैतिक  के  सम्बन्ध  में  द्विसदनीय  पद्धति  प्रभावी  कृत्य

 दलों  के  अनुपात  में  पड़  जाये  तो  दोनों  करने  में  सफल  रही  है  ।  एक  सदनीय

 के  बीच  संघर्ष  चलेगा  कभी  एकमतता  न  होगी  मंडल  रखने  से  सरकार  की  बिधान  थाना  के

 रोड  इस  के  आधार  पर  कोई  प्रभाव  महीं  न  ही परिणामस्वरूप  न्नोकद्ति  के

 विपरीत  बातें  होंगी  ।  बकरियों के  वैयक्तिक  अथवा  सामूहिक

 राजनैतिक  अधिकारों  को  कोई  खतरा  दै  +
 कुछ  सदस्य  कहत  हें  कि  दो  सदनों  का

 होना  इसलिये  aren  है  यह  संभा
 में  जो  सुघार  करने  का  सुझाव  देता  हूं  उस  का

 श्रादय केवल यही है कि केवल  यही  है  कि  विधान की  व्यवस्था
 साधारण  का  प्रतिनिधित्व करती  है  ae

 आधुनिक बन  जाये  कौर  इस  की  रूप  रेखा
 परिषद  में  राजनीतिज्ञ  तथा  बुद्धिमानों  का

 तथा  ढांचा  सरल  बन  जाये  ताकि  विधि-निर्माता

 क्विनी  घाव  होता  है
 ।

 में  समझता हूं  कि  इसਂ
 arTafara .-]  परिस्थितियों  में  श्रपना काब झति काब  पति

 तक
 में  कोई  ठोसਂ  बात  नहीं  है  ।  में  ने  लोक  सभा

 महत्वपूर्ण ढंग  से  कर  पायें
 के

 बारें
 में  कुछ  अंकड़े  इकट्ठे  किये  हैं  कौर

 में  सदस्यों  से  निवेदन  करता हूं  कि  वे  इस में  यह  कह  सकता  हूं  कि  यहां  जो  जन-प्रतिनिधि हैं
 वे  काफी  योग्य  तथा  दक्ष  हैं  ्र  राजनीति  के  संकल्प  पर  गम्भीर  विचार  करें  ae  टस  विषय

 मामलों  में  उन्हें  बाहरी  सहायता  की  कोई  के  महत्व  को  न  भूलें  ।  यह  सारे  राष्ट्र  का
 प्रश्न

 है  कि  हमें  एक  सदन  चाहिये  या  दो  ।  में  यह भ्रावदयकता नहीं । ०० नहीं  |  ४००  सदस्यों  में  से  ६३

 ऐसे  हें  जो  संविधान  सभा  के  सदस्य  ch  संकल्प  प्रस्तुत  करने  से  दूसरे  सदन  या  उस  के

 भूतपूर्व  tate  विधान सभा  के  सदस्य  सदस्यों के  प्रति  कोई  आक्षेप नहीं  करना

 १४७
 राज्य  विधान  wart  के  सदस्य  चाहता ।  जब  तक  दूसरा  सदन  विद्यमान है  वह

 ८८  नगरपालिकाओं  ५०  जिला  बोर्डों  के  हमारे  चादर  का  पात्र  में  प्रतीक  उदाहरण

 सनौर  १०  पंचायरों के' सदस्य
 के

 सदस्य
 रह  चुक हैं  ।  नहीं  देना  परन्तु  यदि  थोड़े  ही  देशों  ने

 maid  ४४३  सदस्य 7  से  हैं  ग्  किसी  न
 एकसदनीय  विधान  मण्डल

 चलाया  वहं

 किसी  रूप  में  सावंजनिक  जीवन  तथाਂ  विधान  सफल रहे  हूँ  एक  राज्य  है  जहां

 31  PSD



 Page  केन्द्र
 में

 द्वितीय  सदन  १८  १९५४  सम्बन्धी  संकल्प  १ द्र

 सफल  रहा  है  ।
 में  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन

 श्री  साधन  गुप्त
 प्रिया  यह  संशोधन

 करता  हूं  कि  इस  संकल्प का  समन  करें  ।.  रखा कि  मूल  संकल्प के  तरन्त  में  with

 a  view  to  abolish  itਂ  को

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  संकल्प  प्रस्तुत  त्र

 समाप्त  करने  के  शब्द  जोड़
 इस  सदन  की  राय  है  कि  केन्द्र  में

 दिये  जायें  |.
 द्वितीय  सदन का  होना  बिल्कुल

 यक  sare  संविधान  में  श्रावश्यक  सारे  संशोधन  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा

 धन  करने  के  लिये  कार्यवाही की  जाये  1.0  wega किये  गये  ।

 उपाध्यक्ष  महोंदय
 :

 संकल्प  पर  चर्चा कई  संशोधन  रखे  गये  हें  परन्तु  इन  में  से

 जगमग  सारे  नियमविरुद्ध हें  ।  कुछ  संशोधन
 भारती  हो  जाये  ।.  प्रत्येक  सदस्य  Yo  मिनट

 वो  प्रस्तुत  संकल्प  का  सवेरा  विरोध  करते  हूँ
 लेगा  |

 wi  कुछ  उसी  को  दोहराते  हें  ।  श्री  राजभोज  श्री  साधन  गुप्त  :  में  संकल्प  के  प्रस्तावक

 के  संशोधन  में  राज्यों  का  भी  निर्देश है  जो  की  राय  का  संधा  सेन  करता  हूँ  ।  में  ने

 ६... अझसगत हू है  ।  श्रेया  यह  संशोधन  मूल  संकल्प
 संशोधन  इस  veer  से  रखा  है  fe

 को  ही  दोहराता  है  ।  में  केवल  तीन  संशोधनों
 परिपूर्ण तथा  प्रभावी  हो  जाय े।

 को  भनुमति,देता  हुं।वेहेंश्री  एस०  एन०  दास

 में  विशेषज्ञों  के  उद्धरण  नहीं  देना  चाहता
 का  संशोधन  संख्या  ५,  श्री  एस०  सी

 ०  सामन्त

 कि  द्वितीय  सदन  किस  प्रकार  भ्र वांछनीय हैं  ।
 का  TMT  संख्या  १०,  भोर  श्री  साधन  गुप्तचर

 का  संशोधन  संख्या  १४  ॥
 द्वितीय  सदन  अ्रधिकांश  देशों  में  ऐतिहासिक

 कारणों से  बना  है  ।  जनता  के  दो  में

 श्री  एस०  एन०  दास  ने  यह
 संघर्ष  रहा  है  |  एक  शोषनकारी  प्रतिक्रियावादी

 मन  सभा  के  सामने  रखा  कि  एक  उच्च  समिति
 बर्ग  चाहता  रहा  है  किं  उस  की  सत्ता  बनी  रहे

 नियुक्त
 की

 जाये  जो  भारत  प्रसाद  के  काम
 mit एक  नया  प्रगतिवादी वर्ग  इस  सत्ता  को

 का  परीक्षण करे  तथा  लोकमत की  भी  जांच  छेने  की  कोशिश  करता  रहा  है  ।

 करे  जिस  से  यह  पता  लगाये  fe  केन्द्र में

 द्वितीय सदन की सदन  की  श्रावइ्यकता हें  या  नहीं  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  श्री  स्थगित

 होती है  ।  माननीय सदस्य  संकल्प  के  लिये
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  ने  यह

 निश्चित  owe  दिवस  पर  अपना  भाषण
 संशोधन  रखा  कि  भविष्य  में  केन्द्र

 जारी  रखेंगें  ।
 राज्यों  में  द्वितीय  सदन  की  झ्रावइ्यकता है  था

 इस  सम्बन्ध  में  लोकमत  जान  fear  इस  कें  गरचा  सभा  सोमवार  २९

 नये  ।  थी 0  rN
 ९१७  के

 दो  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हु
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